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Apple 
озолотилась
Компания стала лидером 
российского рынка 
смартфонов

У российского рынка смартфонов 
новый лидер по выручке: продав 
2,7 млн iPhone на 67 млрд руб., 
по итогам 2014 года Apple  обошла 
Samsung, утверждает «Связной». 
Компании помогло резкое пред-
новогоднее повышение цен на 
iPhone 6 и iPhone 6 plus, на кото-
рое Apple пошла из-за обесцени-
вающегося рубля. Samsung, как 
и прежде, продающий больше 
всех смартфонов, с подсчетами 
не согласен, утверждая, что ли-
дирует и по выручке тоже. 

По итогам 2014 года на россий-
ском рынке смартфонов сменился 
лидер продаж в денежном выраже-
нии, сообщила 

”
Ъ“ представитель 

«Связного» Мария Заикина. Впер-
вые Apple с оборотом от продаж бо-
лее 67 млрд руб. и долей рынка 30% 
в деньгах опередила Samsung по ито-
гам года. Рост продаж Apple в денеж-
ном выражении к 2013 году составил 
около 80%, в натуральном — свыше 
60%, до 2,7 млн штук, говорится в со-
общении «Связного».

Во многом на руку Apple сыгра-
ли рекордные продажи в четвертом 
квартале 2014 года. Тогда доля Apple 
в денежном выражении подскочила 
до 36%, поднявшись по сравнению 
с первым кварталом на 8 п. п. За по-
следние три месяца 2014 года реали-
зовано свыше 1 млн смартфонов от 
Apple, оценивают в «Связном». «Во-
первых, нельзя не отметить рекорд-
ный интерес к новинкам iPhone 6 
и 6 Plus, вызванный как презента-
цией двух принципиально разных 
с точки зрения функциональности 
моделей, так и ранним стартом про-
даж относительно мировой премь-
еры»,— объясняет Мария Заикина. 
Существенную роль в результатах 
Apple сыграло радикальное повы-
шение цен: за декабрь iPhone подо-
рожали на 70%.
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Правительство и Государствен-
ная дума вчера уже официаль-
но начали обсуждение антикри-
зисных мер. «План обеспечения 
устойчивого развития экономи-
ки и социальной стабильности» 
до конца недели премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев дол-
жен представить президенту 
Владимиру Путину. Члены пра-
вительства уже посещают Гос-
думу, терпеливо выслушивают 
депутатов и готовы подключить 
их к спасению экономики. По-
следний раз такое внимание 
правительства к парламенту на-
блюдалось осенью 2008 года.

Правительство начало вчера де-
тальное обсуждение «Плана обеспе-
чения устойчивого развития эконо-
мики и социальной стабильности 
в 2015 году». Слово «кризис» в заго-
ловке документа Минэкономики, 
внесенного в субботу в правительст-
во, отсутствует, впрочем, это не так 
важно: еще 16 января, на первом со-
вещании в рамках обсуждения пла-
на (обсуждались социальные во-
просы), премьер-министр Дмитрий 
Медведев заявил: «Мы проведем се-
рию совещаний, которые посвяще-
ны ситуации в отдельных отраслях 
экономики, если хотите, антикри-
зисных совещаний». Вчера после 
традиционной встречи с вице-пре-
мьерами глава правительства про-
вел два таких совещания — по во-
просам промышленности и по фи-
нансово-бюджетным вопросам. Ра-
нее, 17 января, Дмитрий Медведев 
обсудил текущие вопросы плана 
в отношении агрорынка.

Само по себе содержание «плана 
устойчивого развития» в Белом до-
ме пока обсуждается в закрытом по-
рядке. Так, в Минэкономики вчера 
не смогли прокомментировать ре-
зультаты обсуждения проекта, пере-
адресовав все вопросы к пресс-служ-
бе правительства. В Белом доме при 

этом заявили, что о принятых на со-
вещании решениях будет объявле-
но в докладе президенту — к Влади-
миру Путину с финальной версией 
документа Дмитрий Медведев, пред-
положительно, пойдет на днях. Тем 
не менее само по себе существова-
ние документа подтверждено прави-
тельственными ведомствами. В част-
ности, вчера Минэкономики уточ-
нило, что «предложения по обеспе-
чению устойчивого развития эконо-
мики и социальной стабильности 

в 2015 году» в указанной формули-
ровке «не означает продление замо-
розки накопительной части пенсии» 
и ведомство «считало бы такой шаг 
нецелесообразным». Судя по всему, 
в сверхоперативном режиме, в кото-
ром верстался проект плана, согла-
совать с Минтрудом и вице-премье-
ром Ольгой Голодец финальные по-
ложения предложений по пенсион-
ной системе не удалось (в ранних 
версиях проекта плана формулиров-
ка была более определенной).

Впрочем, дискуссия о будущем 
бюджете Пенсионного фонда и на-
копительной системе на ближай-
шие недели вряд ли будет приори-
тетной. Вчера Белый дом, напри-
мер, обсуждал «возможности феде-

рального бюджета, региональных 
бюджетов» в финансировании ан-
тикризисных мероприятий на 2015 
год — напомним, план предусма-
тривал дополнительные трансфер-
ты регионам в 2015 году в 250 млрд 
руб. Обсуждения у Дмитрия Медве-
дева не носят формального характе-
ра. Так, несмотря на предложение 
команды Алексея Улюкаева пере-
нести сроки вступления в силу за-
конодательства о новых экологиче-
ских сборах, увязанных с планом 
внедрения наилучших доступных 
технологий (НДТ), во вступитель-
ном слове на промышленном сове-
щании 19 января премьер-министр 
говорил о НДТ как программе, в не-
обходимости реализации которой 

в определенном в 2014 году графи-
ке нет сомнений. Задача Белого до-
ма выглядит крайне сложной — 
проект плана Алексея Улюкаева со-
держит десятки довольно конфликт-
ных инициатив, в том числе дерегу-
ляционных, а снять ведомственные 
согласования и подготовить фи-
нальный документ для доклада Вла-
димиру Путину требуется в течение 
нескольких дней, а не недель.

Тем временем ситуация в эконо-
мике стала предметом пристально-
го внимания депутатского корпу-
са, который по сложившейся в по-
следние годы практике обычно 
предпочитает выжидать.

новости — с2

Антикризисные в меру
Правительство и Госдума признали проблемы в экономике  
достойными противодействия

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев предложил 
коллегам по Белому дому 
выкладывать антикризисные 
 наработки на стол  

Власти Южной Осетии представили 
официальный проект договора о со-
юзничестве и интеграции с Россией. 
В отличие от первой версии договора, 
предполагавшей полную интеграцию 
силовых структур Южной Осетии и РФ, 
новый вариант не предусматривает 
упразднение местных силовых, право-
охранительных и таможенных структур. 
Парламентское большинство Южной 
Осетии настаивает на старом варианте 
проекта договора.

Проект договора в минувшие выходные 
презентовал министр иностранных дел ре-
спублики и лидер партии «Новая Осетия» Да-
вид Санакоев. Назвав его «судьбоносным», 
министр выразил надежду, что публикация 
документа снимет напряжение в обществе. 
«С самого начала работа над проектом дого-
вора в Южной Осетии была искусственно по-
литизирована отдельными политическими 
силами,— заявил 

”
Ъ“ господин Санакоев.— 

В конце 2014 года в СМИ и социальных сетях 
появились сырые версии и предложения 
проектов. Версия, которую мы сейчас пред-
лагаем, готова для обсуждения с Россией».

Официальный проект предполагает, что 
Россия и Южная Осетия «формируют еди-
ный контур внешней обороны и безопас-
ности», в частности «создают региональную 
Объединенную группировку войск (сил) 
в составе вооруженных сил Республики Юж-
ная Осетия и выделенного контингента во-
оруженных сил РФ». Проводится совмест-
ная модернизация южноосетинской ар-
мии — «для достижения оперативной (так-
тической) совместимости». Обучение, воору-
жение, финансовое и материально-техниче-
ское обеспечение армии Южной Осетии бу-
дет осуществляться по российским стандар-
там. Любые решения о применении Объеди-
ненной группировки войск на территории 
республики российским силовикам придет-
ся согласовывать с главнокомандующим ВС 
Южной Осетии.

В этом главное отличие официальной 
версии от предыдущего проекта. Его опубли-
ковали в социальных сетях представители 
победившей на последних парламентских 
выборах партии «Единая Осетия».

мировая политика — с6

Нужная Осетия
Рамки договора с Россией делают шире,  
чем ожидал Цхинвал

Вчера стало известно о том, что в Вене 
был задержан, пожалуй, самый разыски-
ваемый Россией преступник — 43-лет-
ний Аслан Гагиев (Джако). Как устано-
вил Следственный комитет, участники 
преступного сообщества (ОПС), орга-
низованного «авторитетом», соверши-
ли как минимум 56 заказных убийств, 
в том  числе руководителей правоохра-
нительных органов, крупных чиновников 
и известных бизнесменов. Среди жертв 
ОПС, по данным ”Ъ“, оказался владелец 
разорившихся Содбизнесбанка и бан-
ка  «Кредиттраст» Александр Слесарев, 
 которого расстреляли вместе с женой 
и ребенком.

Аслан Гагиев был задержан вечером 17 
января около Центрального вокзала в вен-
ском районе Фаворитен. Как сообщил 

”
Ъ“ 

пресс-секретарь Федеральной криминаль-
ной полиции Австрии Марио Хайль, в сере-
дине декабря прошлого года национальное 
центральное бюро Интерпола в России пе-
редало им информацию о том, что Гагиев 

может находиться в Вене. После этого были 
начаты масштабные разыскные меропри-
ятия. В результате оперативникам удалось 
вычислить разыскиваемого, который был 
задержан бойцами спецподразделения «Ко-
бра». Гагиев был захвачен врасплох, поэто-
му не оказал сопротивления при задержа-
нии. По словам господина Хайля, при себе 
задержанный имел фальшивые болгарский 
паспорт и удостоверение личности. В доку-
ментах на чужие имена были вклеены фо-
то Гагиева.

Задержанный, как утверждают в поли-
ции, сразу назвал свое настоящее имя и был 
официально идентифицирован как Аслан 
Гагиев. По решению суда его поместили 
в тюрьму Йозефштадт, где в свое время нахо-
дились украинский олигарх Дмитрий Фир-
таш и бывший зять президента Казахстана, 
экс-посол этой страны в Австрии Рахат Али-
ев. Генпрокуратура России уже начала гото-
вить документы на экстрадицию Гагиева.

новости — с4

Главный киллер России 
нашелся в Вене
В Австрии задержан организатор  
более пятидесяти заказных убийств

новости | На митинг против карикатур  
на пророка Мухаммеда, прошедший в Грозном,  
собралось около 1 млн человек —5
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Его поздравляет генеральный директор — председатель 
правления СИБУРа Дмитрий Конов:
— Уважаемый Сергей Анатольевич! От всей души поздрав-
ляю вас с днем рождения! СИБУР является давним партне-
ром Томской области, и за время сотрудничества с вами как 
с главой региона я не раз убеждался в том, насколько глубо-

ко вы понимаете проблемы и задачи, стоящие перед про-
мышленностью. Что это — управленческая мудрость или 
профессиональный взгляд в прошлом газовика? Скорее, и 
то и другое. Желаю вам крепкого здоровья, благополучия, 
неиссякаемой энергии, успехов в работе, реализации всех 
намеченных планов.

Сегодня исполняется 58 лет  
губернатору Томской области 
Сергею Жвачкину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Институт социально-эконо-
мических и политических ис-
следований (ИСЭПИ) пред-
ставил рейтинг депутатов, 
активно работавших в осен-
нюю сессию 2014 года. Среди 
них нет ни одного лидера дум-
ских фракций, кроме справо-
росса Сергея Миронова. Его 
активизацию в осеннюю сес-
сию связывают с планами со-
трудничества партии с «Об-
щероссийским народным 
фронтом» (ОНФ).

В основную часть рейтинга 
(будет учитываться при состав-
лении рейтинга перспективных 
политиков к выборам в Госдуму 
2016 года) вошло 40 из 450 депу-
татов Госдумы, 26 из них оказа-
лись единороссами. Они же за-
няли и первые десять мест. При-
чем лидером оказалась глава дум-
ского комитета по безопасности 
Ирина Яровая, в том числе за счет 
миграционной тематики. Но ту-
да вошли далеко не все главы ко-
митетов, поскольку у них «всегда 
много непубличной аппаратной 
работы», говорит глава ИСЭПИ 
Дмитрий Бадовский. Вторым 
стал не самый публичный депу-
тат — первый зампред комитета 
по бюджету и налогам Глеб Хор. 
Он представляет в Думе Крым и 
заслужил место соавторством в 
пяти законопроектах по интегра-
ции полуострова в РФ. Глава цен-
тра содействия законотворчеству 
при ИСЭПИ Вадим Виноградов 
заявил 

”
Ъ“, что депутатов оцени-

вали не «по публичности», а по 
способности «правильно акцен-
тировать проблему» и получить 
поддержку своей идеи со сторо-
ны «ключевых игроков в законо-
дательном процессе».

Так, 18-е место в рейтинге за-
нял справоросс Владимир Пара-
хин, известный тем, что был на-
значен одним из соавторов ме-
жфракционных инициатив по 
ограничению права иностран-
ных инвесторов во владении 
российскими СМИ и по деофшо-
ризации. Расширение «практи-
ки принятия консенсусных за-
конопроектов», подписанных 
представителями всех думских 
партий, в ИСЭПИ отмечают осо-
бо. Сама «законотворческая ак-

тивность» оценивалась ИСЭПИ 
не одинаково: в приоритете те-
мы, которые «на острие того, что 
чувствуют и понимают люди», го-
ворит господин Виноградов. Это 
определялось с опорой на соцо-
просы, в том числе на «Георей-
тинг», который используется ад-
министрацией президента. «Со-
циальность» проектов будет каж-
дый раз уточняться, пояснил 

”
Ъ“ 

директор по исследованиям ИС-
ЭПИ Александр Пожалов. Сей-
час среди менее значимых ока-
зались бюджетно-налоговая те-
матика, недропользование, гра-
достроение и вопросы демокра-
тии, а в топе — законопроекты 
по ценообразованию, ЖКХ, пен-
сиям и миграции.

Отдельные выводы ИСЭПИ 
делает по фракциям. Так, вождь 
КПРФ Геннадий Зюганов занял 
118-е место. Выше оказались его 
замы, в том числе первый вице-
спикер Госдумы Иван Мельни-
ков (11-е место), Валерий Раш-
кин (45-е) и Владимир Кашин (73-
е). Коммунисты набирают баллы 
в основном на «общественно-по-
литической тематике», считают 
в ИСЭПИ. А выше лидера ЛДПР 
Владимира Жириновского (65-
е место) — его сын вице-спикер 
Игорь Лебедев и глава думского 
комитета по делам обществен-
ных объединений Ярослав Ни-
лов. Это, считают в ИСЭПИ, под-
тверждает «подготовку партии к 
постепенному переходу на прин-

ципы коллегиального руковод-
ства перед выборами в Госдуму». 
Среди самых активных депута-
тов по четыре от КПРФ и ЛДПР и 
шесть справороссов, в том числе 
Сергей Миронов — единствен-
ный лидер партии в топ-40 (23-е 
место).

В ИСЭПИ пришли к выво-
ду, что «социальная направлен-
ность» инициатив его партии и 
ее «возросшая активность в осен-
нюю сессию подтверждают на-
личие объективных предпосы-
лок для сотрудничества» справо-
россов с ОНФ «в решении кон-
кретных социальных проблем». 
О том, что партия может деле-
гировать своего представителя 
в ОНФ, 

”
Ъ“ сообщил 24 декабря 

2014 года. Пока, как заявил 
”
Ъ“ 

источник в руководстве «Спра-
ведливой России», есть догово-
ренность направить в ОНФ депу-
тата Алексея Казакова — реше-
ние может быть принято на засе-
дании центрального штаба ОНФ 
в конце января. При этом в ИС-
ЭПИ говорят о «минимальном» 
вкладе в законотворческую рабо-
ту лидеров созданных в 2012 году 
малых партий: занявшего 276-е 
место в рейтинге Алексея Журав-
лева (избран от «Единой России», 
возглавляет «Родину») и Игоря 
Зотова с 281-м местом (избран от 
«Справедливой России», возглав-
ляет Российскую партию пенсио-
неров за справедливость).

Максим Иванов

Депутатам  
измерили социальность
ИСЭПИ выявил самых активных законодателей

Низкие цены на нефть подстег-
нут мировую экономику, но 
этот эффект будет недолгим 
и не сможет компенсировать 
снижение темпов роста в Китае 
и странах зоны евро, а также 
текущее ухудшение ситуации в 
странах-нефтеэкспортерах, в 
первую очередь в России, пре-
дупредил Международный ва-
лютный фонд (МВФ) в обнов-
ленном макроэкономическом 
прогнозе. По оценке фонда, 
снижение ВВП РФ в 2015 году 
составит 3%. ЕБРР, также опу-
бликовавший вчера свой про-
гноз, ждет для России более 
значительного падения эконо-
мики — 4,8%. 

Рост мировой экономики в 
2015 году может составить 3,5%, 
(в 2016-м — 3,7%), что выше это-
го показателя последних двух 
лет, однако ниже октябрьского 
прогноза МВФ на 0,3 процентно-
го пункта. Среди причин измене-
ния прогноза — более низкие, 
чем ожидалось, темпы роста эко-
номик Китая, России, стран зо-
ны евро и Японии. Выше ожида-
ний рост будет лишь в США (3,6% 
в этом году против 2,4% в 2014-м), 
где снижение нефтяных цен на-
ряду с сохранением низких ста-
вок поддержит увеличение заня-

тости. В Европе, напротив, воз-
растет риск дефляции и низкого 
роста инвестиций по мере паде-
ния инфляционных ожиданий 
и сокращения экспорта (ВВП зо-
ны евро увеличится на 1,2% про-
тив 0,8% в 2014-м). В Китае замед-
ление роста капвложений и по-
пытки ограничить объем плохих 
долгов скажутся на дальнейшем 
сокращении темпов роста (7,4% в 
2014-м, 6,8% в 2015-м, 6,3% в 2016-
м), что негативно отразится и на 
торговых партнерах этой стра-
ны, указывают в МВФ.

Несмотря на неопределен-
ность по поводу продолжитель-
ности нынешнего периода из-
бытка предложения нефти на 
рынке, пока в фонде ожидают 
частичного и постепенного вос-
становления нефтяных цен — до 
$56,73 за баррель в 2015-м и до 
$63,88 в 2016-м. Влияние деше-
вой нефти на экономику в фон-
де оценивают в 0,3–0,7 процент-
ного пункта прироста мирово-
го ВВП. При этом в большинст-
ве развивающихся экономик по-
ложительный эффект будет огра-
ниченным из-за падения цен на 
другие сырьевые товары, осла-
бления нацвалют, а также из-за 
необходимости финансировать 
дефицит бюджетов (в частности, 

за счет урезания субсидирования 
стоимости топлива для потреби-
телей). Как замечает Александр 
Апокин из ЦМАКП, в случае дли-
тельного сохранения низких 
нефтяных цен больше всего вы-
играют Китай и Индия, где около 
6% доходов домохозяйств напря-
мую тратится на бензин. Вели-
чина выигрыша экономик этих 
стран в ближайшие три-четыре 
года, по оценке эксперта, нахо-
дится в пределах 1–2% ВВП.

Российская экономика, по 
оценке МВФ, от падения нефтя-
ных котировок понесет наиболь-
шие потери среди добывающих 
стран: ВВП РФ в этом году сокра-
тится на 3%, в следующем — на 1% 
(в октябре в фонде, наоборот, ожи-
дали 0,5% и 1,5% роста соответст-
венно). Этот прогноз, однако, луч-
ше текущих ожиданий россий-
ского правительства на этот год 
(минус 3–5%). По прогнозу Евро-
пейского банка реконструкции и 
развития (ЕБРР), также представ-
ленному вчера, падение ВВП мо-
жет составить 4,8% (вместо 0,2%, 
выставленных в прошлом сентя-
бре). Это на текущий момент са-
мая низкая оценка среди между-
народных организаций (у Всемир-
ного банка — минус 2,9%). 

Татьяна Едовина

МВФ выделил России  
минус три процента
Фонд ухудшил прогноз для российской экономики  
на 2015 год

Накануне первого в этом году засе-
дания Госдумы (пройдет сегодня) депу-
таты фракций КПРФ, ЛДПР и «Справед-
ливая Россия», озабоченные «обваль-
ным ростом цен на продукты питания 
и лекарства», потребовали пригласить 
на пленарное заседание членов прави-
тельства с докладом об антикризисной 
программе. Как сообщили 

”
Ъ“ источни-

ки в руководстве Госдумы, единороссы 
отчасти согласились с этим. Они сочли, 
что достаточно пригласить вице-пре-
мьера Аркадия Дворковича и минист-
ра сельского хозяйства Николая Федо-
рова. Оппозиция, в частности фракция 
КПРФ, с форматом согласилась. Члены 
правительства придут на пленарное за-
седание на следующей неделе.

Отметим, что в разгар кризиса в но-
ябре 2008 года единороссы также от-
кликнулись на предложение КПРФ 
пригласить в Госдуму с отчетом об анти-
кризисных мерах представителей эко-
номических властей. В итоге за день до 
съезда «Единой России» на правитель-
ственном часе в Госдуме выступили ми-
нистр финансов Алексей Кудрин, глава 
Минэкономики Эльвира Набиуллина, 
руководитель Центробанка Сергей Иг-
натьев и заместитель главы Минпром-
торга Андрей Дементьев.

Первые белодомовские парламенте-
ры на Охотном Ряду уже побывали. Вче-
ра господа Дворкович и Федоров вме-
сте с министром промышленности Де-
нисом Мантуровым посетили президи-
ум фракции «Единой России». Выясни-
лось, что единороссы умеют критико-
вать правительство, которое возглавля-
ет лидер партии Дмитрий Медведев, не 

менее энергично, чем прочие фракции. 
Так, рассказ Николая Федорова о том, 
на сколько процентов выросли цены 
на молоко, яйца и сахар, довольно рез-
ко прервал вице-спикер Госдумы, секре-
тарь генсовета «Единой России» Сергей 
Неверов. «Чего вы нам рассказываете о 
росте цен: мы и так все знаем,— возму-
тился господин Неверов.— Вы скажи-
те, что предполагается делать: нам к лю-
дям надо идти и рассказать, что решает-
ся на антикризисных комиссиях, кото-
рые заседают за закрытыми дверями и 
куда депутатов не приглашают». 

О комиссиях единороссы, собствен-
но, узнали от Аркадия Дворковича, ко-
торый как раз и рассказал им, что при 
правительстве создан антикризисный 
фонд, а также ряд антикризисных ко-
миссий, в которых ведется монито-
ринг социально-экономической ситуа-
ции. Комиссии по промышленности и 
по сельскому хозяйству заседают ежене-
дельно. Кроме того, господин Дворко-
вич сообщил, что главные антикризис-
ные рычаги, на которые рассчитывает 
правительство,— это субсидирование 
кредитной ставки, поддержка импор-
тозамещения, инвестиционных проек-
тов высокой степени проработки. Что-
бы сдержать рост цен на хлеб, с 1 февра-
ля будет взиматься экспортная пошлина 
на зерно. Так правительство намерено 
снизить долю вывозимого за рубеж зер-
на. По части поддержки АПК правитель-
ство договорилось со Сбербанком и Рос-
сельхозбанком о выдаче кредитов агра-
риям по ставке не выше 25–27% годовых, 
из которых правительство будет субси-
дировать 15%. То есть сельхозпроизводи-
телю кредит обойдется в «10–11%», что 
господин Дворкович считает приемле-

мым. Схожие меры разработаны и для 
отраслей, связанных с продовольствен-
ной сферой и продажей лекарств. 

В закрытой части встречи единорос-
сы и члены правительства условились, 
что оперативно разработают и внесут по-
правки в закон «О торговой деятельнос-
ти» для предупреждения «необоснован-
ного, спекулятивного роста потребитель-
ских цен». Достигнута договоренность, 
что главы профильных думских комите-
тов станут постоянными участниками за-
седаний антикризисных комиссий пра-
вительства. Также решено, что вопрос о 
сокращении бюджетных расходов, кото-
рый правительство считает одной из ан-
тикризисных мер, будет решаться с уча-
стием Госдумы. «Социальные расходы со-
кращаться не будут, а во всех иных сфе-
рах сократим только неэффективные 
расходы»,— заявил господин Неверов. 
Напомним, что в октябре 2014 года Гос-
дума внесла поправки в Бюджетный ко-
декс, передавшие вопрос о сокращени-
ях в бюджете на усмотрение Минфина.

«Возможно, резкая критика была не-
ожиданной для Аркадия Дворковича, 
но мы действительно не совсем удов-
летворены некоторыми ведомствами 
в работе по антикризисным мерам»,— 
заявил 

”
Ъ“ Сергей Неверов. Он счита-

ет необходимым уделить особое вни-
мание информационной работе. По его 
мнению, правительство сейчас обязано 
еженедельно проводить пресс-конфе-
ренции, разъясняя обществу, что «они 
собираются делать, что уже могут сде-
лать, а чего пока не могут». По словам 
господина Неверова, Аркадий Дворко-
вич нашел предложение разумным.

Дмитрий Бутрин,  
Виктор Хамраев

Антикризисные в меру

Члены российской делегации в ПА-
СЕ не оставляют попыток повлиять 
на решение ассамблеи по восста-
новлению прав делегации на бли-
жайшей сессии, которая пройдет 
с 26 по 30 января. Сегодня в Париже 
пройдет заключительное заседание 
подкомитета ассамблеи по полити-
ке России в отношении соседних го-
сударств, по его итогам будет подго-
товлен доклад с рекомендациями по 
полномочиям делегации РФ. В слу-
чае продления санкций в отношении 
российской делегации в ПАСЕ она не 
будет работать на площадке ассам-
блеи в 2015 году, предупредил вчера 
спикер Госдумы Сергей Нарышкин.

Сегодня в Париже пройдет заключи-
тельное заседание подкомитета ПАСЕ 
по политике соседства России с близле-
жащими государствами (создан после 
того, как в апреле ПАСЕ лишила рос-
сийскую делегацию права голоса из-за 
перехода Крыма под юрисдикцию РФ). 
Как рассказал 

”
Ъ“ член российской де-

легации в ПАСЕ, глава думского коми-
тета по делам СНГ Леонид Слуцкий, 
члены подкомитета подготовят доклад, 
который будет представлен в бюро ас-
самблеи и президентский комитет.

В департаменте коммуникаций ас-
самблеи 

”
Ъ“ разъяснили, что «полномо-

чия делегаций всех стран—членов Со-
вета Европы возобновляются каждый 
год в первый день зимней сессии ПА-
СЕ автоматически, кроме тех случаев, 
когда у ПАСЕ есть возражения против 
этого». Возражения должны высказать 
не менее 30 депутатов, принадлежа-
щих к пяти разным национальным де-
легациям. Если это происходит, назна-
чаются дебаты по этому вопросу на бли-
жайшие дни сессии, в ходе которых на 
голосование выносятся три варианта: 
подтвердить или не подтвердить пол-
номочия и подтвердить их частично, 
наложив некие санкции.

Надежду на «оптимистический ва-
риант» высказал вчера спикер Сергей 

Нарышкин. «Если возобладает иное 
мнение, то, что касается меня, то я сом-
неваюсь в целесообразности — во вся-
ком случае, в течение 2015 года — про-
должения нашей работы на площадке 
ПАСЕ»,— при этом добавил он.

Собеседники 
”
Ъ“ в ассамблее отказы-

ваются предсказывать исход январско-
го голосования по правам делегации 
РФ. Некоторые по-прежнему считают, 
что РФ должна быть урезана в правах, 
пока Москва не откажется от «незакон-
ной аннексии», другие — что обсужде-
ние проблем Украины на площадке ПА-
СЕ не может быть эффективным без уча-
стия России. Последнее мнение, в част-
ности, в беседе с 

”
Ъ“ не раз высказывала 

председатель ПАСЕ Анн Брассёр.
Появившуюся вчера информацию о 

подготовке проекта резолюции о лише-
нии РФ полномочий еще на год, автором 
которой является Питер Омтцигт, госпо-
дин Омтцигт 

”
Ъ“ не подтвердил. Он со-

общил, что, хотя он и выступает катего-
рически против «незаконной аннексии 
Крыма», на январской сессии, вероятно, 

не будет иметь возможности высказаться 
по этой теме, так как не уверен, что смо-
жет приехать в Страсбург. «Ничего пока 
не слышал о том, чтобы кто-то из парла-
ментариев голландской делегации пред-
лагал лишить россиян прав в ПАСЕ еще 
на один год»,— заявил 

”
Ъ“ докладчик 

по России Андреас Гросс. Швейцарский 
парламентарий также выразил надежду, 
что большинство, необходимое для вос-
становления полноценной работы деле-
гации РФ, все же удастся собрать. Чтобы 
способствовать этому, по его словам, пре-
зидентский комитет ПАСЕ и спикер рос-
сийского парламента Сергей Нарышкин 
проведут встречу 25 января.

Софья Самохина,  
Мария Ефимова

ПАСЕ напомнили о правах России
Включая право не работать на площадке ассамблеи

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та

Ком мер сантъ Власть 
ана ли ти чес кий 
еже не дель ник

Ком мер сантъ Деньги
эко но ми чес кий 
еже не дель ник 
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По словам Сергея Нарышкина, 
ПАСЕ во главе с Анн Брассёр  
 должна отменить санкции  
в отношении российской делега-
ции, иначе она не будет работать  
в ассамблее в 2015 году   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Самые активные депутаты Госдумы по версии ИСЭПИ
Депутат Сферы законотворческих заслуг
«Единая Россия»
Ирина Яровая  Мигранты, здоровый образ жизни, поддержка АПК

Глеб Хор  Крым

Александр Хинштейн  Мигранты, здоровый образ жизни

Надежда Школкина  Здоровый образ жизни, поддержка АПК, потребрынок и цены

Николай Панков  Потребрынок и цены, здоровый образ жизни

Другие партии
Иван Мельников (КПРФ)  Культурно-историческая память, экономика и деофшоризация, 

Крым и региональное развитие, безопасность

Игорь Лебедев (ЛДПР)  Культурно-историческая память, дороги и автомобилисты, 
информация и защита данных

Владимир Парахин (СР) Информация и защита данных, экономика и деофшоризация

Ярослав Нилов (ЛДПР)  Информация и защита от вредной информации, дороги 
и автомобилисты, демократия

Михаил Емельянов (СР) Экономика и деофшоризация,  
 другие социально-значимые темы

*Источник: рейтинг ИСЭПИ.
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О том, что особо опасный преступ-
ник будет выдан России, свидетельст-
вует вчерашнее заявление главы МВД 
Австрии Йоханны Микль-Ляйтнер. 
«Эта спецоперация еще раз показы-
вает, что ни один преступник не мо-
жет чувствовать себя в безопасности 
в Австрии. Международное сотруд-
ничество на уровне полиции работа-
ет очень хорошо»,— сказала она, по-
здравив подчиненных с задержани-
ем особо опасного преступника.

Аслан Гагиев находился в между-
народном розыске по линии Ин-
терпола за совершение преступле-
ний, предусмотренных, в частно-
сти, ст. 210, ст. 317 и ст. 105 УК РФ 

(организация преступного сообще-
ства, посягательств на сотрудни-
ков правоохранительных органов и 
убийств). По версии главного след-
ственного управления СКР по Се-
веро-Кавказскому федеральному 
округу, свое преступное сообщест-
во Гагиев (после первой судимости 
за грабеж он сделал себе документы 
на имя Сергея Морозова) для совер-
шения заказных убийств организо-
вал еще в 2007 году. В разные годы 
в преступное формирование входи-
ли более сорока человек.

Первоначально считалось, что 
первые убийства участники ОПС 
совершили в Северной Осетии, где 
проживало большинство из них. На-
иболее громкие преступления при-

шлись на 2008 год. В марте того го-
да во Владикавказе ими был убит на-
чальник УБОПа МВД Северной Осе-
тии Марк Мецаев, расследовавший 
деятельность ОПС, в октябре — на-
чальник отдела угрозыска республи-
канского МВД Виталий Чельдиев, 
разбиравшийся в причинах убийст-
ва господина Мецаева, и его сын За-
урбек, в ноябре жертвой киллеров 
стал мэр Владикавказа Виталий Ка-
раев, а через месяц — вице-премьер 
Северной Осетии Казбек Пагиев и 
его водитель Владимир Гасиев.

А уже после того как основная 
часть участников ОПС была установ-
лена и многие из них задержаны, 
оставшиеся на свободе боевики в ок-
тябре 2013 года убили заместителя 
прокурора Промышленного райо-
на Владикавказа Олега Озиева, а так-
же нескольких криминальных авто-
ритетов, пытавшихся занять освобо-
дившуюся после арестов нишу.

Однако после того как летом 
прошлого года в Одинцовском рай-
оне Подмосковья, неподалеку от ре-
зиденции лидера ЛДПР Владимира 
Жириновского, в частном коттедже 
была обнаружена база ОПС, где про-
живали пять ее активных участни-
ков и хранились десятки единиц ог-
нестрельного оружия, картина пре-
ступной деятельности сообщества 
изменилась.

Согласившись сотрудничать со 
следствием, участники ОПС расска-
зали о десятках преступлений, со-
вершенных ими в Центральной Рос-
сии, в том числе в Москве и Подмо-
сковье. Проверяя эту информацию, 
следствие установило, что преступ-
ное сообщество Джако по количест-
ву жертв побило все российские ре-
корды. Во всяком случае, им уступа-

ют даже бандиты из знаменитой оре-
ховской группировки. В ГСУ СКР по-
дозревают, что боевиками были уби-
ты 56 человек, еще десятки в резуль-
тате покушений получили ранения.

В ходе следствия, например, был 
установлен «доосетинский» эпизод, 
относящийся к октябрю 2005 года. 
Тогда на Каширском шоссе в Подмо-
сковье бандиты расстреляли маши-
ны Mercedes и Mitsubishi, на кото-
рых в храм ехали негласный владе-
лец разорившихся во время финан-
сового кризиса 2004 года Содбизнес-

банка и банка «Кредиттраст» Алек-
сандр Слесарев и его родственни-
ки. Вместе с банкиром погибли его 
жена и дочь, а еще три человека по-
лучили ранения. Это громкое пре-
ступление долгое время оставалось 
нераскрытым, как и совершенное в 
2011 году в Москве убийство замди-
ректора ОАО «Финансовая лизинго-
вая компания», бывшего владельца 
германских верфей Wadan Yards Ан-
дрея Бурлакова (при покушении, со-
вершенном в ресторане «Хуторок» 
на Ленинградском проспекте, ране-
ние получила сожительница бизнес-
мена — бывший заместитель пред-
седателя правления Мира-банка Ан-
на Эткина), которое, как выясни-
лось, тоже совершили люди Джако. 
Наконец, среди прочих преступле-

ний, относящихся к ОПС, следова-
телям удалось раскрыть и убийство 
своего коллеги — в сентябре 2012 го-
да они застрелили в Москве на ули-
це Крылатские Холмы возвращавше-
гося с работы домой с супругой-судь-
ей сотрудника Северного следствен-
ного отдела Московского межрегио-
нального следственного управления 
СКР на транспорте Александра Лео-
нова. Убийство следователя, по сло-
вам источника 

”
Ъ“, было связано с 

его служебной деятельностью.
Впрочем, уточнить мотивы 

убийств, установить суммы заплачен-
ных за них гонораров, а самое глав-
ное — выяснить их заказчиков след-
ствие сможет только после того, как 
Австрия выдаст Аслана Гагиева Рос-
сии. Ведь, согласно показаниям рядо-
вых боевиков, главарь сам принимал 
заказы, а потом распределял их сре-
ди так называемых пехотинцев, кото-
рые зачастую не знали, в кого именно 
они стреляли. Причем часть престу-
плений Гагиев, считает следствие, ис-
полнил сам, видимо не доверяя даже 
проверенным киллерам, на счету ко-
торых было уже по несколько жертв.

В свою очередь, официальный 
представитель СКР Владимир Мар-
кин сообщил, что часть членов пре-
ступной организации уже пригово-
рена к длительным срокам лишения 
свободы, а руководитель одной из 
банд, являвшейся структурным по-
дразделением сообщества, Олег Га-
гиев (не является родственником Ас-
лана Гагиева.— 

”
Ъ“) — к пожизнен-

ному лишению свободы. Под следст-
вием сейчас находятся 15 боевиков, 
а еще 13 — объявлены в международ-
ный и федеральный розыск.

Николай Сергеев,  
Яна Рождественская

Мособлсуд приговорил в особом поряд-
ке к восьми годам колонии ваххабитско-
го лидера Юлая Давлетбаева, создав-
шего банду для совершения терактов в 
столичном регионе. Такое снисхожде-
ние к бывшему музыканту, со временем 
ставшему боевиком, было проявлено 
в обмен на предоставленную им особо 
ценную информацию о планах лидеров 
международного терроризма относи-
тельно России и уже засланных ими в на-
шу страну диверсионных группах.

Как было установлено судом, в январе—
феврале 2013 года 44-летний уроженец баш-
кирского Стерлитамака Давлетбаев прохо-
дил обучение в диверсионном лагере тер-
рористической организации «Исламская 
партия Туркестана», расположенном в горо-
де Мир-Али (Пакистан). После прохождения 
курса по минно-взрывному делу командир 
Давлетбаева некий Усмани, как следует из 
приговора, направил его и еще двух «кур-
сантов» в Россию для совершения терактов 
в Московском регионе. Перед тройкой ди-
версантов была поставлена задача посеять 
панику и страх среди населения, оказать та-
ким образом давление на российские влас-
ти, чтобы добиться отделения от страны ре-
гионов с «преимущественно мусульман-
ским населением» и установления на их 
территории шариатской формы правления.

Группа Давлетбаева проникла в Россию и 
обустроилась в квартире, снятой главарем в 
подмосковном Орехово-Зуево. К весне 2013 
года его ячейка, разросшаяся уже до пяти че-
ловек, была практически готова к атакам на 
столицу: боевики запаслись оружием, ску-
пили в хозяйственных магазинах калиевую 
селитру и изготовили из нее бомбы. Ждали 
только команды лидера, который работая 
таксистом-частником, подыскивал удобные 
для подрыва объекты. Атаки боевики соби-
рались приурочить ко Дню Победы.

Однако в начале мая 2013 года орехово-
зуевскую базу боевиков взял штурмом спец-
наз ФСБ. Ваххабиты оказали активное воору-
женное сопротивление, поэтому двух дивер-
сантов пришлось ликвидировать. Еще один, 
53-летний земляк главаря Роберт Амерха-
нов, был вынужден сдаться после ранения 
в ногу. Юлая Давлетбаева среди боевиков не 
оказалось. Его задержали примерно через 
неделю в Мытищинском районе Мособла-
сти — главарь прятался то ли на даче у свое-
го соотечественника, то ли просто в лесу.

Беглеца начатое следствие ФСБ при-
знало лидером террористической ячейки, 
предъявив ему обвинения в «бандитизме», 
«подготовке теракта», «незаконном обо-
роте оружия» и «изготовлении взрывных 
устройств» (ст. 209, ст. 205, ст. 222 и ст. 223 
УК РФ). За совокупность всех этих тяжких 
преступлений Юлай Давлетбаев получил 
всего восемь лет колонии строгого режи-
ма, несмотря на то что один лишь банди-
тизм карается, согласно УК РФ, вдвое боль-
шим сроком наказания.

Между тем снисхождение Мособлсуда 
к опытному и убежденному ваххабиту, по 
мнению близкого к следствию источника 

”
Ъ“, было вполне оправданно. По его дан-

ным, Юлай Давлетбаев попал в экстремист-
ское подполье в общем-то случайно. Выхо-

дец из уважаемой в Башкирии семьи музы-
кантов, сам окончивший Московскую кон-
серваторию по классу виолончели, до 35 лет 
он был крайне далеким от религии челове-
ком. Однако в 2005 году подающий серьез-
ные надежды виолончелист, отец двух ма-
леньких дочек, был вынужден бросить все и 
бежать из Башкирии в Турцию — музыкант, 
по данным собеседника 

”
Ъ“, не смог распла-

титься по долгам.
В Турции на музыканта каким-то обра-

зом вышли проповедники радикального 
ислама, действительно имеющие отноше-
ние к малоизвестной и существующей пре-
имущественно в интернете организации 
«Исламская партия Туркестана» (ИПТ). Од-
нако знакомство с ними было лишь первой 
ступенью в диверсионной биографии Дав-
летбаева. Благодаря протекции ИПТ баш-
кирский ваххабит попал сначала на войну 
в Ираке, где ему удалось наладить дружест-
венные связи с противостоящими амери-
канским войскам будущими лидерами «Ис-
ламского государства» (ИГ).

Юлай Давлетбаев как выходец из России 
сблизился в первую очередь со своими зем-
ляками — представителями северокавказ-
ской террористической организации «Има-
рат Кавказ», приехавшими поддержать ра-
дикалов в Ираке.

После боевых действий в Ираке бывший 
виолончелист Давлетбаев с отрядом вахха-
битов — выходцев из Панкисского ущелья 
Грузии — перебрался в захваченные боеви-
ками районы Сирии, а уже оттуда в паки-
станский Мир-Али. Как утверждает источ-
ник 

”
Ъ“, в диверсионный лагерь опытней-

ший боевик Давлетбаев приехал вовсе не 
учиться минно-взрывному делу, а наби-
рать из «курсантов» российского происхож-
дения будущих членов террористического 
подполья в Москве.

В Россию он приехал в качестве руко-
водителя не одной, а сразу нескольких бо-
евых троек. Однако в мае 2013 года имен-
но главаря — первого и единственного на 
тот момент из всего подполья — вычисли-
ли и задержали сотрудники ФСБ. Давлетба-
ев тогда сразу же согласился на сотрудниче-
ство, а операция в Орехово-Зуево стала воз-
можна только благодаря полученной от не-
го информации.

Отметим, что взаимодействие бывшего 
ваххабитского лидера со следствием помо-
гло не только предотвратить уже подготов-
ленные теракты, но и выяснить, какие пре-
ступные планы вынашивают лидеры ИГ от-
носительно России.

Известный адвокат Анна Бюрчиева, за-
щищавшая Юлая Давлетбаева, комменти-
ровать ход расследования и приговор отка-
залась, сославшись на секретность дела и за-
крытую форму процесса. Защитник лишь 
сообщила, что приговор, даже вынесен-
ный в особом порядке, по ее мнению, нео-
боснованно суров и она планирует обжало-
вать сроки наказания. Госпожа Бюрчиева от-
метила, что Юлай Давлетбаев, несмотря на 
преступные замыслы, не совершил в России 
ни одного теракта. «Более того, мой клиент 
помог спецслужбам предотвратить десятки 
тяжких преступлений»,— отметила она.

Сергей Машкин

Как стало известно ”Ъ“,  
Следственный комитет Рос-
сии (СКР) завершил рассле-
дование в отношении главных 
обвиняемых по громкому уго-
ловному делу о двух взрывах 
на крупнейшей угольной  
шахте страны — «Распад-
ской». В мае 2010 года там  
погиб 91 человек — шахтеры 
и горноспасатели, шедшие  
им на помощь. Основными фи-
гурантами являются руково-
дители шахты, не уследив-
шие, по мнению следствия, 
за состоянием угольной пыли 
в проходках, которая пришла 
во взрывоопасное состояние. 
Обвиняемые, взятые в конце 
прошлого года — после четы-
рех с половиной лет расследо-
вания — под стражу, отрицают 
свою причастность к одной из 
самых страшных катастроф на 
угольных предприятиях.

В конце прошлой недели ГСУ 
СКР объявило об окончании 
предварительного следствия ос-
новным фигурантам этого дела: 
бывшим директору «Распадской» 
Игорю Волкову, главному инже-
неру шахты Андрею Дружинину, 
его первому заместителю Влади-
славу Вальцу, а также техническо-
му директору Распадской уголь-
ной компании Анатолию Рыжо-
ву. При этом их дело было выде-
лено в отдельное производство 
из базового расследования, по 
которому проходят 13 обвиня-
емых, в том числе руководство 
горно-спасательного отряда, от-
правленного на помощь оказав-
шимся в ловушке горянкам, чьи 
сотрудники погибли во время 
второго взрыва на шахте.

«Следствие шло более четырех 
с половиной лет, и в 2012–2013 го-
дах в деле стали появляться но-
вые обвиняемые, однако все они 
оставались под подпиской о не-
выезде или под залогом, под стра-
жу никого не брали»,— сообщил 

”
Ъ“ адвокат Игоря Волкова Сергей 

Гребенщиков. По его словам, в но-
ябре прошлого года следователь 
ГСУ СКР, чей штаб располагал-
ся на месте трагедии — в кузбас-
ском городе Междуреченске, при-
гласил на очередной допрос Иго-
ря Волкова. При этом было объяс-
нено — ему должны предъявить 
новое обвинение. Напомним, что 
изначально уголовное дело рас-
следовалось по ч. 3 ст. 216 УК РФ 
(«Нарушение правил безопасно-
сти при проведении горных ра-
бот, повлекшее смерть двух или 
более лиц»). Однако затем его пе-
реквалифицировали на «Нару-
шение правил безопасности на 
взрывоопасных объектах, по-
влекшее смерть двух и более лиц» 
(ч. 3 ст. 217 УК РФ).

При этом, как утверждает го-
сподин Гребенщиков, следова-

тель пояснил его подзащитно-
му, что новое обвинение будет 
предъявляться уже в Москве. 
«После этого Волков сам купил 
билет на поезд, приехал в столи-
цу, где и услышал новые обвине-
ния»,— пояснил защитник. Он 
отметил, что Игорь Волков был 
предупрежден о том, что его со-
бираются арестовать, тем не ме-
нее приехал в Басманный суд, 
где рассматривалось ходатайст-
во следствия.

«Это вызвало неподдельное 
удивление у судьи, который да-
же поинтересовался у Волко-
ва, почему тот прибыл без кон-
воя»,— рассказал господин Гре-
бенщиков. Он также отметил, 
что ходатайство следствия об 
аресте Игоря Волкова было со-
ставлено по традиционной схе-
ме: обвиняемый может скрыть-
ся от суда и следствия, уничто-
жить доказательства и т. д. Кроме 
того, была представлена «справ-
ка о проведении оперативно-
разыскных действий» от име-
ни оперуполномоченного поли-
ции из Междуреченска, из кото-
рой следовало: Игорь Волков мо-
жет оказывать давление на сви-
детелей. Отдельно ГСУ СКР наста-
ивало, что экс-директор «Распад-

ской» обвиняется в тяжком пре-
ступлении, совершенном умыш-
ленно. Между тем адвокаты под-
черкивали, что, хотя ст. 217 УК 
РФ и предусматривает до семи 
лет лишения свободы (это явля-
ется одним из критериев для оп-
ределения тяжести), оно отно-
сится к категории неумышлен-
ных и совершенных по неосто-
рожности. А таким образом явля-
ется преступлением средней тя-
жести, арест по которому не яв-
ляется обязательным. В резуль-
тате Басманный суд принял дво-
якое решение — заключил Иго-
ря Волкова под стражу, но исклю-
чил из документов утверждения 
СКР о тяжком преступлении.

По данным 
”
Ъ“, тогда же бы-

ли заключены под стражу Дру-
жинин, Рыжов и Вальц. Интерес-
но, что, по словам защитника по-
следнего Сергея Замошкина, в ма-
териалах его клиента снова поя-
вилась «справка оперативного со-
трудника» о том, что обвиняемые 
пытаются путем уговоров и угроз 
заставить свидетелей по делу из-
менить свои показания.

В ближайшее время должны 
начать ознакомление с материа-
лами дела представители потер-
певшей стороны, а затем сами об-
виняемые.

Из заключения Ростехнадзо-
ра следовало, что первой, в 23:40 
8 мая, произошла вспышка мета-
новоздушной смеси, к которой 
привело «эндогенное самонагре-

вание угля в выработанном про-
странстве» двух лав. Помимо на-
копления газа и самовозгора-
ния среди основных причин пер-
вой аварии было названо также 
«наличие большого количества 
угольной пыли, отложившейся 
по сети горных выработок». К ос-
новным причинам второго взры-
ва, происшедшего через четыре 
часа после первого, в акте отнесе-
ны остановка вентиляторов, при-
ведшая к накоплению метана; 
оставшиеся после первого взры-
ва «локальные источники воспла-
менения»; «дополнительный вы-
нос пыли из выработанного про-
странства из-за разрушенных пе-
ремычек»; а также «неквалифи-
цированные действия руководи-
теля ликвидации аварии». В свою 
очередь, руководители шахты, от-
вечавшие за ее безопасность, не 
организовали контроль «за ран-
ними признаками» самовозгора-
ния угля, не обеспечили опреде-
ление содержания опасных га-
зов и замера температуры возду-
ха, не контролировали выполне-
ние мер профилактики и преду-
преждение подземных пожаров.

Тем не менее адвокаты ут-
верждают, что истинная причи-
на трагедии на «Распадской» до 
сих пор не установлена. «По мо-
ей просьбе были проведены ис-
следования тремя ведущими экс-
пертными учреждениями уголь-
ной отрасли — в самом Кемеро-
во, Донецке и Караганде»,— по-
яснил защитник. Из заключений, 
занявших три тома уголовного 
дела, следует, что метод оценки 
содержания угольной пыли яв-
ляется недостоверным, а к траге-
дии могло привести стечение об-
стоятельств. В частности, якобы 
из справки сейсмологов следует, 
что как перед первым, так и перед 
вторым взрывом 8 и 9 мая 2010 
года фиксировались «сейсмиче-
ские явления», а потому речь мо-
жет идти о «совмещении во вре-
мени и пространстве природных 
явлений». Однако доказательст-
ва защитников были признаны 
следствием недопустимыми, а са-
ми материалы возвращены им по 
почте. В свою очередь, ГСУ реши-
ло ориентироваться на проведен-
ную по его запросу горнотехниче-
скую экспертизу.

Напомним, что в результате 
взрывов на «Распадской» погиб 
91 человек, еще 133 были ранены. 
На месте происшествия несколь-
ко раз побывал тогдашний пре-
мьер России Владимир Путин. Он 
встречался с возмущенными род-
ственниками погибших, которые 
устраивали пикеты, перекрыва-
ли дороги, и тогда дело едва не до-
шло до столкновений с ОМОНом.

Владимир Баринов;  
Игорь Лавренков,  
Кемерово

Массовая гибель горняков  
обернулась массовыми арестами
В катастрофе на шахте «Распадская» обвинили 17 человек

Виолончелист  
раскрыл замыслы 
«Исламского государства»
Готовившему теракты в Московском регионе  
дали 8 лет в особом порядке 

Главный киллер России нашелся в Вене

СКР рассчитывает, что  
задержание Аслана Гагиева  
поможет найти заказчиков 
громких убийств 
ФОТО INTERPOL.COM

с1

Игоря Волкова  
(с бумагами) окончательно 
обвинили в гибели  
91 шахтера и спасателя 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КРЯЖЕВА
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В Грозном вчера прошел ми-
тинг в защиту пророка Мухам-
меда и против оскорбляющих 
его карикатур во французской 
газете Charlie Hebdo, сотрудни-
ки которой были убиты ислам-
скими радикалами. По оцен-
кам республиканского МВД, 
продемонстрировать границы 
свободы слова в столице Чеч-
ни собралось около 1 млн чело-
век. Участники акции прошли 
маршем от площади Минутка 
до мечети «Сердце Чечни», где 
состоялась коллективная мо-
литва. За происходящим на-
блюдал корреспондент ”Ъ“ 
ГРИГОРИЙ ТУМАНОВ.

Первая ассоциация, которая 
возникала при виде несущих 
транспаранты в сторону мече-
ти «Сердце Чечни» грозненцев,— 
первомайское шествие или День 
города. Солнечно, плюс пять гра-
дусов. Практически у каждого дво-
ра, у каждого госучреждения уже 
в 8:30 выстраивались длинные 
колонны с красными воздушны-
ми шариками в виде сердца и од-
нотипными глянцевыми плака-
тами с надписями вроде «Мы лю-
бим пророка» и «Карикатуры на 
пророка недопустимы», которые 
раздали волонтеры. Порой в тол-
пе встречались суровые мужчи-
ны в папахах и фесках, которым 
достались транспаранты с теми 
же надписями, но продублиро-
ванными по-английски: «We love 
our prophet Muhammad». Город 
еще минувшей ночью был пере-
крыт военными «Уралами», вычи-
щен до блеска, у мечети возведе-
на сцена. К ней и двигались ми-
тингующие: кто с детьми, кто под 
руку с пожилыми родственника-
ми. Иногда толпу разрезали стре-
мительные колонны школьников 
во главе с классным руководите-
лем, скандирующие «Аллах ак-
бар!». Над шествием кружили два 
вертолета. Хотя официально шест-
вие начиналось от площадки Ми-
нутка, к 9:00 колонны уже успели 
пройти не один круг по центру го-
рода, неизменно стекаясь к глав-
ной грозненской мечети.

С первомайской демонстра-
цией антикарикатурное шест-
вие роднило и то, что в респу-
блике вчера был объявлен не-
официальный выходной. «Мо-
ему родственнику рекомендо-
вали отпустить своих работни-
ков на демонстрацию. Да и у ме-
ня на работе все отправились сю-
да, включая начальника»,— рас-
сказал 

”
Ъ“ житель Гудермеса Су-

пьян. Таких, как он, жителей че-
ченских городов и сел, отпра-
вившихся в столицу, было мно-

го: кто-то услышал о митинге на 
пятничной молитве, кому-то объ-
яснили необходимость протеста 
против оскорбления чувств веру-
ющих на работе. Еще в прошлую 
пятницу глава республики Рам-
зан Кадыров заявил, что выведет 
на улицы не 500 тыс. человек, как 
обещал раньше, а целый милли-
он. По сообщениям республикан-
ского МВД, людей собралось даже 
чуть больше.

Ахмад из Старых Атагов рас-
сказал, что из всей семьи собрал-
ся в Грозный последним: «Когда 
я на машине поехал через центр, 
то понял, что село вообще пу-
стое». Впрочем, несмотря на до-
бровольно-принудительный ха-
рактер акции и активную поддер-
жку ее властями (например, до 
обеда таксистов обязали бесплат-
но возить людей на митинг и с не-
го), все опрошенные 

”
Ъ“ в один 

голос признавали, что и без осо-
бого приглашения готовы были 
выйти. «Америка, Франция, не-
важно. Они не понимают, что де-
лают. Редакцию расстреляли, это 
предупреждение было, сегодня 
мы их предупреждаем. Не пой-
мут, война будет. Мы же не един-
ственные мусульмане, нас в мире 
вон сколько»,— говорил студент-
медик Рамзан. Похожего мне-
ния придерживались остальные: 

«Если ты не веришь в Аллаха, то 
не надо его оскорблять, это вооб-
ще не твое дело».

«Мы специально в семь утра из 
села выехали, чтобы успеть. Сей-
час родня звонит, говорит, что въе-
хать в Грозный невозможно из-за 
гигантской пробки»,— рассказы-
вает один из митингующих. Сре-
ди участников шествия были 
и жители Ингушетии, где совсем 
недавно прошла аналогичная ак-
ция, а также из Дагестана и Кабар-
дино-Балкарии.

Уже к 10:00 весь центр города 
был заполнен толпами с транспа-
рантами. Над ними на арабском 
неслось: «Нет бога, кроме Аллаха, 
и Мухаммед пророк его». Во дво-
ре «Сердца Чечни» мужчины кру-
жились в зикре: религиозный об-
ряд, похожий на хоровод, увлекал 
все новых участников. Чуть поо-
даль со своими зелеными флага-
ми с арабской вязью фотографи-
ровалась крепкие молодые люди. 
В центре было практически негде 
развернуться. «Посмотри на всех 
этих людей: представляешь, сколь-
ким из них хочется курить? А тер-
пят»,— указывал бородатый мани-
фестант в папахе корреспонденту 

”
Ъ“. Впрочем, некоторые не выдер-

живали и шли курить за здание ис-
ламского университета, откуда их 
регулярно гоняли возмущенные 
молодые охранники.

Прямо перед мечетью была воз-
ведена небольшая сцена. На ней 
друг за другом восседали седые че-
ченские старейшины с посохами, 
представители исламского и пра-
вославного духовенства. Во главе 

импровизированного президиу-
ма — председатель Совета муфти-
ев России Равиль Гайнутдин. «Все 
эти карикатуры призваны лишь 
разделять верующих людей, но 
мы этого не допустим»,— говорил 
он журналистам. Ближе к полу-
дню на площади появился и гла-
ва республики. «Мы не позволим 
оскорблять имя пророка. О ка-
кой свободе слова говорят эти ев-
ропейские политики и журнали-
сты?» — гремел из динамиков го-
лос Рамзана Кадырова.

Митинг оканчивался полуден-
ным намазом (молитвой). К это-
му моменту поток людей к мече-
ти так и не иссяк, многие начина-
ли стелить молельные коврики 
прямо на газонах. «Нужно же еще 
омовение совершить, но в такой 
давке проще до Гудермеса съе-
здить, душ принять и вернуться, 
быстрее будет»,— говорили в тол-
пе. Впрочем, многие принесли 
с собой бутылки с водой и омыва-
ли лицо и ноги здесь же, из-за че-
го в прилегающих к мечети скве-
рах растеклись десятки ручей-
ков. Под протяжное пение муллы 
митингующие в защиту пророка 
стали разуваться и склоняться на 
молельных ковриках. Еще неко-
торое время несшаяся из динами-
ков молитва смешивалась с воз-
гласами выступавших на сосед-
ней сцене чиновников и предста-
вителей духовенства, а затем все 
смолкло. Был слышен только ше-
пот тысяч людей, произносящих 
молитву, и шум лопастей завис-
шего над ними Ми-8.

Григорий Туманов

Миллион за пророка
На антикарикатурный митинг вышла вся Чечня

Минздрав намерен серьезно изме-
нить процедуру медицинского обсле-
дования водителей и кандидатов на 
получение прав: проверяемым пред-
стоит доказать, что они не являются 
наркоманами и алкоголиками. Если 
по действующим правилам для этого 
необходимо получить справку из ди-
спансера, то теперь потребуется еще 
и сдать на анализ мочу. Вместе с тем 
часть обследований для водителей 
отменяется. В частности, не нужно 
идти к хирургу, ЛОРу и неврологу.

Минздрав опубликовал на сайте 
regulation.gov.ru проект приказа, меня-
ющий процедуру медицинского обсле-
дования водителей и кандидатов в во-
дители. Она проводится для выявления 
заболеваний, при которых запрещено 
управлять машиной. Сегодня гражда-
нин должен получить заключение семи 
врачей, ведомство предложило исклю-
чить из этого перечня хирурга (для всех 
граждан), ЛОРа и невролога (для облада-
телей или кандидатов на получение прав 
категорий А и B). Отменяются также элек-
троэнцефалография (проводилась по на-
правлению невролога) и электрокардио-
графия (по направлению терапевта). За-
менять обследование какого-либо из вра-
чей справкой запрещается: «освидетель-
ствование проводится в полном объеме» 
независимо от наличия тех или иных до-
кументов, сказано в проекте приказа.

Снижение слуха не является меди-
цинским противопоказанием к управ-
лению автомобилей для водителей кате-
горий А и B, объяснили 

”
Ъ“ в Минздра-

ве. В свою очередь, медицинские огра-
ничения, которые ранее определял хи-
рург, может диагностировать и тера-
певт (например, отсутствие конечно-
стей, фаланг пальцев или ограничение 
их подвижности). Визит к неврологу бо-
лее не является обязательным, говорят 
в Минздраве, но терапевт может напра-
вить к нему гражданина, «когда в анам-
незе присутствуют судорожные припад-
ки или выявлены парезы или парали-
чи». В ведомстве считают, что объем ис-
следований в результате будет «оптими-
зирован» с целью «сократить временные 
и финансовые затраты граждан на про-
хождение обязательного медицинского 
освидетельствования».

Напомним, медицинскую справку 
нужно предъявлять при получении и за-
мене прав (например, по истечении срока 
их действия). Несколько лет назад к систе-

ме контроля здоровья водителей претен-
зии предъявила Генпрокуратура: ведомст-
во выявило, что права получили десятки 
тысяч граждан, состоящих на учете в ди-
спансерах (их удостоверения затем бы-
ли аннулированы через суд). После этого 
Минздрав приступил к ужесточению тре-
бований к медосмотрам. В 2013 году при-
нят закон, разрешающий приостанавли-
вать действие прав у гражданина при вы-
явлении психических расстройств, нару-
шения зрения или заболеваний сердца. 
В апреле 2014 года для получения справ-
ки население обязали получать заключе-
ния в государственных психоневрологи-
ческих и наркологических диспансерах. 
Позднее принято постановление прави-
тельства РФ со списком медицинских за-
болеваний, при которых запрещено во-
дить автомобиль. А осенью 2014 года на 
совещании у премьера Дмитрия Медве-
дева систему медосмотров неожиданно 
раскритиковал мэр Москвы Сергей Собя-
нин: «Смысла в этом никакого нет, пото-
му что реально там ничего не смотрят, ни-
чего не исследуют». После этого премьер 
и поручил пересмотреть механизм рабо-
ты комиссии (

”
Ъ“ сообщал об этом 29 ок-

тября 2014 года).
 Впрочем, главным новшеством ста-

нет обязанность пройти проверку вра-
ча-нарколога «на предмет определения 
наличия психоактивных веществ в мо-
че». Иными словами, всем водителям 
и соискателям прав потребуется сдать 
анализ в наркологическом диспансере. 
«Это повысит выявляемость при освиде-
тельствовании лиц, употребляющих на-
ркотические средства и психотропные 
вещества и злоупотребляющих спирто-
содержащими напитками»,— пояснили 
в Минздраве.

Сопредседатель общественной ор-
ганизации «Медицина без границ» Ри-
нат Аристов указывает, что это приведет 
к возникновению очередей: исследова-
ние проводится в государственных кли-
никах, а, по данным Минздрава, в стра-
не только 491 лаборатория обладает не-
обходимым оборудованием. Эксперт 
ВОЗ, профессор Казанского медунивер-
ситета Владимир Менделевич полагает, 
что необходимо к проверке граждан до-
пустить частные клиники. Впрочем, но-
вый вид исследования господин Менде-
левич поддержал: «Это поможет отсечь 
от управления людей, которые употре-
бляют наркотики».

Иван Буранов

Водители сдадут  
анализ на права
Минздрав меняет систему контроля  
здоровья автомобилистов

Одна из ведущих российских правозащит-
ных организаций — Комитет против пы-
ток (КПП), которую Минюст на днях прину-
дительно включил в реестр иностранных 
агентов, приняла решение о самоликви-
дации. Как заявил ”Ъ“ глава КПП Игорь Ка-
ляпин, процедура будет запущена в том 
случае, если КПП проиграет суды с чинов-
никами, в ходе которых НКО обжалует ре-
шение о признании иностранным агентом.

О решении Минюста включить Комитет про-
тив пыток в реестр иностранных агентов, кото-
рые занимаются в России политической дея-
тельностью на иностранные деньги, стало из-
вестно в минувшую пятницу. Решению ведом-
ства предшествовала проверка прокуратуры, 
которая проводилась в конце 2014 года. 29 дека-
бря в офис КПП пришел представитель проку-
ратуры Нижегородской области, который вру-
чил руководству организации десятистранич-
ное постановление с перечисленными в нем 
признаками политической деятельности.

Ею прокуроры сочли, в частности, доклад 
о пытках в РФ и его презентацию в Комитете 
против пыток ООН, который готовили сотруд-
ники КПП. «Интересно, что докладывать о си-
туации с нарушением фундаментальных прав 

граждан, в частности о пытках, Россию обязы-
вает специальная конвенция ООН, которую 
наша страна ратифицировала. Причем регла-
мент предполагает обязательное участие НКО 
той страны, которая представляет доклад, в ка-
честве выразителя альтернативного мнения,— 
заявил 

”
Ъ“ Игорь Каляпин.— То есть нас назва-

ли иностранным агентом за то, что мы выпол-
няли обязательства страны перед международ-
ной организацией».

Комитет против пыток планирует обжало-
вать решение Минюста о включении в реестр 
иностранных агентов. О судебных перспекти-
вах в организации предпочитают не говорить, 
однако господин Каляпин уже заявил, что 
в случае неудачи организация будет ликвиди-
рована: «Нет проблем защищать права россий-
ских граждан в качестве иностранного агента, 
но мы не собираемся это делать в подобном ста-
тусе». «Понятие 

”
иностранный агент“ предпо-

лагает, что НКО занимается чем-то по заказу ка-
кого-то другого государства,— продолжил гла-
ва КПП.— Я клянусь, что за 15 лет существова-
ния нашей организации наши доноры из-за ру-
бежа ни разу не сказали мне, что я должен де-
лать. Мы боремся с пытками в России как гра-
ждане России ради России». Он напомнил, что 

помимо помощи от европейских и американ-
ских фондов, которые поддерживают КПП, 
НКО получила два президентских гранта в об-
щей сложности на 8 млн руб.

За 15 лет работы по инициативе КПП 109 со-
трудников правоохранительных органов бы-
ли осуждены за пытки. Сотрудники КПП доби-
лись отзыва отказных материалов о возбужде-
нии уголовных дел в отношении силовиков бо-
лее чем в 600 случаях.

Примеры самоликвидации НКО, признан-
ных иностранными агентами, уже известны. 
Так поступили представители организации 
«Юристы за конституционные права и свобо-
ды», работавшей в РФ с 2003 года. В ближайшее 
время аналогичное решение может принять 
Институт региональной прессы — организа-
ция, основанная вскоре после падения СССР 
для подготовки журналистов в частных СМИ.

В случае ликвидации, скорее всего, на базе 
Комитета против пыток возникнет несколь-
ко новых организаций. Эти структуры будут 
специализироваться, к примеру, на медицин-
ской реабилитации жертв пыток, расследова-
нии преступлений правоохранительных ор-
ганов и т. д.

Вячеслав Козлов

Комитет против пыток готов к самоликвидации
Организация намерена либо выйти из реестра иностранных агентов,  
либо прекратить деятельность

Вчера комитет Госдумы по нау-
ке одобрил законопроект об отме-
не срока давности для проверки 
диссертаций на плагиат. По дейст-
вующим правилам на списанную на-
учную работу можно пожаловаться 
только в течение десяти лет после ее 
защиты. Депутаты считают, что это 
положение противоречит Граждан-
скому кодексу, по которому неиму-
щественное авторское право охра-
няется бессрочно.

Проект поправок к закону «О науке 
и государственной научно-технической 
политике» подготовили депутаты Дмит-
рий Гудков, Илья Пономарев и Олег Смо-
лин (КПРФ). Напомним, что в 2013 году 
из-за плагиата в диссертациях разразил-
ся громкий скандал: оказалось, что во 
многих российских вузах действуют «фа-
брики диссертаций», благодаря которым 
любой желающий может получить науч-
ное звание. В списке лжеученых оказа-
лись депутаты Госдумы, высокопостав-
ленные чиновники и известные поли-
тики. В итоге Минобрнауки и Высшая ат-
тестационная комиссия (ВАК) сократили 
количество диссоветов с 2522 до 1708 и 
разработали новые положения о поряд-
ке присуждения ученых степеней. Но 
все эти меры не помогли наказать тех, 
кто уже списал чужую научную работу. 
По закону, который действовал до 2011 
года, срок подачи жалобы на диссерта-
цию составлял десять лет. Потом его со-
кратили до трех лет, а в 2013-м снова уве-
личили до десяти. После всех этих изме-
нений оказалось, что для диссертаций, 
защищенных до 2011 года, срок подачи 
апелляции составляет три года. «Это мо-
жет показаться парадоксальным,— при-
знавал глава Высшей аттестационной 
комиссии Владимир Филиппов.— Но 
юристы объяснили, что все правильно, 
так как закон не должен иметь обратной 
силы» (см. 

”
Ъ“ от 9 июля 2014 года).

При этом российское ученое сообще-
ство настаивало на полной отмене срока 
давности. И теперь депутаты нашли спо-
соб выполнить это требование. «Мы хо-
тим привести закон 

”
О науке“ в соответст-

вие с Гражданским кодексом,— пояснил 

”
Ъ“ депутат Дмитрий Гудков.— Соглас-

но кодексу, граждане обладают бессроч-
ными неимущественными авторскими 
правами на свои произведения». Соглас-
но п. 2 ст. 1228 ГК РФ, создателю творче-
ского произведения принадлежит право 
на имя и другие неимущественные пра-

ва — они неотчуждаемы, непередаваемы 
и охраняются бессрочно. Даже если музы-
кант передал звукозаписывающей компа-
нии право на получение дохода от его пес-
ни, он все равно считается ее автором. По-
пытка другого лица выдать его музыку за 
свою будет преследоваться по закону да-
же после его смерти. «Получается, что за-
кон полностью защищает кино и музыку, 
а для диссертаций устанавливает какой-то 
десятилетний срок давности,— говорит 
Дмитрий Гудков.— Непонятно, чем уче-
ный хуже певца».

Депутаты предлагают ввести норму 
о лишении ученой степени «вне зави-
симости от времени присвоения». Доку-
мент одобрил профильный комитет по 
науке, первое чтение законопроекта на-
мечено на эту пятницу. Господин Гудков 
утверждает, что проект получил 47 поло-
жительных и 10 отрицательных отзывов 
от регионов РФ. «Большинство замеча-
ний носят технический характер, каса-
ются терминологии, ко второму чтению 
мы все исправим»,— пообещал он.

В Минобрнауки считают действую-
щие нормы вполне достаточными. «Су-
ществующая сегодня система присужде-
ния ученых степеней позволяет в пер-
спективе избегать подавляющего боль-
шинства рисков,— заявили 

”
Ъ“ в пресс-

службе ведомства.— Десятилетний срок 
установлен в полном соответствии с Гра-
жданским кодексом Российской Феде-
рации, согласно которому срок исковой 
давности не может превышать десять 
лет со дня нарушения права».

«Гражданский кодекс действительно 
устанавливает срок в десять лет, но он от-
считывается с момента, когда автор уз-
нал о факте плагиата,— заявила 

”
Ъ“ адво-

кат московской коллегии адвокатов 
”
Кли-

шин и партнеры“ Анна Клишина.— Уче-
ный не обязан отслеживать все диссер-
тации в стране. Если его работу списали 
15 лет назад, а он только сейчас узнал об 
этом, он имеет право обратиться с иском».

«Жизненный опыт показывает, что 
люди не хотят тратить время на долгие 
суды. Более того, автор может умереть, 
их может быть несколько,— говорит до-
ктор биологических наук Михаил Гель-
фанд.— Проблема гораздо шире наруше-
ния авторского права конкретного чело-
века, поэтому срок давности для плаги-
ата необходимо просто отменить — это 
будет шагом в правильном направлении 
для всей российской науки».

Александр Черных

Плагиат — это навсегда
Для украденных диссертаций  
хотят отменить срок давности

На шествие от площади 
Минутка до мечети «Сердце 
Чечни» в Грозном собралось 
практически все население 
республики  
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « С В О Б О Д А  С Л О В А ,  К А К  С К А З А Л  П А П А  Р И М С К И Й ,  Э Т О  Н Е  В С Е Д О З В О Л Е Н Н О С Т Ь »

Один из участников митинга председатель 
Совета муфтиев России РАВИЛЬ ГАЙНУТДИН 
в разговоре с корреспондентом ”Ъ“ ПАВЛОМ 
КОРОБОВЫМ похвалил российские СМИ за 
политическую грамотность и уточнил, что акция 
в Грозном адресована прежде всего зарубежной 
общественности. При этом муфтий считает, что 
митинг против религиозных карикатур вполне 
мог пройти и в Москве.

— Как вы оцениваете прошедшую акцию, какова 
была ее цель?
— Мероприятие было грандиозным, настолько огромным 
было желание собравшихся высказать протест по поводу 
того, что на Западе пытаются поссорить наши религии, 
столкнуть наши культуры и цивилизации. Собравшиеся 
хотели сказать, что не допустят, чтобы оскорбляли чувства 
верующих. Это касается и ислама, это касается и других 
религий. Сегодня мусульмане высказали категоричный 
протест против того, к чему подталкивают определенные 

политики журналистов под видом свободы слова. Но сво-
бода слова, как сказал и папа римский, это не вседозво-
ленность. Мы сказали нет таким провокациям.
— В Грозном митинг против религиозных кари-
катур состоялся, а в Москве накануне власти 
запретили провести 100-тысячную акцию  
мусульман с теми же лозунгами (см. ”Ъ“  
от 19 января). Почему, на ваш взгляд, в сто- 
лице Чечни можно, а в Москве нельзя?
— Я читал заявление представителя московского 
правительства, который сказал, что это провокация по 
отношению к властям. Но люди, которые подали заявку 
на проведение митинга, не выступают против российской 
власти, против московских властей, они не выступают 
против СМИ, против журналистов. Есть один момент: 
организаторы московского митинга завысили запрос, 
который был подан, в количественном плане. Если бы 
они заявили, что будет до 10 тыс. мусульман, может 
быть, московские власти решили бы по-другому. Они, 
возможно, дали бы подходящее для проведения такого 

небольшого митинга место. Если бы этот митинг органи-
зовывала мусульманская религиозная организация, взяв 
на себя всю ответственность, тогда, скорее всего, власти 
дали бы разрешение. 
— Вы недавно обратились в Генпрокуратуру 
с просьбой принять необходимые меры по 
недопущению распространения публикаций, 
порочащих пророка Мухаммеда. Вы считаете, 
что в России возможна публикация подобных 
материалов?
— У нас ведь есть разные СМИ. Некоторые либералы под-
держали призыв Михаила Ходорковского, который призвал 
перепечатать их. Некоторые приходят на радиостанции, 
где такие же очень горячие головы приветствуют это. 
Мое обращение было для того, чтобы в Москве не сжигали 
редакции, чтобы не было никаких противоправных акций 
со стороны мусульман, которые с возмущением воспри-
нимают, когда оскорбляют чувства верующих. И я с бла-
годарностью заявляю: наши журналисты, наши редактора 
показывают очень серьезную политическую грамотность.
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В Греции завершается подготовка к пар-
ламентским выборам — самым важным 
для страны и, возможно, всей еврозоны 
за последние годы. Лидер гонки — левая 
коалиция СИРИЗА — выступает против 
мер бюджетной экономии и требует спи-
сания с Афин части долгов. В связи с этим 
в ЕС уже заговорили о возможности выхо-
да Греции из еврозоны. Опрошенные ”Ъ“ 
эксперты, впрочем, считают такой сце-
нарий маловероятным: СИРИЗА, если ей 
удастся сформировать правительство, 
наверняка откажется от своих самых ра-
дикальных лозунгов и будет выстраивать 
с Брюсселем прагматичные отношения.

Менее чем за неделю до выборов (они со-
стоятся 25 января) первое место по популяр-
ности продолжает удерживать левая коали-
ция СИРИЗА. По данным опроса, опублико-
ванного газетой To Vima, она на 3,1% опере-
жает «Новую демократию» нынешнего пре-
мьера Антониса Самараса. Опрос, опублико-
ванный газетой Avgi, показывает разрыв в 5%.

Каким будет новое правительство, опреде-
лится после выборов. Как пояснила 

”
Ъ“ грече-

ский политолог Анна Триандафилиду, форми-
рование коалиционных кабинетов «не в тра-
диции греческой политики», но на сей раз та-
кой вариант наиболее вероятен. По словам 
эксперта, все будет зависеть от итогов голо-
сования и позиции небольших социалисти-
ческих и левоцентристских партий, которые 
могут войти в коалицию с СИРИЗА. В свою 
очередь, собеседники 

”
Ъ“ в правительстве Гре-

ции ранее предполагали: даже в случае успе-
ха левых сил на выборах правительство, ско-
рее всего, сформируют «Новая демократия» и 
ее партнеры.

Так или иначе рост популярности СИРИ-
ЗА беспокоит не только их соперников вну-
три страны. На прошлой неделе из-за поли-
тической неопределенности агентство Fitch 
изменило прогноз по долгосрочному рей-
тингу Греции, который находится на уров-
не B, на «негативный». А в Германии и ряде 
других стран ЕС осторожно заговорили о воз-
можности сценария, по которому Греция по-
кинет еврозону. Сам же лидер СИРИЗА Алек-
сис Ципрас бросил многозначительную фра-
зу, что греков «должна интересовать не судь-
ба евро, а вопросы спасения национальной 
экономики и предотвращения социальной 
катастрофы».

«Раньше СИРИЗА никогда не собирала 
много голосов, но вышла на авансцену на фо-
не кризисных событий. Члены коалиции ут-
верждают, что экономика Греции не способ-
на обеспечивать выплату долгов и при этом 
поступательно развиваться»,— заявил 

”
Ъ“ до-

цент кафедры европейского права МГИМО 
Николай Топорнин. В программе СИРИЗА — 
переговоры с международными кредитора-
ми о списании части греческих долгов или 
заморозке выплат по ним, повышение соц-
расходов, национализация банков. В Брюс-
селе же подобные идеи считают пагубны-
ми для греческой экономики. Вчера предсе-
датель Еврокомиссии Жан-Клод Юнкер при-
звал Афины «придерживаться обещаний, 
данных партнерам». Ранее идею списания 
части госдолга раскритиковала и глава МВФ 
Кристин Лагард.

«В последнее время в Греции начались 
позитивные подвижки: люди стали мень-
ше бояться будущего и начали тратить нако-
пления»,— говорит Анна Триандафилиду, 
замечая: многие греки были против прове-
дения внеочередных выборов, опасаясь но-
вого витка нестабильности. Вместе с тем со-
беседница 

”
Ъ“ уверена: в случае победы СИ-

РИЗА «ее политика будет менее радикальной 
по сравнению с ее программой». Николай 
Топорнин также призывает «отделять пред-
выборные лозунги от конкретных политиче-
ских действий». «В оппозиции всегда легче: 
можно кричать, шуметь и предлагать фанта-
стические планы. Но после победы на выбо-
рах сразу приходит понимание, что надо вы-
плачивать пенсии и пособия по безработи-
це, создавать рабочие места, решать другие 
экономические проблемы,— говорит собе-
седник 

”
Ъ“.— Если СИРИЗА решит прибег-

нуть к радикальным мерам, международ-
ные инвесторы заморозят большинство про-
грамм, тем самым лишив Грецию источни-
ков внешнего финансирования. А без этого 
страна не выживет». Эксперт поясняет: «Кре-
диторы дали Греции деньги только потому, 
что она находится в еврозоне. Если бы там 
была драхма, то во время кризиса она бы 
обесценилась раза в два — произошло бы то, 
что мы сейчас наблюдаем в России». «Алек-
сис Ципрас понимает это и (если станет пре-
мьером.— 

”
Ъ“) не будет портить отношения 

с еврогруппой и Брюсселем»,— резюмирует 
эксперт.

Вряд ли стоит ждать и резкого изменения 
курса Афин в отношении Москвы. Собесед-
ники 

”
Ъ“ в коалиции СИРИЗА не раз крити-

ковали российскую политику правительст-
ва Самараса, призывая его не следовать санк-
циям ЕС. Источники же 

”
Ъ“ в правительст-

ве Греции парировали, что не хотят ссорить-
ся с Москвой, но «вынуждены следовать об-
щеевропейской позиции». Новому кабине-
ту наверняка придется придерживаться той 
же линии.

Павел Тарасенко

Греция ставит долги 
на голосование
Накануне выборов лидируют противники старых 
обязательств перед международными кредиторами

Обострение конфликта на востоке Укра-
ины усилило дипломатическое противо-
стояние Москвы и Киева, возлагающих 
друг на друга ответственность за срыв 
мирного процесса. Менее чем через сут-
ки после того, как украинские войска по-
лучили приказ открыть массированный 
огонь, МИД Украины предложил РФ не-
медленно подписать график реализации 
минских договоренностей, что, по версии 
Киева, позволило бы прекратить боевые 
действия. В ответ российская сторона 
призвала украинские власти «не зани-
маться риторикой», а подтвердить стрем-
ление к миру отводом тяжелых вооруже-
ний из зоны конфликта.

Предложение немедленно начать реали-
зацию договоренностей по урегулированию 
конфликта, достигнутых в сентябре прош-
лого года в Минске, было обнародовано вла-
стями Украины в ночь на понедельник — че-
рез считаные часы после того, как украин-
ская армия получила приказ открыть масси-
рованный огонь в секторе «Б» (см. 

”
Ъ“ от 19 

января). В заявлении, размещенном на сайте 
украинского МИДа, Киев призвал РФ «подпи-
сать график имплементации минских дого-
воренностей в редакции от 13 ноября и обес-
печить прекращение огня с 19 января». При 
этом Киев обвинил российскую сторону в 
том, что она «отозвала свою подпись под этим 
документом», который в итоге так и не был 
реализован. «Украина в полной мере выпол-
няет минские договоренности и четыре дол-
гих месяца ждет их выполнения со стороны 
России и боевиков»,— утверждают в МИД Ук-
раины (отправной точкой мирного процес-
са стало соглашение, подписанное 19 сентя-
бря 2014 года в Минске). К заявлению МИДа 
прилагается график отвода тяжелых воору-
жений из зоны конфликта, выполнение ко-
торого, как считают в Киеве, должно остано-
вить кровопролитие.

В ответном заявлении российский МИД 
перевел мяч на украинскую сторону: «Если 
Киев действительно искренне готов к вза-
имному с ополченцами отводу тяжелых во-
оружений» в соответствии с Минским мемо-
рандумом от 19 сентября и рабочим доку-
ментом от 13 ноября, то необходимо немед-
ленно приступить к практическим действи-
ям на месте». Еще одним принципиальным 
моментом стало напоминание, что предло-
женный Киевом график выполнения мин-
ских соглашений — это не нечто новое, как 
пытается представить украинская сторо-
на, а повторение предложений, которые на 
прошлой неделе президент РФ Владимир 
Путин направил своему украинскому кол-

леге Петру Порошенко. Как следует из заяв-
ления МИД РФ, ранее Киеву «была передана 
таблица с перечислением действий сторон 
по срокам отвода каждого вида ствольной и 
реактивной артиллерии». «Предлагаемые в 
таблице параметры аналогичны графику от-
вода тяжелых вооружений, содержащемуся 
в рабочем документе от 13 ноября, к выпол-
нению которого призывает МИД Украины в 
своем заявлении от 18 января текущего го-
да»,— заметили в российском внешнеполи-
тическом ведомстве.

Президент Порошенко вчера попытался 
опровергнуть мнение, что, отдав приказ от-
крыть огонь, он фактически похоронил мин-
ские договоренности. В ходе состоявшихся 
в Киеве переговоров с премьером Польши 
Эвой Копач он заявил: «Еще раз подтвержда-
ем, что мы готовы к немедленному созыву 
трехсторонней контактной группы, прове-
дению заседания министров иностранных 
дел в 

”
нормандском формате“, готовы к сам-

миту в 
”
нормандском формате“ в Астане или 

в другом месте». Что касается отданного им 
приказа открыть массированный огонь, то 
украинский лидер назвал его «однократным 
ответом в связи с тем, что нам запретили вы-
везти наших раненых и погибшего из донец-
кого аэропорта».

Комментируя развернувшуюся дипло-
матическую дуэль Киева и Москвы, полито-
лог Михаил Погребинский обращает внима-
ние на попытки украинской стороны пере-
хватить мирную инициативу. «В заявлении 
МИД Украины есть позитивные моменты, 
дающие понимание, что мы движемся к ми-
ру. Однако негатив состоит в том, что МИД со-
храняет агрессивную риторику и обвиняет 
Россию во лжи»,— заявил 

”
Ъ“ господин По-

гребинский. По мнению эксперта, важно и 
то, что «обе стороны заговорили о последо-
вательности выполнения минских соглаше-
ний и это вышло в публичное пространство».

Впрочем, эскалация конфликта, возник-
шая после возобновления боевых действий, 
становится дополнительным осложняющим 
фактором. «После украинских обстрелов Мо-
скве будет непросто остановить ополченцев. 
Они будут атаковать, а это означает, что над 
Мариуполем нависла угроза. Чтобы остано-
вить силы ДНР, нужны серьезные шаги на-
встречу со стороны Киева»,— считает Миха-
ил Погребинский. Заявление киевского экс-
перта совпало с появившимися вчера в мест-
ных СМИ и соцсетях сообщениями о боях по 
всей линии фронта в секторе «М», где нахо-
дится Мариуполь.

Сергей Строкань;  
Янина Соколовская, Киев

Вчера в Брюсселе прошла встреча мини-
стров иностранных дел 28 стран ЕС. Ос-
новной темой заседания оказалась борь-
ба с мировым терроризмом. Стратегию 
же отношений с РФ участники встречи об-
судили в деталях, но менять не стали. 

«Мы начнем с дискуссий о том, как бороть-
ся с терроризмом — не только в Европе, но и в 
других частях света»,— объявила вчера утром 
журналистам глава внешнеполитической 
службы ЕС Федерика Могерини. По ее сло-
вам, обмен информацией и сотрудничество 
в этой области необходимо наладить не толь-
ко между европейскими странами, но и меж-
ду регионами мира. «Терроризм — это не во-
прос отношений между Западом и исламом. 
Теракты в мире направлены в основном про-
тив мусульман»,— напомнила госпожа Моге-
рини, отвечая на вопрос арабского журнали-
ста о том, не вызовет ли атака на французский 
журнал Charlie Hebdo волны антимусульман-
ских настроений. Борьбе с терроризмом и ра-
дикализацией потенциальных террористов 
будет посвящено и ближайшее заседание глав 
МВД стран Евросоюза. 

Другой ключевой темой вчерашней встре-
чи стали отношения ЕС с Россией — минист-
ры должны были согласовать свои позиции, 
прежде чем в марте перспективы отношений 
с Москвой и снятия санкций обсудят лидеры 

стран Евросоюза. «Тема сегодняшней дискус-
сии по России — не помощь Украине и не ре-
шение по санкциям»,— сразу предупреди-
ла Федерика Могерини, посетовав по поводу 
последних новостей «о возобновлении наси-
лия» на востоке Украины. Российская повест-
ка встречи была известна заранее из попав-
ших в СМИ тезисов четырехстраничного до-
клада по России, подготовленного МИД ЕС 
(см. вчерашний 

”
Ъ“). В нем Евросоюзу пред-

лагается рассмотреть пути преодоления кон-
фронтации с Россией, в том числе возмож-
ность сближения с Евразийским союзом и 
укрепления сотрудничества с РФ в сферах вза-
имного интереса.

Впрочем, комментарии министров по хо-
ду встречи были весьма жесткими. О том, 
что оснований для пересмотра санкций 
против России пока нет, журналистам зая-
вили главы МИД Болгарии, Дании, Ирлан-
дии, Литвы, Нидерландов, Польши, Шве-
ции и ряда других стран. «Санкции не долж-
ны быть сняты: нет ни оснований, ни даже 
повода для этого,— пояснил литовский ми-
нистр Линас Линкявичюс.— Мы не видим 
пока ни политической воли, ни изменений 
в лучшую сторону в зоне конфликта». «Были 
предложения скорректировать политику в 
отношении России, но такое решение пока 
не принято»,— сообщил глава МИД Польши 

Гжегож Схетына. Он упрекнул Москву в «пе-
реправе через границу солдат и тяжелого во-
оружения», напомнил, что «попытка органи-
зовать встречу в Астане не удалась и что дру-
гих планов встреч в этом формате пока нет». 
Он же подтвердил готовность ЕС обсуждать 
вопросы финансирования русскоязычного 
телеканала — для борьбы «с напором рос-
сийской пропаганды».

В то же время глава МИД Швеции Маргот 
Вальстрём и некоторые другие министры на-
помнили о необходимости выработки «дол-
госрочной перспективы» взаимоотношений 
с Москвой. «Мы должны иметь перспективу 
взаимодействия с Россией и, как я надеюсь, 
выйти на уровень более нормальных контак-
тов»,— заявила глава шведского МИДа. «Ви-
димо, одновременно с необходимостью со-
хранять санкции следует вступить с Росси-
ей в диалог о том, как можно представить се-
бе в будущем взаимодействие между ЕС и Ев-
разийским таможенным союзом,— уточнил 
австрийский министр Себастьян Курц.— Это 
нужно не только для того чтобы сделать хоро-
шее для России,— это было бы в общих инте-
ресах, особенно таких стран, как Украина, Гру-
зия и Молдавия, оказавшихся между двумя со-
юзами,— а также для Белоруссии, которая уже 
состоит в Таможенном союзе».

Галина Дудина

Война мирных планов
Москва и Киев разошлись в оценке путей 
урегулирования в Донбассе

Charlie Hebdo пропустили вперед России
Проблему терроризма в ЕС сочли важнее отношений с Москвой

Нужная Осетия

Партия настаивает на включении респу-
блики в состав РФ и считает, что это ускорит 
полная интеграция южноосетинских струк-
тур в российские. По старой версии Южная 
Осетия передавала РФ все полномочия по 
обеспечению обороны и безопасности, вклю-
чая охрану госграницы, таможню и борьбу с 
распространением наркотиков. Силовые и 
правоохранительные структуры Южной Осе-
тии становились частью российских. Их ин-
теграция происходила на основании рамоч-
ного соглашения, которое предлагалось под-
писать в течение шести месяцев после основ-
ного договора.

Руководитель медиацентра «Ир» Ирина Га-
глоева и депутат парламента от Народной пар-
тии Амиран Дьяконов полагают, что документ 
«носит антиконституционный характер»: вхо-
ждение министерств и ведомств республики 
в российские структуры противоречит главе 1 
статьи 10 Конституции Южной Осетии. «Этот 
документ вызвал много вопросов у общест-
ва,— говорит госпожа Гаглоева.— Непонят-
но, почему он появился не на официальном 
ресурсе, не на сайте правительства или парла-
мента, а был 

”
слит“ в интернет? Непонятно, 

почему нет полноценного обсуждения дого-
вора. Создается впечатление, что речь идет не 
о стратегически важном государственном до-
кументе, а о какой-то юридической формаль-
ности». «Почему партия 

”
Единая Осетия“ до-

бивается подписания договора в таком виде, 
ведь предоставленный проект не соответству-
ет Конституции и легко может быть оспорен 
в суде»,— заявил 

”
Ъ“ Амиран Дьяконов. Кро-

ме этого, собеседники 
”
Ъ“ отметили, что лоб-

бисты договора «записали всех противников 
этого проекта во враги»: «В Южной Осетии нет 
противников интеграции с Россией, но мы ду-
маем, что проект заслуживает общественного 
обсуждения».

«Упразднение Министерства обороны 
здесь не поймут,— говорит один из опрошен-
ных 

”
Ъ“ экспертов.— Мы пережили не одну 

войну, чтобы так просто отдать собственную 
армию. Южная Осетия должна сохранить воз-
можность применять вооруженные силы в 
случае крайней необходимости».

Официальный проект сохраняет самосто-
ятельность за военным руководством Южной 
Осетии. Останутся у республики и свои право-
охранительные и таможенные структуры, ко-
торые будут работать вместе с российскими. 
Зато предлагается упразднить пункты пропу-
ска между Россией и Южной Осетией, а «пол-
номочия по защите и охране» госграницы ре-
спублики делегировать России. Некоторые со-

беседники 
”
Ъ“ в Цхинвале признают, что это 

лишает республику доли суверенитета. Но 
эксперты полагают, что «раз этот договор так 
необходим, надо идти на уступки».

Высокий ажиотаж вокруг договора собе-
седники 

”
Ъ“ связывают в первую очередь со 

стремлением РФ полностью контролиро-
вать границу между Грузией и Южной Осети-
ей. Еще в 2014 году помощник президента РФ 
Владислав Сурков заявлял представителям 
Общественной палаты Абхазии, что возмож-
ное расширение НАТО за счет Украины и Гру-
зии ставит перед Россией новые угрозы, на ко-
торые нельзя не реагировать.

«Проект договора, представленный полит-
советом, несравненно лучше, чем тот, кото-
рый распространял парламент,— считает по-
литолог Дина Алборова.— И эта версия вызы-
вает вопросы, но тут хотя бы есть с чем рабо-
тать. Ключевые слова данного проекта — 

”
вза-

имодействие“, 
”
стратегическое партнерство“, 

”
интеграция“, в отличие от первого варианта 

договора, где почти все полномочия наших 
структур передавались России, но при этом 
республика не входила в ее состав».

В парламенте отмечают, что правитель-
ственный проект — «это лишь версия, а не 
итоговый документ». Лидер партии «Единой 
Осетии» Анатолий Бибилов заявил 

”
Ъ“, что 

окончательный вариант договора появит-
ся только после того, как его обсудят Юж-
ная Осетия и Россия: «Мне абсолютно непо-
нятен смысл вбрасывания текста, который 
нигде не утвержден и по которому стороны 
не провели консультации и не приняли ре-
шения». Господин Бибилов отметил, что но-
вый договор об интеграции необходим, по-

тому что на парламентских выборах народ 
Южной Осетии снова продемонстрировал, 
что мечтает объединиться с Россией. Вчера 
фракция «Единой Осетии» (занимает 20 из 34 
мест) распространила заявление о том, что 
проект, предложенный правительством, не 
будет ратифицирован.

По сведениям 
”
Ъ“, в администрации пре-

зидента РФ работу над соглашением куриру-
ет Владислав Сурков. «Работа над докумен-
том продолжается»,— сказал источник 

”
Ъ“ 

на Старой площади, добавив, что об измене-
ниях сроков подписания документа ему ни-
чего не известно (в конце декабря 2014 года 
Владислав Сурков заявил в Цхинвале, что до-
говор должен быть подписан в конце января 
2015 года). Собеседник 

”
Ъ“ отметил, что пер-

вый вариант «гораздо более привлекателен 
для самих жителей Южной Осетии», посколь-
ку предусматривает значительное повыше-
ние финансового довольствия: зарплата юж-
ноосетинских силовиков, госслужащих, пен-
сионеров (а также социальные льготы и посо-
бия) будут такими же, как и в Северо-Кавказ-
ском федеральном округе. К тому же, говорит 
собеседник 

”
Ъ“, Россия де-факто готова взять 

на себя обеспечение безопасности республи-
ки. Пресс-секретарь президента Дмитрий Пе-
сков воздержался от комментариев.

Лана Парастаева, Цхинвал;  
Ольга Алленова, Иван Сафронов

с1
Глава МИД Южной Осетии Давид  
Санакоев уверен, что новый договор 
с Россией «снимет напряжение»,  
накопившееся в южноосетинском  
обществе  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Д О С Ь Е К А К  Р О С С И Я  В Ы С Т Р А И В А Л А  О Т Н О Ш Е Н И Я  С  Ю Ж Н О Й  О С Е Т И Е Й

26 августа 2008 года президент России Дмитрий Медве-
дев подписал указ о признании Россией независи-
мости Южной Осетии. 9 сентября того же года страны 
установили дипломатические отношения. Дого-
ворно-правовую базу российско-югоосетинских связей 
сейчас составляют более 70 двусторонних соглаше-
ний, регламентирующих взаимодействие в различных 
областях. Первым стал подписанный 17 сентября 2008 
года Договор о дружбе, сотрудничестве и взаимо-
помощи между РФ и Южной Осетией, позволивший 
России размещать военные базы в республике. Позже 
были подписаны соглашения о совместных усилиях в ох-
ране госграницы Южной Осетии, об оказании помощи 
в социально-экономическом развитии, о военно-техниче-
ском сотрудничестве, о безвизовом режиме и другие.

Первый план помощи Южной Осетии был 
принят уже в августе 2008 года, когда правительство 
РФ выделило 500 млн руб. на гуманитарную помощь 
и заявило, что в 2008–2009 годах направит 10 млрд 

руб. на восстановление инфраструктуры. Впоследствии 
эти цифры росли. В 2013 году полпред президента 
в Северо-Кавказском федеральном округе Александр 
Хлопонин сообщил, что общий объем финансовой 
помощи, оказанной Россией республике с 2008 
года, превысил 34 млрд руб. 10 декабря 2014 года 
господин Хлопонин заявил, что, несмотря на трудности 
в экономике, Москва выполнит все обязательства 
по оказанию помощи Цхинвалу. Всего на эти цели 
до 2017 года из российского бюджета планируется 
потратить более 9 млрд руб.

Бюджет Южной Осетии зависит от безвозмезд-
ных поступлений из РФ более чем на 90%. Так, закон 
о бюджете на 2014 год предусматривал доходы в 6,2 
млрд руб., из которых 5,7 млрд руб. (92%) — финансовая 
помощь РФ. Принятый в декабре 2014 года закон о бюд-
жете на 2015 год предполагает доходы в объеме 7,3 млрд 
руб., где 6,7 млрд руб. (91%) — помощь России.

Анна Токарева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17014,29 (+150,13)
РТС 766,57 (–3,23)
FTSE 100 6585,53 (+35,26)

DAX 30 10242,35 (+74,58)
DJIA* 17511,57 (+190,86)
NASDAQ Composite* 4634,38 (+63,56)

*16.01.15.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.01.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.01.15
Австралийский доллар 53,3885
Английский фунт 98,3889
Белорусский рубль** 42,9064
Датская крона* 10,1119

Доллар США 64,9732
Евро 75,1740
Индийская рупия*** 10,5365
Казахский тенге*** 35,3202

Канадский доллар 54,3027
Китайский юань* 10,4447
Норвежская крона* 85,8049
СДР 92,4257

Сингапурский доллар 48,8373
Новая турецкая лира 27,8258
Украинская гривна* 40,9990
Шведская крона* 80,0744

Швейцарский франк 75,1048
Японская иена*** 55,4332
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Елизаветы 
Кузнецовой

Надвигающийся на авиаотрасль кри-
зис, казалось бы, уже насторожил ос-
новных игроков. Авиакомпании за-
ранее отказываются от малоперспек-
тивных направлений и намекают на 
потенциальное сокращение флота. В 
декабре «Аэрофлот» пытался призвать 
коллег согласованно отказаться от ча-
сти самолетов, поскольку они «выну-
ждены летать полупустыми, что нам 
всем во вред». Но выяснилось, что да-
же кризис в перевозках не может стать 
помехой поддержке отечественного 
авиапрома, уже много лет балансиру-
ющего на грани выживания: «Аэроф-
лот» и производитель Sukhoi Superjet 
100 (SSJ-100) ГСС (входит в Объединен-
ную авиастроительную корпорацию; 
ОАК) неожиданно объявили о согла-
шении на поставку 20 самолетов.

Да, договор предварительный, «не 
имеет юридической силы», и даже це-
на самолетов не определена, но но-
вость выглядит более чем странно на 
фоне текущей ситуации. Она стала ле-
бединой песней экс-президента ОАК 
Михаила Погосяна — о сделке было 
объявлено через два дня после его от-
ставки, одной из причин которой на-
зывалось как раз несоответствие же-
лаемых и не раз обнародованных по-
казателей производства и качества 
SSJ-100 с действительностью.

Несмотря на то что этот самолет 
был призван стать прорывным про-
ектом агонизирующего российского 
гражданского авиастроения, он при-
нес заказчикам не сильно меньше 
проблем, чем прочие продукты отра-
сли. Из-за постоянно выявляемых де-
фектов все SSJ-100 в парке «Аэрофло-
та» налетали лишь около 34 тыс. часов. 
Авиакомпания получает машины су-
щественно дешевле каталожной це-
ны, поскольку тратится еще на их до-
водку. Так что сделка, не соответству-
ющая прямо ни рыночной ситуации, 
ни экономической эффективности, 
может стать, видимо, типичным при-
мером того самого пока полумифиче-
ского импортозамещения, о котором 
с осени активно говорит российское 
правительство.

Виталий Савельев, следует при-
знать, сохраняет лицо, уверяя, что ни-
кто не заставляет его закупать россий-
ские самолеты. Но источники 

”
Ъ“ ут-

верждают, что в декабре правительст-
во уже обсуждало «синхронизацию» 
обновления парка «Аэрофлота» с про-
изводственными планами ГСС, при-
чем речь шла чуть ли не о сотне ма-
шин. В таком случае можно считать, 
что перевозчик отделался легким ис-
пугом. Смирившись с реалиями, он 
рассчитывает раздать SSJ дочерним 
компаниям, но только не «Победе» — 
лоукостер должен летать без сбоев.

Пока не понятно, придется ли «Аэ-
рофлоту» в итоге все-таки купить оче-
редную партию SSJ, или этот контракт 
станет лишь очередной дымовой за-
весой, которая за счет присутствия 
крупного заказчика прикроет сомни-
тельную эффективность гражданских 
проектов ОАК. Но очевидно, что в по-
добных соглашениях больше пиара и 
политики, нежели бизнеса, и это вряд 
ли положительно скажется на судьбе 
одиозного проекта SSJ-100.

вчера

MOODY’S

сообщило о понижении дол-
госрочных рейтингов Сбер-
банка, Агентства по ипотеч-
ному жилищному кредитова-
нию (АИЖК) и ВЭБа. Такое реше-
ние связано со снижением суверен-
ного рейтинга России с уровня Bаа2 
до Bаа3 16 января. В Moody’s пола-
гают, что правительство России по-
прежнему готово оказывать помощь 
этим государственным финансовым 
институтам в случае необходимо-
сти, но в результате понижения рей-
тинга страны повышение рейтин-
гов Сбербанка, АИЖК и ВЭБа в бли-
жайшее время вряд ли возможно. 
В последнее время обострились ри-
ски снижения суверенного рейтин-
га РФ до «мусорного» уровня и соот-
ветствующих действий для отдель-
ных эмитентов, что может повлечь 
за собой нарушения регулятивных 
требований Банка России. Страху-
ясь от этого риска, вчера ЦБ заявил, 
что при применении своих норма-
тивных актов для кредитных органи-
заций и выпущенных ими финансо-
вых инструментов будут учитывать-
ся рейтинги кредитоспособности, 
зафиксированные на определенные 
даты. Для банков это 1 марта, для 
прочих юридических лиц — 1 дека-
бря 2014 года. Возможность такого 
действия Банка России предусмо-
трена его указанием 3453-У от 25 но-
ября 2014 года. Отдел финансов

«УРАЛКАЛИЙ»

подал заявку на участие в кон-
курсе на право добычи кар-
наллитовой руды на Запад-
ной части Ново-Соликамского 
участка Верхнекамского ме-
сторождения калийно-маг-
ниевых солей. Компания, как 
и предполагал ”Ъ“, оказалась един-
ственным претендентом на лицен-
зию сроком на 20 лет. «Уралкалий» 
уже владеет лицензией на добычу 
сильвинитовой руды на этом участке 
и ведет добычу карналлита на смеж-
ном руднике СКРУ-1. Таким обра-
зом, компания может не строить но-
вый рудник, а добывать карналлит 
с использованием уже действую-
щей инфраструктуры. До 16 февра-
ля «Уралкалий» должен представить 
в Приволжскнедра технико-эконо-
мическое предложение (ТЭП). Ито-
ги конкурса, объявленного в декаб-
ре, ведомство планирует подвести 
18 марта. Стартовый платеж за поль-
зование недрами составляет 9,1 млн 
руб. Запасы карналлитовой породы 
на участке по категории А составля-
ют 531 тыс. тонн, С1 — 55,1 млн тонн. 
Ольга Мордюшенко

АВТОВАЗ

по итогам 2014 года сократил про-
изводство на 4,3%, до 575,1 тыс. ма-
шин. Выпуск автомобилей под брен-
дом Lada упал на 22%, до 368,8 тыс. 
машин, а объем контрактной сбор-
ки для альянса Renault-Nissan вы-
рос в шесть раз — до 133,9 тыс. ма-
шин (23% от всей продукции). Про-
дажи Lada сократились на 17,9%, 
до 439,1 тыс. машин. В целом доля 
АвтоВАЗа на российском авторын-
ке составила 16,6%. В этом году за-
вод прогнозирует сокращение рын-
ка на 19%, до 1,9 млн машин, но над-
еется увеличить продажи Lada 
на 15–20% за счет вывода на ры-
нок новых моделей Lada Vesta и Lada 
XRay, роста локализации и активно-
го продвижения на внешние рынки. 
«Интерфакс»

«АЭРОЭКСПРЕСС»

объявил о прекращении пе-
ревозок в Казани и во Влади-
востоке. Несмотря на федераль-
ный статус обоих проектов, вопрос 
о компенсации понесенных убыт-
ков в этих регионах так и не был ре-
шен, пояснил исполнительный ди-
ректор «Аэроэкспресса» Алексей 
Сорокин. В 2014 году убытки от ра-
боты во Владивостоке составили 
130 млн руб., в Казани — 62 млн руб. 
Власти Казани объявили, что «Аэро-
экспресс» заменит местная приго-
родная компания «Содружество». 
Юлия Галлямова

правила  
игры

Похоже, и «Аэро
флот», и ОАК исполь
зуют контракт на SSJ 
как «дымовую завесу»: 
покупатель отчитыва
ется об импортозаме
щении, продавец — 
о выполнении плана

Как стало известно 
”
Ъ“, ОАО 

РЖД вдвое, до 60 дней, увели-
чило срок расчета с контраген-
тами, из-за чего уже в февра-
ле машиностроители рискуют 
столкнуться с кассовым разры-
вом в размере как минимум 
11,5  млрд руб. Больше всего от-
срочек опасаются крупнейшие 
поставщики, среди которых 
 «Синара-Транспортные маши-
ны» (СТМ) Дмитрия Пумпянско-
го, привыкшая работать с ОАО 
РЖД по авансам. Для выполне-
ния заказов ей придется привле-
кать кредиты, что, по оценке экс-
пертов, грозит полной потерей 
маржи на контракте с ОАО РЖД 

О том, что ОАО РЖД увеличило от-
срочку платежей для контрагентов 
до 60 дней, следует из протокола со-
вещания рабочей группы Минпром-
торга при комиссии по мониторингу 
за финансовым состоянием системо-
образующих предприятий от 14 янва-
ря (копия есть у 

”
Ъ“). В протоколе от-

мечается, что уже в феврале-марте у 
ряда машиностроительных предпри-
ятий может возникнуть кассовый раз-
рыв (нехватка свободных денежных 
средств). Чтобы избежать этого, Мин-
промторг рекомендует ОАО РЖД из-
менять условия поэтапно.

В ОАО РЖД пояснили 
”

Ъ“, что 
прежняя система оплаты предусма-
тривала расчет с поставщиками в те-
чение 30 дней после получения от 
них заказанной продукции. Увели-
чение периода нужно для сохране-
ния утвержденного объема инвес-
тпрограммы монополии на 2015 год 
(414 млрд руб), которая рискует ока-
заться дефицитной из-за отсутствия 
определенности с условиями выку-

па инфраструктурных облигаций на 
100 млрд руб. Вопрос с увеличени-
ем сроков расчетов был согласован 
с профильными ведомствами еще 
при формировании финплана ком-
пании в конце 2014 года, уверяют в 
ОАО РЖД. 

Сейчас у монополии порядка 70 
поставщиков (помимо компаний ТЭ-
Ка), ее общие материальные затраты 
в 2013 году составили 385 млрд руб. 
По оценке главы агентства «Infoline-
Аналитика» Михаила Бурмистрова, 
ввиду того что большинство контр-
агентов ОАО РЖД вынуждены при-
влекать кредиты, отсрочка платежей 
до 60 дней обойдется контрагентам в 
среднем в 3% от стоимости контрак-
та, или как минимум в 11,5 млрд руб. 
Опрошенные 

”
Ъ“ контрагенты, осо-

бенно крупные поставщики, опаса-
ются, что отсрочка платежей приве-
дет к существенному росту их расхо-
дов. По словам источника 

”
Ъ“ в СТМ 

(выпускает локомотивы), холдинг 
работает с госкомпанией по авансо-
вой схеме: платежи осуществляют-
ся в несколько этапов в течение все-
го срока изготовления локомотива 
(120 дней), а к моменту его поставки и 
ввода в эксплуатацию ОАО РЖД оста-
ется должно только 5% от его стоимо-
сти. «Новая схема оплаты кардиналь-
но иная — помимо увеличения срока 
до 180 дней, ОАО РЖД снизило аванс 
до 25%»,— добавляет источник в СТМ. 
По его словам, для выполнения зака-
зов холдингу придется привлекать 
кредиты в банках минимум под 25–
30% годовых.

На фоне того что ОАО РЖД также 
снизило в 2015 году объем закупок 
локомотивов у СТМ на 6 млрд руб. 
(около 50 локомотивов), это чревато 
высокими рисками, говорит источ-
ник в компании. Он отмечает, что с 
аналогичной проблемой столкнул-
ся и другой производитель локомо-
тивов — «Трансмашхолдинг», но там 
от комментариев отказались. Всего в 
2015 году ОАО РЖД планирует при-
обрести 467 локомотивов, в 1,5 ра-
за меньше, чем в 2014 году. В декаб-
ре «Синара» уже обращалась в про-
фильные министерства с просьбой 
«увеличить объем инвестпрограм-
мы ОАО РЖД или предоставить суб-
сидии из бюджета на возмещение 
части затрат по финансовому лизин-
гу», угрожая уволить 1 тыс. сотруд-
ников. По данным 

”
Ъ“, просьба оста-

лось без ответа. Но, по словам одно-
го из собеседников на рынке, 26 де-
кабря в Минпромторге прошло со-
вещание, на котором производите-
ли предложили перераспределить 
часть средств, предусмотренных ин-
вестпрограммой ОАО РЖД на инфра-
структуру, в пользу увеличения объе-
мов закупки локомотивов. 

Собеседник 
”
Ъ“, близкий к ОАО 

РЖД, отмечает, что и до введения но-
вых правил монополия могла оття-
гивать срок оплаты до 45 дней. В слу-
чае с «Синарой» ситуация более кри-
тическая — производитель потеряет 
8–9% от суммы заказа, что сопостави-
мо с его маржой, подсчитал Михаил 
Бурмистров. Но, по его мнению, в те-
кущих условиях ОАО РЖД вынужде-
но пойти на этот шаг из-за проблем 
с привлечением денег на инвест-
программу.

Юлия Галлямова

Деньги РЖД снижают скорость движения
Контрагенты монополии могут оказаться на грани кассового разрыва

Банковскому рынку наконец 
стали понятны масштабы из-
менения ценообразования на 
услуги международных платеж-
ных систем (МПС) в связи с их 
принудительным переводом 
на процессинг в Националь-
ную систему платежных карт 
(НСПК). MasterCard, первой до-
говорившаяся с НСПК о переда-
че своего внутрироссийского 
процессинга, объявила банкам 
о новых тарифах, которые всту-
пят в силу с апреля. Главное из-
менение: двукратное увеличе-
ние комиссий, взимаемых МПС 
с банков по трансграничным 
операциям,— там, где НСПК ей 
не конкурент.

О том, что MasterCard направи-
ла банкам очередное уведомление 
об изменении своих тарифов, рас-
сказали сразу несколько банкиров, 
знакомых с его содержанием. «Мы 
получили очередной бюллетень от 
MasterCard, в нем много негатив-
ных для нас изменений. Основное 
— по трансграничным операци-
ям»,— говорит топ-менеджер одно-

го из банков. По его словам, стои-
мость процессинга по ним для бан-
ков-эмитентов выросла наиболее за-
метно — в 2,3 раза, с 0,175% до 0,4% 
за одну операцию. В случае же если 
российский банк обслужит карту, 
выпущенную иностранным бан-
ком, комиссия будет еще выше и 
составит 0,5% (повышение в 2,8 ра-
за). В отличие от внутрироссийских 
трансакций, процессинг которых 
МПС передают в НСПК, трансгра-
ничные операции МПС продолжат 
осуществлять сами. При этом о про-
ведении НСПК таких операций речь 
в обозримой перспективе пока не 
идет. Таким образом, за счет конку-
рентного преимущества в сегменте 
трансграничных операций МПС, по 
сути, смогут компенсировать часть 
прибыли, которую теряют с прину-
дительной передачей процессинга 
в НСПК.

Кроме того, изменения затрону-
ли и внутрироссийские трансак-
ции. «MasterCard отказалась от при-
вязки тарифов на авторизацию и 
клиринг как по трансграничным, 
так и по внутрироссийским опера-

циям к их количеству (чем больше 
количество, тем дешевле одна опе-
рация), и перешла к линейной шка-
ле, которая зависит только от сум-
мы операции»,— говорит другой 
собеседник, знакомый с планами 
MasterCard. Изменение тарифов 
подтвердили и в MasterCard. «Сни-
жены комиссии по внутрироссий-
ским операциям, введена другая си-
стема начисления, которая, мы уве-
рены, будет еще удобнее для наших 
партнеров»,— заявили там. Впро-
чем, по словам банкиров, сниже-
ние коснется лишь банков с неболь-
шим количеством операций по кар-
там (до 200 тыс. трансакций в неде-
лю). Например, сейчас они платят 
€0,01 за обработку операции на сум-
му до €100, а будут — €0,009. При 
этом для банков—лидеров по коли-
честву трансакций это повышение, 
так как теперь им придется платить 
МПС больше за каждую из них. Сей-
час крупнейшие банки с большими 
оборотами платят за авторизацию 
аналогичной операции — €0,0075.

Изменение тарифов МПС в свя-
зи с передачей своего процессинга в 

НСПК было одним из самых острых 
вопросов, волновавших банкиров 
с момента объявления о необходи-
мости локализации процессинга по 
их картам летом 2014 года. До сих 
пор было известно о пересмотре 
лишь одной — межбанковской ко-
миссии, которую банк-эмитент пла-
тит банку-эквайеру за снятие налич-
ных в «чужом» банкомате (см. 

”
Ъ“ от 

19 января). MasterCard отказалась от 
фиксированной комиссии в поль-
зу процентной (0,5% вне зависимо-
сти от размера снятия). Сама по себе 
напрямую межбанковская комис-
сия на прибыль MasterCard не вли-
яет. Однако в случае с новыми та-
рифами по трансграничным и вну-
трироссийским трансакциям речь 
идет о прямых доходах и прибыли 
MasterCard.

Эти изменения обеспокоили бан-
киров. «Нас не устраивает выравни-
вание тарифов для всех банков, ведь 
речь идет о больших объемах, и удо-
рожание даже на одну сотую для нас 
ощутимо»,— отмечает один из них.

деловые новости  — с8

MasterCard стабилизирует прибыль
Система повышает тарифы по трансграничным платежам

Как стало известно 
”
Ъ“, Алексей 

Мордашов попросил президен-
та Владимира Путина поддер-
жать проект своей группы «Све-
за» по созданию в Вологодской 
области целлюлозного комбина-
та стоимостью $2 млрд. Комби-
нат должен стать якорем област-
ной ОЭЗ для получения льгот, 
в правительстве уже одобрили 
перевод земли под ее создание. 
Но сроки окупаемости проекта 
— свыше десяти лет, и без мас-
штабной господдержки он нере-
ализуем, признают эксперты.

Основной акционер «Северста-
ли» и «Силовых машин» Алексей 
Мордашов вчера встретился с Влади-
миром Путиным. По официальной 
информации, они обсуждали ситу-
ацию на рынке, в компаниях госпо-
дина Мордашова и их социальные 
обязательства. Однако источники 

”
Ъ“, знакомые с деталями встречи, 

говорят, что основной упор в закры-
той части был сделан на проект стро-
ительства подконтрольной бизнес-
мену деревообрабатывающей груп-
пой «Свеза» в Вологодской области 
целлюлозного комбината мощно-
стью 1 млн тонн в год.

«Свеза» подписала с правитель-
ством области соглашение о строи-
тельстве комбината в октябре 2013 
года. Предполагается, что проект бу-
дет реализован в рамках государст-
венно-частного партнерства: «Свеза» 
станет якорным резидентом созда-
ваемой особой экономической зоны 
(ОЭЗ), а государство должно профи-
нансировать создание инфраструк-
туры, предоставить налоговые льго-
ты и госгарантии по кредитам. В го-
сударственном ОАО «Особые эконо-
мические зоны», которое управля-
ет российскими ОЭЗ, ранее поясня-

ли 
”
Ъ“, что резиденты зон получают 

на пять-десять лет освобождение от 
имущественного, транспортного и 
земельного налогов и возможность 
обнулить региональную часть став-
ки налога на прибыль.

Источники 
”
Ъ“ говорят, что госпо-

дин Мордашов попросил Владими-
ра Путина посодействовать в реали-
зации проекта. Пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков и предста-
витель «Северстали» отказались ком-
ментировать закрытую часть встре-
чи. Заместитель гендиректора «Све-
зы» Борис Френкель также не стал 
обсуждать этот вопрос, но заверил, 
что «проект движется», в частности 
недавно удалось разрешить одну из 
основных проблем — с землей.

Комбинат предполагается разме-
стить в районе хутора Рощино, под 
само предприятие нужно 350 га, а 
вся планируемая ОЭЗ должна за-

нять около 1300 га. Но до недавне-
го времени территория относилась 
к лесным землям первой категории, 
лишь 13 января вышло распоряже-
ние правительства о переводе зе-
мель в промышленную категорию, 
что позволяет региональным вла-
стям подать заявку на создание там 
ОЭЗ, пояснил Борис Френкель.

Среди потенциальных резиден-
тов, связанных с будущим комби-
натом, топ-менеджер называет про-
изводителя оборудования, который 
построит предприятие по техниче-
скому обслуживанию (обсуждают-
ся финские и австрийские постав-
щики), центр по обслуживанию ле-
созаготовительной техники, фанер-
ный завод, который может постро-
ить «Свеза» для переработки образу-
ющейся деловой древесины. 

деловые новости  — с9

Алексей Мордашов постучал по дереву
Бизнесмен ждет господдержки в производстве целлюлозы
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Прошлый год стал для россий
ских инвестбанков худшим 
за  десять лет — их комиссион
ные не достигли и $327 млн, 
это в два с половиной раза ниже, 
чем годом ранее. Но наступив
ший год может оказаться еще 
 хуже: если внешнеполитическая 
ситуация не стабилизируется, 
инвестбанкам останется только 
сопровождать сделки по погло
щению разорившихся компа
ний, указывают эксперты.

По итогам 2014 года объем комис-
сионных российских инвестбанков 
сократился с $810,41 млн до 
$326,3 млн, свидетельствуют данные 
агентства Thomson Reuters. Даже в 
полноценно кризисном 2009 году ин-
вестбанкирам удалось заработать 
$433,26 млн комиссионных (см. таб-
лицу). «Ситуация в экономике такова, 
что компании стараются экономить. 
Несмотря на то что существует спрос 
на сделки по реструктуризации и сли-
яний и поглощений, очень сложно 
найти покупателей»,— говорит зам-
пред правления МДМ-банка Алексей 
Чаленко.

В прошлом году доходы сократи-
лись практически во всех сегментах. 
Комиссии от размещений облигаций 
уменьшились примерно в четыре ра-
за, до $67 млн, даже в 2009-м этот по-
казатель был почти вдвое больше. 
Вдвое упали комиссии от IPO — до 
$50,7 млн. В прошлом году удалось 
провести единственное IPO россий-
ской компании: сеть гипермаркетов 
«Лента» привлекла $974 млн в фев-
рале. Комиссионные от синдици-
рованного кредитования упали по 
 сравнению с прошлым годом на 70%, 
до $48,9 млн.

Объем сделок M&A в России сни-
зился на 71%, и комиссионные вознаг-
раждения за них сократились при-
мерно на 20%, до минимального с 
2004 года уровня. Впрочем, в 2013 го-
ду на российском рынке M&A была за-
крыта рекордная сделка между 
«Роснефтью» и BP. «Объем сделки ока-
зался беспрецедентным для России, в 
2014 году подобных трансакций на 
рынке уже не было, что и стало одной 

из причин снижения объемов M&A-
сделок в России по итогам прошлого 
года. Также на объемы в сфере слия-
ний и поглощений оказала влияние 
волатильность на рынках»,— говорит 
руководитель департамента инвести-
ционно-банковской деятельности на 
глобальных рынках «ВТБ Капитала» 
Риккардо Орчел. В целом же сегмент 
M&A чувствовал себя относительно 
неплохо по сравнению с другими сег-
ментами. «Прибыльными бизнес-на-
правлениями для 

”
ВТБ Капитала“ в 

прошлом году стали трансакции на 
рынках слияний и поглощений, ак-
ционерного и долгового капитала»,— 
отметил господин Орчел. По данным 
Thomson Reuters, «ВТБ Капитал» занял 
второе место в российском рейтинге 
по объему комиссионных. Следом за 
ним в рейтинге идут Сбербанк КИБ и 
Citi, в этих инвестбанках не смогли 
вчера своевременно прокомментиро-
вать свои результаты.

Эксперты отмечают, что инвест-
банковский бизнес в чистом виде в 
России постепенно сходит на нет, не-
смотря на то что в мире в 2014 году 
объем комиссионных инвестбанки-
ров вырос на 12%. «Для инвестбанков 
проведение сделок на рынках капита-
ла все больше носит эпизодический 
характер и приносит от 2% до 10% от 
совокупного дохода. Для того чтобы 
выжить, помимо инвестиционных 

услуг банки должны предлагать услу-
ги по экономическому финансирова-
нию, хеджированию и т. д.»,— гово-
рит топ-менеджер российской «доч-
ки» крупного иностранного банка. 
«Если раньше компании нанимали 
инвестбанкиров, то теперь проводят 
сделки по слиянию и поглощению 
собственными силами»,— приводит 
пример господин Чаленко.

В наступившем году в крупней-
ших российских инвестбанках над-
еются заработать за пределами Рос-
сии. «Развивающиеся рынки остают-
ся приоритетным направлением для 
нашего бизнеса. Мы также ориенти-
рованы на рынки Азии и Африки, где 
потенциал роста остается высоким, и 
данная стратегия будет актуальна и в 
этом году»,— говорит Риккардо Ор-
чел. Но если волатильность на рос-
сийском рынке не уменьшится, то до-
ходы инвестбанкиров продолжат 
двигаться по нисходящей, и количе-
ство игроков в этом сегменте будет 
сокращаться. «Я думаю, что следую-
щий год будет годом реструктуриза-
ций и поглощений, количество рабо-
ты вырастет, банки будут поглощать 
кредитуемые компании за счет захо-
да в капитал, но продать эти активы 
будет непросто, поэтому объем ко-
миссионных уменьшится»,— гово-
рит господин Чаленко. 

Любовь Царева 

Рынок слияний и разорений
Прошлый год будет для российских инвестбанков  
гораздо лучше наступившего

контекст  

Депозитарии

НРД подтвердил  
международный  
рейтинг

Агентство Thomas Murray Data Services, спе-
циализирующееся в области присвоения рей-
тингов инфраструктурным финансовым орга-
низациям, подтвердило рейтинг центрального 
депозитария России — Национального рас-
четного депозитария (НРД) — на уровне АA–, 
прогноз «стабильный». Thomas Murray ис-
пользует шкалу оценок от AAA до C. Оценка 
риска управления и прозрачности была изме-
нена с А+ на АА–. Был также отмечен ряд улуч-
шений, включая введение системы управле-
ния обеспечением в сделках репо с Банком 
России, начало предоставления НРД инфор-
мации о собраниях акционеров в электрон-
ном виде, разработку плана восстановления 
финансовой устойчивости. Исполнительный 
директор и начальник управления рейтинго-
вания Thomas Murray Саймон Томас отметил: 
«Мы внимательно наблюдаем за ситуацией, 

чтобы оценить, насколько инфраструктура 
рынка подвержена влиянию каких-либо 
 внешних наднациональных факторов». 
 Отдел финансов

Долговой рыноК

«Русский стандарт»  
уговаривает инвесторов 
подержать облигации

Банк «Русский стандарт» в начале февраля 
предпримет вторую попытку убедить держате-
лей субординированных еврооблигаций на 
сумму $350 млн разрешить изменение усло-
вий этого выпуска, следует из сообщения 
 кредитной организации на Лондонской фон-
довой бирже. Встреча с держателями долго-
вых бумаг пройдет 10 февраля. Банк хочет пе-
ренести срок погашения бумаг на два года — 
с апреля 2018 года на апрель 2020 года, по-
высив за это ставку по купону с 10,75% до 13% 
годовых. Агентом сделки выступает HSBC. 
«Русский стандарт» предложил держателям 
бумаг рассмотреть возможность таких изме-
нений в конце ноября 2014 года, но на собра-
нии 18 декабря эти предложения не набрали 
необходимого количества голосов. Как сооб-
щалось ранее, банк хочет изменить соглаше-
ние о займе для улучшения ситуации с расче-
том нормативного капитала. Согласно нормам 
Базеля III, когда до погашения субординиро-

ванных облигаций остается менее пяти лет, 
учитываемая в капитале сумма амортизирует-
ся на 20% в год. Выпуск субординированных 
евробондов на $350 млн с доходностью 
10,75% годовых «Русский стандарт» разме-
стил в октябре 2012 года. «Интерфакс»

БанКи

Юникредит-банк  
ограничил наличность

Вчера Юникредит-банк сообщил на своем 
сайте о введении ограничения на снятие на-
личных с кредитных карт — не более 10% от 
лимита ежемесячно. Как сказал ”Ъ“ глава де-
партамента розничных продаж Юникредит-
банка Иван Матвеев, это было сделано из-за 
того, что в одностороннем порядке банк не 
может повысить ставки по действующим кре-
диткам. «Ставки по действующим кредитным 
картам ниже стоимости коротких денег, кото-
рыми банк фондирует эти операции (ставки 
по картам — 23% годовых.— ”Ъ“)»,— пояснил 
господин Матвеев. В других банках из числа 
крупнейших на карточном рынке сообщили, 
что не планируют действовать по схеме Юни-
кредит-банка. «Вообще 23% годовых вместе 
с комиссией за снятие наличных должна по-
крывать расходы на фондирование»,— указы-
вает председатель правления банка «Аван-
гард» Валерий Торхов. Юлия Локшина

После длительного перерыва 
взгляды финансовых инвесто
ров вновь обратились к рынку 
золота. Активы крупнейшего 
в мире биржевого золотого фон
да SPDR Gold Trust продемонстри
ровали максимальный дневной 
прирост с августа 2011 года — 
в минувшую пятницу фонд при
обрел более 13,5 т, увеличив ак
тивы почти до 731 т. Решение 
 национального банка Швейца
рии снять ограничение по курсу 
швейцарского франка и пони
зить учетную ставку, а также 
 ожидания расширения програм
мы монетарного стимулирова
ния в Европе заставили инвесто
ров искать защиту своим вложе
ниям в золоте.

Вчера SPDR Gold Trust, крупней-
ший в мире фонд, инвестирующий в 
золото, сообщил о том, что запасы, на-
ходящиеся у него под управлением, 
выросли на рекордную за последние 
четыре года величину. По итогам бир-
жевых торгов в пятницу фонд прио-
брел более 13,5 т золота, в результате 
чего его активы поднялись до 730,89 т. 
Это самый резкий значительный рост 
показателя с августа 2011 года. Тогда в 
середине месяца на фоне снижения 
рейтинга США активы фонда выро-
сли за один день на 15 т.

В настоящее время всплеск инвес-
тиционного спроса на металл спрово-
цировало решение Национального 
банка Швейцарии, который отменил 
привязку швейцарского франка к ев-
ро. Кроме того, регулятор снизил учет-
ную ставку с минус 0,25% годовых до 
минус 0,75%. Эти решения вызвали 
резкое укрепление швейцарского 
франка относительно доллара и евро, 

спровоцировав панику на рынке. «Ре-
шения Нацбанка Швейцарии приве-
ли к небывалой волатильности фран-
ка, что вызвало проблемы у многих 
банков и брокеров. В таких условиях 
многие инвесторы решили переждать 
волнения в золоте»,— отмечает дирек-
тор по анализу финансовых рынков и 
макроэкономики компании «Альфа-
Капитал» Владимир Брагин. К тому же, 
отвязав франк от ведущих мировых 
валют, НБ Швейцарии сузил свои ин-
вестиционные возможности, по сути, 
ограничив их традиционным защит-
ным активом — золотом, отмечает ди-
ректор департамента стратегических 
инвестиций ИК «Регион» Валерий Пят-
ницев. «Это могло усилить интерес 
спекулянтов к этому металлу»,— отме-
чает господин Пятницев.

Росту инвестиционного спроса на 
металл способствовали и ожидания 
вероятного расширения программы 
монетарного стимулирования в Евро-
пе. О возможности данного шага на 
минувшей неделе заявил глава Евро-
пейского ЦБ Марио Драги. «Все члены 
совета управляющих ЕЦБ полны ре-
шимости выполнить наш мандат,— 
отметил господин Драги.— Естествен-

но, есть разногласия по вопросу о том, 
как это следует сделать, но возможно-
сти небезграничны». Участники рын-
ка истолковали слова Марио Драги 
как еще один сигнал о готовности ЕЦБ 
запустить программу количественно-
го смягчения (QE). По оценкам эконо-
мистов, в четверг ЕЦБ может расши-
рить программу QE на €600 млрд. «В 
условиях избыточного денежного 
предложения и отрицательных реаль-
ных процентных ставок золото явля-
ется традиционным защитным акти-
вом»,— отмечает директор Simargl 
Capital Дмитрий Садовый.

Всплеск интереса инвесторов к дра-
гоценному металлу привел к бурному 
росту цен на золото. Так, в понедельник 
его котировки обновили полугодовой 
максимум, поднявшись до отметки 
$1283 за унцию. С начала года цены на 
золото выросли более чем на 8%, при-
чем только за последние три дня рост 
составил 3,3%. «В целом ситуация с де-
шевеющими сырьевыми активами 
остается прежней, и в среднесрочной 
перспективе ориентиром цены на зо-
лото является $1100–1150 за унцию»,— 
считает господин Пятницев.

Виталий Гайдаев

Золото заблестело франками и евро
Борьба с европейским кризисом  
увеличила спрос на драгоценный металл

Убедить суд в уплате кредита 
в отсутствие документов об этом 
можно — и это не так уж сложно. 
Это наглядно продемонстриро
вал спор АСВ (конкурсный 
управляющий Межпромбанка — 
МПБ) с заемщиком — бывшим 
высокопоставленным чинов
ником управделами президента 
РФ Александром Гладышевым. 
Коллегия Верховного суда (ВС) 
освободила его как слабую сто
рону от бремени доказывания, 
не придала значения докумен
там об отсутствии поступлений 
на счет, а уплату кредита смогла 
подтвердить недостаточно ак
тивными действиями кредито
ра, проигнорировав банкрот
ную процедуру и сам факт кри
минального банкротства банка. 
Участники рынка опасаются ро
ста злоупотреблений и сниже
ния поступлений в конкурсную 
массу банковбанкротов при та
ком подходе судов.

Полный текст определения колле-
гии по гражданским делам Верховно-
го суда по спору АСВ с Александром 
Гладышевым был опубликован на 
сайте ВС накануне Нового года. Само 
решение — в пользу господина Глады-
шева (вопреки решению апелляции, 
закрепленному в кассации) — было 
вынесено 2 декабря прошлого года 
(см. 

”
Ъ“ от 4 декабря 2014 года). По вер-

сии АСВ, взяв в 2006 году в банке ипо-
течный кредит на $707 тыс. и купив 
квартиру в Даевом переулке в Москве, 
господин Гладышев долг не обслужи-
вал: деньги на счет погашения ссуды 
не поступали, просрочка по ней ро-
сла, а банк начислял соответствую-
щие резервы. По версии защиты от-
ветчика, кредит он погасил, но доку-
менты об оплате утеряны, а факт упла-
ты доказывает снятие залога с кварти-
ры спустя два года после получения 
кредита. На момент оглашения реше-
ние в пользу заемщика очень удивило 
и банкиров, и юристов: снятие запи-
си об ипотеке само по себе не доказы-
вает погашение кредита. Объяснить 
решение суда они пытались возмож-
ным предоставлением заемщиком 
новых доказательств или тем, что ВС 
мог отдать ему приоритет в этом спо-
ре как более слабой стороне. Как раз 
подробной мотивировкой и интере-
сен появившийся теперь полный 
текст определения.

Из него видно, что никаких новых 
доказательств уплаты кредита защита 
господина Гладышева не представи-

ла. Однако, ссылаясь на закон «О за-
щите прав потребителей», коллегия 
указала, что бремя доказывания не-
возврата долга лежит на кредиторе. Те 
доказательства, что еще раньше пред-
ставило АСВ (кредитное досье, в кото-
ром уплата долга никак не отража-
лась, зато, напротив, отражалось ухуд-
шение его качества, справки из нало-
говой, из которых следовало, что по 
крайней мере официальных доходов 
заемщика было недостаточно для рас-
платы по кредиту), ВС никак не оце-
нил. «Банку следовало доказать, что 
прекращение залога не было связано 
с надлежащим исполнением ответчи-
ком своих кредитных обяза-
тельств»,— посчитали судьи.

При этом ВС отметил, что исходит 
из добросовестности участников кре-
дитных отношений (как заемщика, 
так и представителя банка) в том чи-
сле при снятии залога. И это несмотря 
на то что банк банкротится, банкрот-
ство признано криминальным (по 
факту вывода активов возбуждено 
уголовное дело, бенефициар банка 
Сергей Пугачев — в международном 
розыске), а представитель МПБ, под-
писавший со стороны банка докумен-
ты о снятии залога, наряду с Сергеем 
Пугачевым и другими бывшими топ-
менеджерами банка является соответ-
чиком по иску АСВ о привлечении к 
субсидиарной ответственности на 
сумму 75 млрд руб. за доведение бан-
ка до банкротства (решения по этому 
делу пока нет). Не было придано зна-
чения и тому факту, что господин Гла-
дышев опосредованно связан с Объе-
диненной промышленной корпора-
цией (ОПК, куда входил и банк): с 2008 
года он занимал пост гендиректора 
ФГУП «Кремлевский», на базе которо-
го ОПК реализовывала крупный стро-
ительный контракт.

Более того, коллегия ВС в своем 
определении указала на то, что взы-
скивать долг с заемщика Гладышева 
агентство стало лишь в 2012 году, хо-
тя договор был заключен в 2006-м, а 
залог снят в 2008-м. «Таким образом, 
на протяжении длительного перио-
да времени банк не обращался к от-
ветчику с требованием об уплате за-
долженности, что подтверждает до-
воды ответчика о надлежащем ис-
полнении им обязательств»,— при-
ходит к парадоксальному выводу ВС. 
Этот довод был высказан, несмотря 
на то что банкротом банк был при-
знан лишь в конце 2010 года, тогда 
же АСВ было назначено его конкурс-
ным управляющим, а до отзыва у 

банка лицензии в октябре 2010 года 
им управляли бывшие руководство 
и собственники.

Юристы недоумевают. «Странно, 
что коллегия ВС, ссылаясь на отсутст-
вие претензий от банка к заемщику в 
течение долгого времени, не учла 
факт банкротства банка и приход кон-
курсного управляющего, который до 
своего назначения и ознакомления с 
документами, безусловно, не мог 
предъявить иск к должнику,— рассу-
ждает Иван Белов из адвокатского бю-
ро 

”
Прайм Эдвайс Санкт-Петер-

бург“.— Но даже без учета банкротст-
ва, то, что длительное непредъявле-
ние претензий от банка подтверждает 
выплату кредита,— не очень обосно-
ванный вывод». «Если ссылаться на 
длительное отсутствие претензий к 
заемщику — надо апеллировать к ка-
ким-то процессуальным срокам или 
пропуску срока исковой давности, но 
таких выводов в определении ВС нет. 
Таким образом, ВС намекает на то, что 
банк ведет себя недобросовестно по 
отношению к заемщику. Однако не 
учитывается, что АСВ после назначе-
ния его конкурсным управляющим 
обязано взыскивать просроченную 
задолженность и в принципе не мо-
жет отвечать за недобросовестные 
действия бывшего руководства бан-
ков, которое в отдельных случаях мог-
ло быть в сговоре с должником»,— го-
ворит управляющий партнер юриди-
ческой компании «Алексей Гуров и 
партнеры» Алексей Гуров. В итоге ВС, 
игнорируя особую процедуру — кон-
курсное производство в рамках бан-
кротства банка, лишает АСВ возмож-
ности взыскивать деньги в конкурс-
ную массу и расплачиваться с креди-
торами, считает он. «Такой формаль-
ный подход может привести к злоупо-
треблениям и мошенничеству в бан-
ковской сфере, когда заемщики и бан-
киры будут уверены, что в случае бан-
кротства банка АСВ ничего не дока-
жет»,— опасается Алексей Гуров.

У АСВ есть право обжаловать это 
решение в надзорной инстанции, но 
шансов немного — президиум ВС 
крайне редко рассматривает граждан-
ские дела, отмечают юристы. «Остают-
ся еще уголовно-правовые механиз-
мы в отношении лиц, подписавших 
от банка согласие на снятие ипотеки 
и тем самым оставивших кредит без 
обеспечения, что причинило ущерб 
банку и его кредиторам»,— добавляет 
господин Белов.

Светлана Дементьева,  
Анна Занина

Кредит не в массу
Верховный суд объяснил поддержку  
высокопоставленного заемщика Межпромбанка

Комиссионные российских инвестбанков на рынках капитала
 Облигации Акции Займы M&A Всего
2000 $ 0,00 $ 13,07 $ 11,35 $ 8,39 $ 32,81
2001 $ 12,38 $ 1,83 $ 20,36 $ 20,87 $ 55,44
2002 $ 27,61 $ 59,13 $ 38,24 $ 48,71 $ 173,69
2003 $ 67,51 $ 7,27 $ 67,41 $ 141,07 $ 283,26
2004 $ 79,94 $ 27,42 $ 57,87 $ 42,19 $ 207,42
2005 $ 102,47 $ 146,36 $ 166,78 $ 160,05 $ 575,65
2006 $ 105,77 $ 336,20 $ 105,89 $ 234,37 $ 782,22
2007 $ 151,64 $ 556,05 $ 171,82 $ 457,58 $ 1 337,08
2008 $ 121,23 $ 120,21 $ 269,81 $ 475,40 $ 986,65
2009 $ 123,83 $ 35,33 $ 83,65 $ 190,44 $ 433,26
2010 $ 160,43 $ 168,26 $ 187,41 $ 171,02 $ 687,11
2011 $ 176,97 $ 190,29 $ 215,83 $ 455,66 $ 1 038,74
2012 $ 290,89 $ 92,38 $ 141,30 $ 204,97 $ 729,54
2013 $ 286,80 $ 104,53 $ 162,52 $ 256,55 $ 810,41
2014 $ 67,12 $ 50,67 $ 48,86 $ 159,69 $ 326,34
Источник: Thomson Reuters.
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Кроме того, неоправданно высо-
ким банки считают рост тарифов на 
трансграничные операции, даже не-
смотря на небольшую долю таких 
операций — около 10%. В приватной 
беседе многие из опрошенных 

”
Ъ“ 

представителей крупных банков вы-
ражают готовность обсуждать изме-
нения напрямую с MasterCard. Не 
исключено, что такие переговоры 
увенчаются успехом, считает неза-
висимый эксперт на платежном 
рынке Дмитрий Вишняков. «Как 
правило, при повышении тарифов 
МПС готовы компенсировать часть 
расходов своих крупнейших клиен-
тов, выплачивая им большие ком-
пенсации, договариваясь при этом 
направить их на совместные марке-

тинговые кампании, конвертацию 
части портфеля конкурента в дру-
гую платежную систему и т. д.»,— по-
ясняет он. В противном случае не 

исключено, что банки будут выну-
ждены переложить часть расходов 
на конечного потребителя, отмечает 
господин Вишняков.

Впрочем, официально такие пла-
ны банкиры не признают. «В настоя-
щее время мы изучаем данный доку-
мент, в том числе с точки зрения вли-
яния на тарифную политику бан-
ка»,— пояснили в пресс-службе бан-
ка «Открытие». «На конечного потре-
бителя и так уже многое переложено 
в последние два месяца, поэтому удо-
рожать для клиента еще какие-то 
услуги будет вряд ли целесообраз-
но,— отмечает председатель правле-
ния банка 

”
Авангард“ Валерий Тор-

хов.— Думаю, пересматривать что-
либо банки начнут не раньше, чем че-
рез полгода».

Ольга Шестопал

MasterCard стабилизирует прибыль
с7 цитата

Мы стараемся сделать тариф та-
ким, чтобы международным пла-
тежным системам не пришлось 
повышать свои тарифы для банков
— Владимир Комлев,
гендиректор НСПК, в интервью газете 
«Ведомости», 8 декабря 2014 года
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Через три недели после нача-
ла налогового маневра появ-
ляются первые признаки того, 
что нефтяники снижают вы-
пуск мазута в пользу экспорта 
сырой нефти. Участники рын-
ка считают, что пока речь идет 
только о последствиях тради-
ционных сезонных проблем 
с вывозом мазута вкупе с паде-
нием эффективности экспорта 
из-за «ножниц» вывозных пош-
лин. Но, если тенденция сокра-
щения первичной переработ-
ки подтвердится, это приведет 
к росту доходов бюджета и од-
новременно может ухудшить 
снабжение рынка автомобиль-
ным топливом.

«Сургутнефтегаз» в январе соби-
рается на 5% сократить переработку 
нефти на Киришском НПЗ, вместо 
этого отправив примерно 100 тыс. 
тонн нефти на экспорт, сообщил 
Reuters источник в компании. Собе-
седники 

”
Ъ“ на рынке подтвержда-

ют эту информацию. По их словам, 
наблюдается затоваривание по ма-
зуту и в меньшей степени по дизель-
ному топливу, что может вынудить 
нефтекомпании снизить переработ-

ку нефти. Косвенным образом о сни-
жении первичной переработки в ян-
варе свидетельствует рост экспорта 
нефти при слабом изменении до-
бычи: так, «Транснефть» ожидает по 
итогам месяца увеличения экспорта 
на 1,5 млн тонн (около 3%) по сравне-
нию с минувшим декабрем.

Сокращение неэффективной 
первичной переработки и экспор-
та мазута было одной из главных це-
лей налогового маневра, который 
заработал с 1 января. В рамках ма-
невра налог на добычу нефти и экс-
портная пошлина на мазут выро-
сли, а пошлина на нефть снизилась. 
Но, по мнению собеседников 

”
Ъ“ 

среди нефтяников, сейчас на ры-
нок более серьезно влияет падение 
цен на нефть, и определить эффект 
от налогового маневра пока слож-
но. Проблемы же с вывозом мазута, 
по словам источников 

”
Ъ“ в нефте-

компаниях, возникли из-за тради-
ционно сложной зимней логисти-
ки. Так, экспорт мазута из Новорос-
сийска и Туапсе на прошлой неделе 
почти прекратился из-за штормов, 
что вызвало затор на железной до-
роге. В то же время в «Газпром неф-
ти» 

”
Ъ“ заверили, что снижать объ-

ем переработки компания не наме-
рена. Источник в «Роснефти» также 
сказал, что проблемы с вывозом ма-
зута не столь существенны, чтобы 
уменьшать переработку. Собесед-
ники 

”
Ъ“ полагают, что первый эф-

фект налогового маневра можно бу-
дет оценить не раньше весны.

Михаил Турукалов из «Аналити-
ки товарных рынков» полагает, что 
текущая затоваренность вызвана 
сочетанием нескольких факторов: 
трудности логистики в зимний пе-
риод, сокращение внутреннего по-
требления мазута, а также ухудше-
ние экономики экспорта. «Цены на 
нефть упали очень быстро, а экс-
портная пошлина снижается с ме-
сячным лагом»,— поясняет он, от-
мечая, что в феврале экспорт неф-
тепродуктов станет существенно 
более выгодным, чем сейчас, если 
нефть снова не упадет.

По мнению эксперта, нефтяники 
могут в ответ на избыточное произ-
водство мазута снизить первич-
ную переработку нефти, хотя и не 
более чем на 10%. В прошлом году 
объем переработки нефти внутри 
страны составил 287,5 млн тонн, то 
есть речь может идти о перенаправ-
лении на экспорт 28 млн тонн неф-
ти. Это могло бы принести бюдже-
ту дополнительные доходы — при-
мерно $760 млн при средней це-
не нефти Urals $53 за баррель. На-
сколько снижение первичной пе-
реработки скажется на выпуске ав-
томобильного топлива, сейчас ска-
зать сложно. Михаил Турукалов от-
мечает, что современные НПЗ будут 
снижать загрузку в последнюю оче-
редь, но, если это все же произой-
дет, избежать сокращения произ-
водства бензина будет невозможно.

Юрий Барсуков

Мазут не выдержал 
маневра
Первичная переработка нефти  
сокращается

Оказавшаяся в глубоком кри-
зисе авиакомпания «ЮТэйр» 
попросила правительство 
о помощи в достижении дого-
воренностей с банками. Сей-
час долг авиакомпании перед 
ними составляет 63 млрд руб., 
и кредиторы активно пытаются 
взыскать долги. Но пока одним 
из ключевых препятствий для 
стабилизации финансового по-
ложения является жесткая по-
зиция Альфа-банка. По его иску 
вчера были арестованы еще 
шесть вертолетов перевозчика.

Гендиректор группы «ЮТэйр» Ан-
дрей Мартиросов обратился в прави-
тельство за поддержкой в перегово-
рах с кредиторами, сообщил ТАСС со 
ссылкой на источник в авиаотрасли. 
По его словам, топ-менеджер попро-
сил помочь в достижении догово-
ренностей с банками. К 20-м числам 
января вопрос должен быть прора-
ботан на уровне вице-премьера Ар-
кадия Дворковича. В аппарате вице-
премьера 

”
Ъ“ подтвердили получе-

ние письма, в «ЮТэйр» отказались от 
комментариев.

Кредиторы начали активно взы-
скивать долги с «ЮТэйр» в конце 
2014 года, когда финансовое поло-
жение авиакомпании резко ухуд-
шилось на фоне спада авиаперево-
зок и девальвации рубля. Прямые 
долговые обязательства «ЮТэйр» пе-

ред банками превышали на середи-
ну декабря 63 млрд руб, общий долг 
с учетом лизинга достиг 167,9 млрд 
руб. Активнее всего долги взыски-
вает Альфа-банк: он подал десять 
исков к перевозчику, на основании 
которых приставы регулярно аре-
стовывают имущество. Вчера были 
арестованы шесть вертолетов ком-
пании в аэропорту Тобольска и Тю-
мени. Эти действия «вероятно, со-
здадут сложности для перевозки вах-
тового персонала ряда компаний», 
сообщили в пресс-службе банка. Там 
отметили, что перевозчик до сих 
пор ничего не погасил из задолжен-
ности перед банком, которая состав-
ляет около $43 млн. Позиция Альфа-

банка является препятствием для 
стабилизации финансового поло-
жения «ЮТэйр», уверяют источники 
ТАСС. Речь идет о возможной сделке, 
в рамках которой долг «ЮТэйр» пе-
ред крупнейшим кредитором Сбер-
банком (банк открыл шесть кредит-
ных линий на сумму 36 млрд руб.) 
будет конвертирован в акции. Вче-
ра в «Сбербанк CIB» от комментари-
ев отказались, в Альфа-банке 

”
Ъ“ со-

общили, что из правительства не об-
ращались к банку «с целью урегули-
рования ситуации с 

”
ЮТэйр“».

Параллельно «ЮТэйр» разраба-
тывает новые планы реструктури-
зации облигаций десяти серий на 
12 лет. В конце 2014 года дочерняя 

структура перевозчика «ЮТэйр-фи-
нанс» объявила технический де-
фолт по нескольким облигацион-
ным займам на сумму около 3 млрд 
руб. Вчера «ЮТэйр-финанс» предло-
жила держателям облигаций пятой 
серии и биржевых облигаций трех 
серий прекратить обязательства по 
существующим облигациям, предо-
ставив отступные их владельцам, 
и выпустить новые бумаги (срок 
обращения — 12 лет, номинал — 
1 тыс. руб.), выдав первоначальный 
платеж. «ЮТэйр» хочет погасить 20% 
номинала облигаций через пять ра-
бочих дней с даты заключения со-
глашения об отступном, с четверто-
го по шестой годы — 18% номинала, 
12% в седьмой год и 50% номинала в 
конце срока обращения облигаций.

Ведущий научный сотрудник 
Института экономики транспорта и 
транспортной политики НИУ ВШЭ 
Федор Борисов отмечает, что «при 
нынешних ценах на билеты вый-
ти на прибыльность невозможно». 
Поэтому задача авиаиндустрии сей-
час — повышение доходной ставки 
для обслуживания долга. В нынеш-
них условиях, полагает эксперт, это 
можно сделать только за счет пере-
смотра тарифной сетки и сокраще-
ния объемов предложения, особен-
но на маршрутах с низкой рента-
бельностью.

Елизавета Кузнецова

«ЮТэйр» подала сигнал бедствия
Компания направит кредиторов в правительство

Михаил Гуцериев, который стро-
ит новую нефтяную компанию 
на базе своей «Русснефти», верну-
ла Орский НПЗ, который в 2011 
году продала структурам Иго-
ря Школьника. Сумма сделки не 
раскрывается, но источники 

”
Ъ“ 

 говорят, что она не превышает 
$1 млрд, подчеркивая при этом, 
что «Русснефть» и так уже фак-
тически контролировала завод 
— сейчас состоялась только фор-
мальная смена собственника.

ЗАО «ФортеИнвест» главы «Русс-
нефти» Михаила Гуцериева увеличи-
ло свою долю в Орском НПЗ с 8,07% до 
85,26%. Как говорится в сообщении за-
вода, сделка закрыта 29 декабря 2014 
года. До этого 71,94% в нем принадле-
жало Sermules Enterprises Ltd, единст-
венным владельцем которой являет-

ся виргинская Cipation Holdings Ltd 
(принадлежит Игорю Школьнику, сы-
ну министра энергетики Казахстана 
Владимира Школьника). 

В «Русснефти» ситуацию не ком-
ментируют. Источник 

”
Ъ“, знакомый 

с ситуацией, утверждает, что госпо-
дин Гуцериев и так фактически контр-
олировал завод, а теперь просто пе-
реоформил актив на себя. «ФортеИн-
вест» является основным поставщи-
ком нефти на НПЗ и участвует в схе-
ме по продаже нефтепродуктов, ком-
пания также принимает участие в мо-
дернизации завода. 

• «Орскнефтеоргсинтез» — крупней-
ший НПЗ в Оренбургской области 
и старейшее предприятие по нефте-
переработке в России. Мощность — 
6,6 млн тонн в год. Выпускает бензин 
третьего класса, дизтопливо четвер-

того и пятого классов. Чистая при-
быль в 2013 году по РСБУ снизилась 
на 34%, до 984,1 млн руб., выручка 
 упала на 2,5%, до 7,3 млрд руб. Глуби-
на переработки нефти на конец 2013 
 года составила 61,7%.
«Русснефть» уже официально вла-

дела Орским НПЗ, но продала его 
структурам господина Школьника в 
2011 году. Так что фактически госпо-
дин Гуцериев выкупил завод обрат-
но. Сумма сделки не раскрывается, 
по данным 

”
Ъ“, в 2011 году она состав-

ляла около $700 млн. Сейчас, говорит 
источник 

”
Ъ“ в отрасли, НПЗ стоит не 

больше $1 млрд. «Этот завод нельзя на-
звать хорошим, хотя какая-то модер-
низация там проводится. Он ориен-
тирован на Казахстан, у которого нет 
особенных требований к качеству то-
плива»,— говорит собеседник 

”
Ъ“.

Михаил Гуцериев сейчас стро-
ит крупный вертикально интегри-
рованный нефтяной холдинг на ба-
зе своих основных активов — «Русс-
нефти» (в 2013 году увеличил долю в 
компании до 100%, выкупив у АФК 
«Система» и Сбербанка их доли) и 
«Нефтисы». В Оренбургской обла-
сти бизнесмена интересует не толь-
ко НПЗ — в конце октября 2014 го-
да ФАС одобрила ходатайство «Фор-
теИнвеста» о покупке 100% голосу-
ющих акций ЗАО «Ойлгазтэт» и ЗАО 
«Преображенскнефть», зарегистри-
рованных в Оренбурге. Добыча ком-
паний в 2013 году составляла, по 
данным ЦДУ ТЭК, 19,1 тыс. тонн и 
182,277 тыс. тонн нефти и газового 
конденсата соответственно.

Ольга Мордюшенко,  
Кирилл Мельников

«Русснефть» вышла и вошла
Компания выкупила Орский НПЗ

Кроме того, компания ведет пе-
реговоры с производителями хими-
катов для комбината, а региональ-
ные власти — с инвесторами, гото-
выми вложиться в создание круп-
ной лесопилки.

В правительстве Вологодской обла-
сти сказали 

”
Ъ“, что подадут докумен-

ты на создание ОЭЗ в Минэкономики 
после того, как будет зарегистриро-
вано распоряжение правительства о 
переводе земель (как правило, на это 
требуется пять-шесть недель). В Мин-
экономики вчера не смогли оператив-
но ответить на вопросы 

”
Ъ“, предста-

витель ОЭЗ не отвечала на звонки.

По словам Бориса Френкеля, с мо-
мента постановления о создании 
ОЭЗ в Вологодской области у «Све-
зы» должно уйти два месяца на под-
готовительные работы, 18 месяцев на 
проектирование и 32 месяца на стро-
ительство. Инвестиции в проект по-
прежнему оцениваются в $2 млрд, но 
иностранных партнеров компания 
уже не ищет и готова реализовать его 
с привлечением банковских креди-
тов (70% стоимости). При этом компа-
ния просит госгарантии в размере до 
50% привлекаемых средств. «У проек-
та будет высокая операционная рен-
табельность, но из-за больших кап-
вложений окупаемость будет не быс-
трой — более десяти лет»,— поясняет 

господин Френкель. Главный редак-
тор отраслевого агентства WhatWood 
Кирилл Баранов говорит, что за по-
следние 40–50 лет в стране не было 
введено ни одного нового целлюлоз-
ного комбината, поэтому проект «Све-
зы», безусловно, важен для отрасли, 
спрос на продукцию есть в России и 
за рубежом. Но с учетом дорогостоя-
щего импортного оборудования, де-
вальвации рубля и общей макроэко-
номической ситуации без господдер-
жки проект нереализуем, уверен экс-
перт. Среди других рисков он называ-
ет большие потребности в сырье и не-
достаток квалифицированного персо-
нала на рынке.

Анатолий Джумайло

Алексей Мордашов постучал по дереву

 78,4 миллиона тонн
составило производство мазута в России 
в 2014 году, по данным ЦДУ ТЭК
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Евгений Туголуков  
занялся диагностикой
Созданная бизнесменом Евгением 
Туголуковым российско-сингапур-
ская группа RusSing Holdings откро-
ет в России медицинские центры 
«Медскан», часть из которых будет 
специализироваться на комплекс-
ной диагностике, часть — на амбула-
торном лечении онкологии. На пер-
вом этапе инвестиции в проект 
составят $45 млн.

О запуске новой сети медицин-
ских центров вчера сообщил журнал 
Vademecum со ссылкой на гендиректо-
ра «Медскана» Владимира Гераскина. Про-
ект предполагает открытие 50 диагно-
стических центров, в которых пациенты 
смогут проходить МРТ, КТ, УЗИ, лабора-
торную диагностику, маммографию. Так-
же будет открыто пять амбулаторных цен-
тров по лечению онкологических заболе-
ваний. Все центры будут открываться в че-
тырех-пяти крупных регионах страны в 
течение семи лет.

Как рассказал 
”
Ъ“ господин Гераскин, 

первый диагностический центр будет от-

крыт до 20 февраля в Москве на Нижего-
родской улице, 83. Второй центр откро-
ется в середине апреля по адресу Ленин-
градское шоссе, 47, третий — в деревне 
Глухово на Ильинском шоссе. «Центр он-
кологической диагностики, который тре-
бует установки более сложного оборудо-
вания, откроется в конце этого года на 
улице Обручева, 21»,— сказал гендирек-
тор «Медскана». Всего в течение года пла-
нируется открыть десять центров — на 
этом этапе инвестиции составят пример-
но $45 млн. Из них по $3 млн пойдут на за-
пуск каждого из девяти медицинских цен-
тров комплексной диагностики, $14 млн 
— на центр по диагностике онкологии. 

RusSing Holdings, штаб-квартира кото-
рого находится в Сингапуре, инвестиру-
ет также в недвижимость, сельское хозяй-
ство и природные ресурсы. В числе меди-
цинских активов компании есть пермская 
клиника «Философия красоты и здоровья». 
Создатель холдинга — экс-депутат Госдумы 
Евгений Туголуков, в прошлом член сове-
та директоров «РусГидро», владелец и пре-
зидент «ЭМАльянса», несколько лет назад 
проданного «Силовым машинам». 

Олег Трутнев
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Интерес к конкурсу по выбору инвестора на строительство нового аэровокзального 
комплекса ОАО «Международный аэропорт ”Пермь“» (МАП) проявили пять компаний, 
сообщила «Корпорация развития Пермского края» (КРПК). В их числе три ключе-
вых игрока российского аэропортового рынка: ООО «Базэл Аэро», ЗАО «Большое 
Савино-инвест» (входит в «Аэропорты регионов»), ОАО «Аэропорт Толмачево» (входит 
в «Новапорт»). В 2013 году они уже принимали участие в аналогичном отборе. Побе-
дителем тогда была признана структура «Аэропортов регионов», но в итоге результаты 
отбора были отменены. Теперь в списке интересантов еще две компании — ООО 
«Аэроинвест» (совладелец аэропортов в Калининграде и Минеральных Водах) и ООО 
«УК Российский фонд прямых инвестиций» (РФПИ). По словам источника ”Ъ“, РФПИ 
представляет интересы «некоего зарубежного инвестора». Прием заявок на участие 
в отборе осуществляется до 6 февраля 2015 года. Заключить инвестсоглашение 
с инвестором планируется до 1 марта 2015 года. Стартовая цена пакета акций МАП 
составит 770 млн руб. Ирина Пелявина, Вячеслав Суханов, Пермь

ЦИТАТА

Мы много работали за рубежом, 
но пришли для себя к выводу, 
что прежде всего наше будущее 
связано с Россией
— Алексей Мордашов,
владелец «Северстали»,  
«Силовых машин» и «Свезы»,  
на встрече с Владимиром Путиным 
19 января

контекст  

РИТЕЙЛ

«Евросеть»  
копит деньги

Крупнейший сотовый ритейлер «Евро-
сеть» сообщил об обнулении чистого 
долга на 1 января 2015 года. Компания 
ожидала повышения процентных ставок 
по кредитам, поэтому в течение 2014 го-
да снижала уровень чистого долга, год 
назад составлявшего 5 млрд руб. Компа-
ния накапливала депозиты, в основном 
рублевые, пояснил ”Ъ“ президент «Евро-
сети» Александр Малис. По его словам, 
общий долг «Евросети» составляет около 
10 млрд руб., соответственно, на счетах 
компании находится примерно такая же 
сумма. «Если бы была более благоприят-
ная ситуация, мы направили бы эти день-
ги на развитие»,— сказал Александр Ма-
лис. Он добавил, что у «Евросети» сейчас 

более 4,5 тыс. салонов и компания 
не планирует сокращать их количество. 
Владислав Новый

ЛОГИСТИКА

«Деловые линии»  
доехали  
до собственников

Собственники «Деловых линий» заверши-
ли консолидацию своих пакетов в капита-
ле транспортной компании (соответствую-
щее ходатайство было удовлетворено Фе-
деральной антимонопольной службой в 
октябре прошлого года). По данным базы 
«СПАРК-Интерфакс», 72% ООО «Деловые 
линии» принадлежит Александру Богати-
кову, 28% — Игорю Богатыреву. Ранее о 
получении контроля над примерно 33% 
«Деловых линий» Сергея Демидова на фо-
не его конфликта с другими собственника-
ми транспортной компании объявляла А1 
— инвестиционное подразделение «Аль-
фа-групп». В пресс-службе А1 сообщили 

”Ъ“, что на данный момент компания не 
имеет долей в капитале «Деловых линий» 
и не участвует в каких-либо совместных 
проектах. Владимир Лавицкий
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деловые новости

Ассоциация кабельного телеви
дения России (АКТР) раскрити
ковала законопроект Минком
связи, который обязывает 
кабельных операторов к парт
нерству с Российской телера
диовещательной сетью (РТРС). 
Прокладка кабеля до сетей РТРС 
обойдется компаниям в «сотни 
тысяч долларов», опасаются они.

Законопроект, инициированный 
Минкомсвязью, внесен в Госдуму в 
конце декабря. Его основная цель — 
расширение перечня обязательных 
для бесплатного распространения в 
кабеле телеканалов. До сих пор ука-
зом президента к ним были отнесены 
десять каналов, включая «Первый», че-
тыре канала ВГТРК, НТВ, «ТВ Центр», 
ОТР, «Пятый» и «Карусель». Поправки 
предлагают дополнить этот список ка-
налами второго мультиплекса (пакета 
эфирных цифровых каналов), вклю-
чая РЕН ТВ, СТС, «Домашний», «Спорт 
плюс», «Звезду», «Мир», ТНТ, «Муз-ТВ», 
«Спас» и ТВ-3, а также региональными 
и муниципальными телеканалами. 
При этом законопроект предусматри-
вает распространение федеральных 
обязательных общедоступных кана-
лов исключительно через сеть ФГУП 
РТРС, которое, таким образом, стано-
вится единственным оператором рас-
пространения телеканалов.

До сих пор большинство кабель-
ных операторов могли принимать 
сигнал этих каналов со спутника или 
непосредственно из студии. Теперь 
же им придется заключать договоры 
с РТРС и строить до ее инфраструкту-
ры дополнительные линии связи, с 
чем могут возникнуть сложности, 
ведь многие населенные пункты уда-
лены от объектов РТРС, рассуждает 
президент АКТР Юрий Припачкин. 
Однократные расходы каждого опе-
ратора в этом случае он оценивает в 
сотни тысяч долларов. При этом для 
подключения десяти каналов надо 
будет организовывать не одно, а де-
сять присоединений. Все это приве-

дет к повышению расценок на услуги 
кабельных операторов, предупре-
ждает господин Припачкин в письме 
на имя главы профильного думского 
комитета по информационной поли-
тике Леонида Левина.

Это не единственная претензия 
со стороны операторов. Поправки 
также «ставят вне закона» системы 
коллективного приема эфирного ТВ, 
то есть антенны, устанавливаемые 
на крышах зданий, так как те тоже 
получают сигнал не по проводам от 
РТРС. Это, по мнению АКТР, противо-
речит Федеральной целевой про-
грамме по цифровизации, посколь-
ку сеть эфирного вещания строится 
для распространения сигнала имен-
но через системы коллективного 
приема, в то время как прием на ин-
дивидуальные антенны в городской 
застройке не гарантирован.

Законопроект вызван претензия-
ми Минкомсвязи к качеству сигналов 
и отсутствию регионального контен-
та в сетях кабельных операторов, по-
яснил заместитель главы министер-
ства Алексей Волин. Если у операто-
ров не будет технической возможно-
сти принимать сигнал от РТРС, закон 
оставляет возможность брать сигнал 
из других источников, в частности со 
спутника, подчеркивает он. По его 
словам, такой вариант предусмотрен 
в случае технической невозможности 
подведения линий к РТРС. Законо-
проект регулирует систему распро-
странения каналов на территории го-
сударства, до зрителя «точно будет до-
ходить качественный сигнал и точно 
в пакеты будет включен местный 
контент», ведь сейчас операторы зача-
стую его не транслируют, указывает 
чиновник. Господин Припачкин воз-
ражает, что проблемы с качеством 
эфирных каналов связаны «только с 
деятельностью РТРС».

Представитель РТРС Игорь Степа-
нов сообщил, что предприятие не 
принимает участия в обсуждении за-
конопроекта. По его мнению, закон 
«закрепит складывающийся поря-
док трансляции мультиплексов».

Елизавета Макарова,  
Анна Афанасьева

Кабельщиков попросили проложиться
Операторы опасаются дополнительных расходов

Многие покупатели рассма-
тривали приобретение iPhone 
как инвестицию на фоне де-
вальвации рубля к доллару.

• В опубликованном на прош-
лой неделе годовом отчете по 
рынку смартфонов «Связной» 
назвал результаты Apple од-
ним из ключевых драйверов 
его выручки. В деньгах рынок 
вырос на 25%, вклад Apple — 
примерно 10 п. п. Количест-
во проданных смартфонов 
росло за счет устройств 
 В-брендов, в числе которых 
Fly, Prestigio, Alcatel, Huawei, 
Lenovo. Всего за 2014 год в Рос-
сии было продано 26 млн 

смартфонов примерно 
на 227 млрд руб. К 2013 году 
показатели выросли на 39% 
и 25% соответственно.
Основной конкурент «Связ-

ного» компания «Евросеть» со-
общала, что Apple обогнала 
Samsung по выручке по ито-
гам девяти месяцев 2014 года. 
На тот момент американская 
корпорация занимала 26% 
рынка, южнокорейская — 
23%, говорилось в отчете «Ев-
росети». «Изначально был со-
здан дефицит продукции 
Apple, а в период предново-
годних поставок на нее резко 
выросли цены, это увеличило 
долю вендора в выручке,— го-
ворит исполнительный вице-

президент 
”
Евросети“ Виктор 

Луканин.— Но влияние этих 
факторов носит кратковре-
менный эффект».

В пресс-службе Samsung не 
согласны с расчетами «Связ-
ного» и утверждают, что их по-
казатели выше Apple. «По ито-
гам 2014 года Samsung являет-
ся лидером по продажам 
смартфонов, как в штуках, так 
и в деньгах»,— сообщили в 
компании, отказавшись при-
вести абсолютные показате-
ли. В «Связном» не стали ком-
ментировать результаты 
Samsung за прошлый год. По 
оценкам собеседника 

”
Ъ“ на 

рынке сотового ритейла, ком-
пания продала 5,4 млн смарт-

фонов (+9% к 2013 году) на 
сумму 54 млрд руб. «Выручка 
Samsung — на уровне 2013 го-
да. Роста продаж не последо-
вало из-за высокой базы в 
2013 году и того, что продук-
ция Samsung представлена и 
в бюджетных сегментах»,— 
говорит источник 

”
Ъ“.

Apple в 2014 году заняла 
около 24% рынка в деньгах, 
спорит с оценкой «Связного» 
ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Мурта-
зин, признавая, что благодаря 
декабрьским повышениям 
цен продажи iPhone в момен-
те выросли в два раза. «Apple 
достигла своего пика в денеж-
ном выражении. Samsung, на-

оборот, зафиксировал цены. 
Но это вопрос того, кто за что 
борется. В Samsung пытались 
найти баланс, жертвуя частью 
рентабельности,— рассужда-
ет Эльдар Муртазин.— Но при 
этом у Apple сейчас огромный 
вторичный рынок: сайты с 
объявлениями забиты пред-
ложениями купить iPhone с 
рук, которые мало кому сей-
час уже нужны, и это бьет по 
продажам».

Роман Рожков, 
 Владислав Новый

Apple озолотилась

Подконтрольный АФК 
«Система» российско 
индийский сотовый 
 оператор Sistema Shyam 
Teleservices Ltd выиграл су
дебную тяжбу с минорита
риями, которые уже шесть 
лет требуют выкупа акций 
и проведения IPO компа
нии. Решение суда упро
стит конвертацию приви
легированных акций 
в обыкновенные, что по
зволит «Системе» увели
чить долю в операторе 
с 56% почти до 90%. 

Верховный суд штата Рад-
жастхан в городе Джайпур (Ин-
дия) отклонил требование ми-
норитариев Sistema Shyam 
Teleservices Ltd (SSTL, бренд 
«МТС Индия») о проведении 
листинга акций SSTL на бирже. 
Суд также отказал им в предо-
ставлении права продажи ак-
ций компании по фиксирован-
ной цене, а также в назначении 
представителя миноритариев 
в совет директоров SSTL.

Решение о выходе акционе-
ров из компании находится за 
пределами юрисдикции суда, 
говорится в вердикте. Цена ак-
ций к тому же подвержена по-

стоянным изменениям под 
влиянием бизнеса компании, 
решений менеджмента, ры-
ночных условий и макроэконо-
мических факторов, отметил 
суд. Нижний порог цены акций 
SSTL, на который ориентирова-
лись миноритарии,— это стои-
мость их покупки Росимущест-
вом в 2011 году (49 рупий за ак-
цию, или $0,79 по курсу ЦБ РФ). 
«Требования миноритариев о 
выходе из компании по цене 
входа Росимущества представ-

ляли собой шантаж. За прошед-
шие годы SSTL лишилась мно-
гих регионов и права на полу-
чение частот, а потому цена 
компании также измени-
лась»,— заявил старший вице-
президент АФК «Система» Все-
волод Розанов. Представитель 
миноритариев сообщил 

”
Ъ“, 

что акционеры подадут апелля-
цию. Он отметил, что Мини-

стерство по корпоративным во-
просам Индии свидетельство-
вало в суде в их пользу. «SSTL не 
приложила достаточных уси-
лий для листинга на бирже и 
предоставления акционерам 
возможности выхода»,— гово-
рится в показаниях министер-
ства, полученных 

”
Ъ“. 

Крупнейший акционер 
SSTL — АФК «Система» (56,68%), 
у Росимущества — 17,14%, у ин-
дийской группы Shyam — 24%. 
Оставшиеся 2,18% распределе-

ны между более чем 17 тыс. ми-
норитариев, которые на протя-
жении нескольких лет хотят 
выйти из компании, жалуясь, 
что их доля постепенно размы-
вается. Если в 2006 году мино-
ритарии обладали около 18% 
акций SSTL, то к 2011 году доля 
сократилась до чуть более 2%. В 
августе 2008 года они добились 
судебного решения, обязываю-

щего SSTL провести IPO, однако 
первичное размещение на бир-
же так и не произошло. В авгу-
сте 2012 года индийские акцио-
неры подали повторный иск.

• Пока SSTL приносит акци-
онерам убытки. В третьем 
квартале 2014 года ее чистый 
убыток сократился на 41% 
до $32,6 млн, но выручка вы-
росла на 26,6%, до $56,5 млн.
Решение суда позволит 

SSTL двигаться к изменению 
акционерной структуры, от-
мечается в пресс-релизе SSTL. 
Планировалось, что это прои-
зойдет путем конвертации 
привилегированных акций 
структуры АФК «Система» Insi-
tel Services Private Ltd. В 2012–
2013 годах она приобрела 
9,4 млн акций за $1,6 млрд. 
Они не дают права голоса и 
были приобретены для того, 
чтобы проинвестировать ком-
панию и при этом не наращи-
вать долю АФК выше лимита в 
74%, установленного индий-
ским законодательством об ог-
раничении иностранного ка-
питала. В августе 2013 года за-
конодательное ограничение 
было снято. В июне 2014 года 
акционеры SSTL одобрили 

возможность конвертации 
привилегированных акций в 
обыкновенные. Это позволит 
«Системе» увеличить совокуп-
ную долю в операторе до 
89,51%. При этом пакет Роси-
мущества размоется до 4,15%, 
доля Shyam Group — до 5,81%, 
миноритариев — до 0,53%. 

Против конвертации высту-
пили Росимущество и часть ми-
норитариев. Последние еще в 
мае 2014 года обратились в Ко-
митет по содействию ино-
странным инвестициям Ин-
дии (FIPB) с просьбой запретить 
изменение акционерной 
структуры АФК «Системы» до 
решения суда по делу об IPO. В 
сентябре комитет не разрешил 
структуре АФК увеличить долю 
в SSTL. Для конвертации при-
вилегированных акций компа-
нии по-прежнему необходимо 
одобрение FIPB, и судебное ре-
шение поможет его получить, 
надеются в SSTL. Но в ближай-
шие месяцы изменений в ак-
ционерной структуре SSTL не 
планируется, уверяет Всеволод 
Розанов. В Росимуществе ком-
ментарий не предоставили.

Мария Коломыченко, 
Владислав Новый

Миноритарии «МТС Индии» не нашли выхода
Суд отклонил требование об IPO и выкупе акций

Исполнительный вицепре
зидент по развитию инфра
структуры «Вымпелкома» 
Андрей Патока переходит 
на работу в штабквартиру 
материнской компании 
Vimpelcom Ltd. в Амстерда
ме. Он станет исполнитель
ным вицепрезидентом по 
развитию бизнеса операто
ра в странах СНГ, сменив 
 Михаила Герчука.

О перестановках в компании 
сообщили вчера Vimpelcom и его 
российская «дочка» «Вымпел-
ком». Перед господином Патокой 
стоит задача «дальнейшей транс-
формации компаний в сторону 
услуг передачи данных и усиле-
ния лидерства в области клиент-
ского сервиса», уточнили в 
Vimpelcom. «Структурно СНГ яв-
ляется самой сложной бизнес-
единицей Vimpelcom, но вместе 
с тем это один из наиболее дина-
мичных и перспективных сег-
ментов нашей компании»,— при-
водятся в сообщении «Вымпелко-
ма» слова господина Патоки. Но-
вым исполнительным вице-пре-
зидентом по развитию инфра-
структуры «Вымпелкома» назна-
чен Мартин Шкоп, с января 
прошлого года возглавлявший 
технический и IT-блок.

Андрей Патока работает в 
«Вымплекоме» фактически с мо-
мента основания компании. В 
1992 году он пришел в «Комбел-
лгу» менеджером по продажам, 
впоследствии компания была 
куплена «Голден Телекомом», ко-
торый, в свою очередь, в 2008 го-
ду объединился с «Вымпелко-
мом». В объединенной компа-
нии господин Патока был назна-
чен исполнительным вице-пре-
зидентом по развитию бизнеса 
на корпоративном рынке, а в 
2014 году стал исполнительным 
вице-президентом по развитию 
инфраструктуры.

• В бизнес-единицу СНГ входит 
бизнес Vimpelcom в Казахстане, 
Узбекистане, Армении, Таджи-
кистане, Грузии и Киргизии. 

По итогам третьего квартала 
2014 года ее сервисная выручка 
(выручка от продажи услуг свя-
зи) составляла $494 млн (10,3% 
от общего показателя), або-
нентская база — 26,3 млн клиен-
тов (11,8%). Помимо этого у 
Vimpelcom есть активы в России, 
на Украине, в Италии и несколь-
ких странах Азии и Африки.
До сих пор за бизнес Vimpel-

com в СНГ отвечал Михаил Гер-
чук, он продолжит занимать 
должность исполнительного ви-
це-президента по коммерции и 
стратегии. Это плановое назначе-
ние, подчеркивают в Vimpelcom. 
«После ухода Дмитрия Кромского 
в начале 2014 года с должности ру-
ководителя бизнеса в СНГ мы 
искали ему замену, а господин 
Герчук совмещал две должно-
сти»,— уточнил представитель 
Vimpelcom Артем Минаев.

Также вчера в Vimpelcom сооб-
щили, что компанию покидают 
исполнительный вице-президент 
по операциям Рене Шустер и ис-
полнительный вице-президент 
по HR Аня Уйтдехаах. Функции го-
сподина Шустера временно пе-
рейдут к главному исполнитель-
ному директору компании Джо 
Лундеру. Новым исполнительным 
вице-президентом по HR с 1 фев-
раля станет Джереми Роффе-Ви-
дал, ранее директор по HR и вице-
президент по корпоративному на-
правлению IT-компании, предо-
ставляющей услуги по консалтин-
гу и аутсорсингу Cap Gemini S.A.

Аналитик Газпромбанка Сер-
гей Васин отмечает, что, несмотря 
на то что СНГ занимает неболь-
шую долю в показателях Vimpel-
com, это важный сегмент, так как 
он один из немногих, который 
продолжает расти. «При этом на 
рынке усиливается конкуренция: 
в Казахстане активно развивается 
Tele2, в Узбекистан вернулась 
МТС. Очевидно, что нужен был от-
дельный человек, который бы от-
вечал за этот сегмент»,— рассу-
ждает господин Васин.

Анна Балашова

Vimpelcom позвонил 
в Россию
Андрей Патока переходит на работу 
в штаб-квартиру

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « С И Т И  F M »  С М Е Н И Т  Ф О Р М А Т

Принадлежащая «Газпром-медиа» информационная радиостанция «Сити FM» с начала 
марта прекратит вещание, на ее базе будет запущено музыкальное радио Like FM, со-
общил ТАСС. Федеральная конкурсная комиссия при Роскомнадзоре одобрила смену 
формата 25 декабря прошлого года. Сотрудники «Сити FM», по данным агентства, полу-
чили уведомление, что станция вещает в текущем  формате до 28 февраля. Президент 
ВКПМ Юрий Костин подтвердил запуск музыкальной радиостанции. Ранее в интервью 

”Ъ“ он указывал, что «Сити FM» — «дорогостоящий» формат, который имел перспекти-
вы на момент запуска, но сейчас конкурирует сразу с десятью новостными станциями. 
По данным TNS Russia, в октябре—декабре 2014 года «Сити FM» занимала 36-е место 
в московском эфире с ежедневной аудиторией 260,2 тыс. человек. Анна Афанасьева

с1

56,5 миллиона долларов
составила выручка SSTL  
в третьем квартале 2014 года

ЦИТАТА

У каждого российского граждани-
на, находящегося, в том числе, 
в самой глухой деревне, должно 
быть 20–25 каналов
— Дмитрий Медведев,
президент России, в ноябре 2011 года

Развитие этой темы слушайте  
в утреннем эфире радио 

kommersant.fm

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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В новосибирском театре «Старый 
дом» режиссер Семен Александ-
ровский поставил документаль-
ный спектакль «Элементарные 
частицы», посвященный судьбе 
Академгородка. Рассказывает 
РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Пьеса, написанная известным дра-
матургом Вячеславом Дурненковым, 
построена на документальном мате-
риале: в ее основе — разговоры со-
здателей спектакля с учеными из зна-
менитого новосибирского Академго-
родка. В спектакле они остались ано-
нимами, но понятно, что общались ав-
торы «Элементарных частиц» преиму-
щественно с ветеранами — большая 
часть спектакля посвящена собствен-
но идее этого особого научного «запо-
ведника», созданного в конце 1950-х 
годов недалеко от Новосибирска.

Александровский и Дурненков 
пытаются выяснить генезис соци-

ального эксперимента, предпри-
нятого советским режимом. После 
смерти Сталина власти осознали, 
что развивать науку по «шарашкам» 
больше не получится, для новых по-
бед нужны не тюрьмы, а вольницы 
— вот и задумывался сибирский на-
учный центр как некое идеальное 
сообщество, город будущего, пред-
назначенный стать островком свобо-
ды и творчества. Как известно, в Ака-
демгородке действительно было раз-
решено больше, чем в стране. Чтобы 
подчеркнуть утопический характер 
этой затеи, диалоги первой части 
спектакля, в оригинале, очевидно, 
бывшие мемуарами, переведены в 
будущее время. Получается своего 
рода future in the past — реальность 
превращена в воздушный замок.

В роли «воплотителя» здесь вы-
ступает художник Алексей Лобанов: 
экран-задник постепенно заполняет-

ся изображениями тех же нехитрых 
предметов обстановки, которые мы 
видим на первом плане. Несколько 
одиноких, тоненьких деревьев, ко-
торые стоят сбоку сцены, словно во-
площают хрупкость — не столько си-
бирской природы, сколько всего жи-
вого. Конечно, не выдерживает испы-
тания и благословенная обитель Ака-
демгородка. Семен Александровский 
ставит спектакль о том, что никакие 
«островки» на самом деле невозмож-

ны, что нельзя огородить оазис свобо-
ды посреди пространства, где свобода 
не является общей ценностью.

Водораздел Семен Александров-
ский проводит по известному «пись-
му сорока шести» — заявлению но-
восибирских ученых по делу активи-
стов самиздата, привлеченных в 1968-
м году к уголовной ответственности. 
Проводит действительно с помо-
щью воды: на сцене идет настоящий 
дождь, и все время, пока разыгрыва-
ется драматическая история с выявле-
нием и наказанием авторов письма, 
их травлей и принуждением к покая-
нию, персонажи спектакля проводят 
под зонтиками — сжавшиеся, потуск-
невшие, озябшие, словно провожаю-
щие в последний путь свои несбыв-
шиеся мечты. Вообще, «Элементар-
ные частицы» звучно перекликаются 
со спектаклем Дмитрия Волкострело-
ва «Новый мир. 1968 год», в котором 
тоже шла речь о разбитых надеждах 
и были использованы материалы су-
да над участниками демонстрации 
против ввода советских войск в Чехо-
словакию. Переклички неслучайны 
— оба, Волкострелов и Александров-
ский, были ключевыми участниками 
«группы юбилейного года» на Таган-
ке. Опыт создания документальных 
спектаклей в рамках того проекта на-
верняка пригодился Александровско-
му и в Новосибирске.

Сказанное относится не только к 
работе с материалом, но и к работе с 
актерами. Сергей Дроздов, Олеся Кузь-
бар, Анатолий Григорьев, Тимофей 
Мамлин и Яна Балутина весьма точ-
ны в интонациях и чутко аккомпани-
руют друг другу, хорошо понимая раз-
личия между эпизодами «Элементар-
ных частиц». В последней, третьей ча-
сти персонажи академической исто-
рии оказываются отодвинуты вглубь 
сцены — они сами, словно ненужная 
мебель, вытеснены куда-то на обочи-
ну. И что с того, что мы слышим голос 
вдохновленного юноши, видимо, уче-
ного новой эпохи, по-прежнему уве-
ренного в том, что наука способна тво-
рить чудеса, управляя не только кли-
матом, но движением планеты. Но са-
ми люди, нерасщепляемые частицы 
истории, выглядят изгнанниками, ка-
кими-то «вишневосадцами», лишив-
шимися собственного дома. Можно 
воспринимать финал спектакля обо-
стренно-социально, можно филосо-
фически-экзистенциально, но равно-
душным он оставить не может. Тем 
более сегодня, когда страна вновь ре-
шила запустить известный механизм: 
все, кто верят в себя и мечтают, рано 
или поздно оказываются либо жер-
твами, либо изгнанниками.

В прокат выходит «Бёрдмен» —  
комедия Алехандро Гонсалеса Иньярриту.  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“

В Милане стартовала неде-
ля мужской моды класса pret-
a-porter, на которой на этот раз 
демонстрируются коллекции  
сезона осень-зима 2015/16.  
Состоявшиеся дефиле и буду-
щие коллекции комментирует 
ЕКАТЕРИНА  ИСТОМИНА.

Показ итальянского дома Dolce & 
Gabbana, пожалуй, стоит отметить как 
один из самых пронзительных из всех 
случившихся на данный модный мо-
мент дефиле (84 модели). С одной сто-
роны, типовая, очень маскулинная, 
пленительно хищная и узкая прита-
ленная классика знаменитой марки. 
Это черные приталенные костюмы из 
рифленой ткани, подчеркивающие 
мускулистое наполнение мужской 
фигуры. С другой стороны, здесь явно 
слышен тягучий итальянский зов к 
настоящей семейности, к истинному 
фамильному лиризму. Так, в коллек-
ции осень-зима 2015/16, к примеру, 
оказалось много популярных сегодня 
свитшотов с чуть патинированными, 
словно выцветшими принтами, изо-
бражающими то библейские семей-
ные сцены, то старые, полуистертые 
фамильные фотографии, то бравур-
ные надписи Amore, Familigia, Love 
Forever. За сермяжную, воинствен-
но-южную брутальность, столь свой-
ственную стилю Dolce & Gabbana, на 
этот раз ответил яркий знак. Им ста-
ла золотая пчела, давний символ на-
стоящей семейности, знак большого 
прочного дома. Но пчела (выступаю-
щая и как принт, и как вышивка тол-
стой золотой нитью), и это хорошо из-
вестно из давней европейской исто-
рии, есть еще знак и монархический. 
Именно пчела была изображена на 
историческом гербе французских ко-
ролей Меровингов, именно пчелу вы-
брал для своего семейного герба На-
полеон Бонапарт. Вот почему золо-
тое пружинистое насекомое у Dolce & 
Gabbana часто окружает вышитая ко-
рона. Основные цвета будущей кол-
лекции дома — черный, белый, золо-
той и тягуче-серебряный. Из важных 

предметов в новой коллекции стоит 
отметить и высокие сапоги-веллинг-
тоны с высокой же шнуровкой.

Серджо Корнелиани из семейно-
го дома Corneliani (53 модели) демон-
стрирует, напротив, одиночество, бла-
городное уединение в по-итальянски 
роскошной — с точки зрения фигу-

ры и качества — одежде. В коллекции 
очень много идеальных парок — их 
обширные капюшоны щедро оторо-
чены мехом, и они позволят не смо-
треть в глаза никакой потенциальной 
элегической грусти. Прогулочная об-
увь принципиально лаковая, опять 
же исключительно благородная. Уз-
кие, чуть в духе 1970-х годов, сложно 
выглядящие, но, вне сомнений, хоро-
шо сидящие костюмы, в том числе и 
с пленительным, столь домашним и 
теплым (не только визуально) ворот-

ником-шалькой. Основные цвета кол-
лекции — оливковый и поразитель-
ное количество оттенков серого цвета 
(поданного, однако, без навязчивой 
сексуальности): это и серый серебри-
стый, и серый стальной, и серый дег-
раде. Основной одеждой линии оста-
ется удобная свободная парка — спор-
тивная и элегантная одновременно. 
На трикотаже Corneliani, марки в об-
щем и целом классического уровня, 
есть и принты, преимущественно аб-
страктного исполнения.

Дом Jil Sander затягивает привыч-
ную нитку непростого минимализма. 
Военные, мрачноватые формы круп-
ных пальто перемежаются со спор-
тивной одеждой в духе 1980-х, а ей на 
смену выходят типичные узкие ко-
стюмчики марки. Всей цветовой про-
стоте противостоят ярчайшие, специ-
ально заметные аксессуары — напри-
мер, обувь или трикотаж.

Великий Стефано Пилати для до-
ма Ermenegildo Zegna (40 моделей) 
выбрал, во-первых, по большей ча-

сти темные ткани в духе «блеск завер-
шившегося дождя» (объемные паль-
то, длинные куртки), а во-вторых, вы-
держал всю коллекцию в стиле полу-
военного мрачноватого, но немысли-
мо элегантного, тревожного, щекот-
ливого нуара. Многочисленные пар-
ки — красиво простеганные, а также 
с асимметричными аппликациями. 
Важные военные аксессуары — кожа-
ные пояса-сумки, а также довольно тя-
желые квадратные кожаные рюкзаки, 
которые необходимо носить на живо-
те. Ключевые цвета для Ermenegildo 
Zegna — черный, белый, цвета вишни 
и оливы. Из заметных оригинальных 
предметов — роскошное лаковое объ-
емное пальто, а также костюмы из бар-
хата с миниатюрным китайским во-
ротничком; почти обязательные ще-
гольские галстуки и жилетки.

Массимилиано Джорнетти для до-
ма Salvatore Ferragamo (37 моделей) 
избрал принципиально иную компо-
зицию. Его построения скорее отсы-
лают к артистическому эдвардианст-
ву, к художественному многослойно-
му дендизму. Для марки необыкно-
венно важны разноплановые, разно-
калиберные фактуры. Это и цикло-
пические вязаные мохнатые шар-
фы, вместо ключевых и обязатель-
ных в будущем сезоне парок — раз-
личные вариации дафлкотов. Есть и 
короткие из однотонной ткани, есть 
и очень длинные, завершающиеся 
бурно, словно юбки, есть клетчатые, 
а также покрытые мелкими роман-
тическими аппликациями. Преж-
нюю чистоту, возвышенный роман-
тический минимализм Массимилиа-
но Джорнетти красиво, эффектно, ос-
мысленно, но и отчаянно рискован-
но разменял на горячий артистизм и 
многослойность гардероба.

И наконец, дом Prada представля-
ет кинематографический, почти це-
ликом черный, глухой минимали-
стический денди-стиль; 1960-е годы с 
долей вызова, с толикой стабильного 
внутреннего гнева, с щепоткой кокет-
ства и с девизом «горе от ума».

ПОКАЗЫ МОДА

Хищная лирика
Началась Миланская неделя мужской моды

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Будущее в прошедшем
«Элементарные частицы» в новосибирском «Старом доме»

НА «ФАБРИКЕ» ПОВЕСИЛИ «ПОРТРЕТ ДЖЕННИ»

39-летний швейцарский художник Мар-
ко Феделе ди Катрано начинал с фото-
графии, печатался в общественно-по-
литических изданиях и несколько лет 
трудился во всемирно известном агент-
стве Magnum. Отказавшись от репор-
тажа в пользу философии и идей Джо-
на Кейджа, ди Катрано переключился 
на видео и архитектурные инсталляции. 
Благодаря поддержке института Pro 
Helvetia ди Катрано оказался в отлич-
ной компании — та же организация, от-
ветственная за культурную дипломатию 
Швейцарии, поспособствовала выстав-
ке классика XX века Пауля Клее в Отделе 
частных коллекций Пушкинского музея.
Название выставки ди Катрано в цент-
ре творческих индустрий «Фабрика» — 
«Портрет Дженни» — позаимствовано у 
старого американского фильма, вариа-
ции на тему мифа о Пигмалионе и Гала-
тее. В случае ди Катрано в роли Галатеи 
выступает сам художник, в поисках ко-
торого зритель отправляется по тесным 
коридорам выставочного зала, тут и там 
натыкаясь на телевизоры и видеопроек-
ции. Велик соблазн рассматривать его 
работы как части единого организма, 
из которых под конец сложится портрет 

художника, но квест оказывается не 
впрок: ди Катрано с ловкостью ящерицы 
ускользает от прямолинейных ответов 
на вопрос «Кто ты такой?». Каждая рабо-
та — сброшенная шкура. В одной («Без 
названия», 2013) по руинам какого-то 
здания сам собой катится стальной шар, 
будто Колобок в версии Джеффа Кун-
са, в другой («Омар», 2007) белый си-
луэт собаки художника живописно бре-
дет по ночному лесу. Тема бессмыслен-
ных, как ожидание Годо, путешествий 
дополняется интересом к телу в вакууме 
— и поэтому ди Катрано снимает атле-
та азиатской внешности, стремящегося 
достичь баланса в упоре на руки, и рим-
ского парикмахера-активиста, который 
стрижет любого за €2 на площади у цен-
трального вокзала. Без архитектурно-
го лабиринта видео смотрелось бы как 
содержимое чьего-то мобильника. Но 
усложненный доступ к искусству играет 
на руку ди Катрано, превращая выставку 
работ разных лет — в сущности, малень-
кую ретроспективу — в путешествие по 
узким квазисредневековым улицам, где 
за каждым углом поджидает новый и не-
ожиданный кусок реальности.
Валентин Дьяконов

Показ итальянского дома 
 Dolce & Gabbana стал одним  
из самых пронзительных на  
неделе мужской моды в Милане

КИНО

Берлинский кинофестиваль  
полностью сформировал программу
Завершено формирование программы основного конкурса 65-го Берлин-
ского международного фестиваля. Как сообщается на официальном сайте 
Берлинале, помимо уже объявленных ранее картин в нем будут представле-
ны «Клуб» чилийца Пабло Ларраина, «Путешествие Цасуке» японца Хирою-
ки Танаки, «Клятвенная девственница», режиссерский дебют итальянки Ла-
уры Биспури, документальный фильм еще одного чилийца Патрисио Гус-
мана «Жемчужная пуговица» и фильм румына Раду Жуде «Браво!». Вне кон-
курса будут показаны новые фильмы немецких режиссеров Вима Вендерса 
и Оливера Хиршбигеля — «Все будет хорошо» и «13 минут». Ранее в програм-
му основного конкурса попали новые картины Терренса Малика, Питера 
Гринуэя, Вернера Херцога и Джафара Панахи.

В основном конкурсе пройдет и мировая премьера новой картины Алек-
сея Германа-младшего «Под электрическими облаками». Ранее все между-
народные премьеры его фильмов проходили на Венецианском фестивале, 
где в 2008-м российский режиссер получил «Серебряного льва» за «Бумаж-
ного солдата». Еще три российские картины попали в молодежную програм-
му Берлинале: «14+» Андрея Зайцева, «Небесный верблюд» Юрия Фетинга с 
Виктором Сухоруковым в главной роли и короткометражка «Почему банан 
огрызается» Светланы Разгуляевой. Рита Русакова
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В «Элементарных частицах»  
водораздел между мечтами  
и наказанием за них проходит 
по «письму сорока шести» —  
заявлению новосибирских  
ученых по делу активистов  
самиздата, привлеченных  
в 1968 году к уголовной  
ответственности 
ФОТО ФРОЛА ПОДЛЕСНОГО
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ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Бокс

25 апреля в Нью-Йорке Владимир Кличко  
будет защищать титулы чемпиона мира  
по версиям WBA, WBO, IBF и IBO в бою 
против американца Брайанта Дженнингса

Новый год Российский футбольный союз 
(РФС) начал, не решив едва ли не глав-
ную свою проблему. Он так и не смог 
 выполнить предписание Федеральной 
службы по труду и занятости (Роструд) 
погасить копившиеся с прошлого лета 
задолженности по зарплате перед свои-
ми сотрудниками, в том числе составля-
ющую уже почти 400 млн руб. задолжен-
ность перед главным тренером сборной 
страны Фабио Капелло. Источники ”Ъ“ 
утверждают, что плачевная финансовая 
ситуация не позволит РФС, по крайней 
мере в ближайшее время, рассчитать-
ся с итальянским специалистом. А тот, 
в свою очередь, теперь имеет все осно-
вания обращаться в Международную 
федерацию футбола (FIFA) с требовани-
ем аннулировать контракт и выплатить 
ему неустойку, существенно превышаю-
щую задолженность.

Вчера истек срок, который Роструд пре-
доставил Российскому футбольному союзу 
на то, чтобы ликвидировать задолженности 
по зарплате перед своими сотрудниками, 
включая главного тренера сборной страны 
Фабио Капелло. Проблемы с выполнением 
РФС обязательств перед ним превратились в 
одну из самых громких тем в отечественном 
спорте в конце прошлого года.

Официальным фактом они стали в ноя-
бре, когда Роструд провел проверку в орга-
низации. Поводом для нее послужили поя-
вившиеся сведения о том, что РФС уже в те-
чение нескольких месяцев не платит зарпла-
ту своим работникам. Основным пострадав-
шим представлялся господин Капелло. Зна-
менитый итальянский специалист был при-
глашен работать с российской сборной ле-
том 2012 года, сразу после отставки ее преды-
дущего наставника — голландца Дика Адво-
ката. А ровно год назад, не дожидаясь оказав-
шегося неудачным для команды выступле-
ния на чемпионате мира в Бразилии (россия-
не не смогли выйти из группы), РФС продлил 
с ним договор до 2018 года — то есть до ми-
рового первенства, которое примет Россия.

Выяснилось, однако, что условия этого 
договора не выполняются. Проведенная Ро-
струдом проверка выявила в РФС задолжен-
ность на общую сумму 181,5 млн руб. Она сов-
пала с признанием серьезных финансовых 
трудностей в головной футбольной органи-
зации. Осенью, еще до пика валютного кри-
зиса, президент РФС Николай Толстых сооб-
щил, что дефицит бюджета федерации, кото-
рая, по его словам, столкнулась с невыполне-
нием обещаний рядом партнеров, составля-
ет порядка 500 млн руб. А исполком РФС в де-
кабре признал неудовлетворительным фи-
нансовый отчет структуры за 2014 год.

Роструд, обнаружив нарушения, предпи-
сал РФС погасить задолженности перед со-
трудниками сначала до 19 декабря прошло-
го года, а затем перенес дедлайн еще на ме-
сяц. И в январе, однако, дело с мертвой точки 
не сдвинулось. Вчера Роструд проинформи-

ровал, что «не получил от работодателя ин-
формации о ликвидации задолженности по 
заработной плате». «В данной связи в соответ-
ствии со статьей 360 Трудового кодекса РФ Ро-
струд намерен провести внеплановую про-
верку Российского футбольного союза по во-
просу исполнения ранее выданного предпи-
сания»,— говорится в заявлении ведомства. 
В РФС вчера ситуацию не комментировали.

По словам источника 
”
Ъ“, по контрак-

ту Фабио Капелло должен зарабатывать 

€8,6 млн в год. При этом зарплату он не полу-
чал уже в течение семи месяцев. Таким обра-
зом, сумма задолженности перед ним дости-
гла €5 млн, или 375 млн руб. по нынешнему 
курсу. Однако в целом долги РФС перед со-
трудниками — как российскими, так и ино-
странными (например, кроме господина Ка-
пелло в сборной в качестве генерального ме-
неджера работает его соотечественник Орес-
те Чинквини), по некоторым данным, еще в 
полтора раза больше.

Источник говорит, что «рассчитаться с 
тренером, по крайней мере в ближайшее 
время, РФС не в состоянии», а Николаю Тол-
стых за время, минувшее с тех пор, как поло-
жением в футбольной федерации заинтере-
совался Роструд, «удалось собрать не более 
половины требуемой суммы».

При этом список тех, у кого есть денеж-
ные претензии к РФС, лишь Фабио Капел-
ло и менее статусными сотрудниками феде-
рации не исчерпывается. Так, владелец мо-
сковского «Спартака» Леонид Федун расска-
зал ТАСС, что федерация должна ему около 
300 млн руб. Речь о займе, который господин 
Федун в 2013 году предоставил РФС для орга-
низации качественной подготовки сборной 
России к чемпионату мира: «РФС обещал, 
что расплатится за счет поступлений от FIFA, 
но этого не произошло». Господин Федун до-
бавил, что, невзирая на то что «финансовые 
проблемы, которые испытывает РФС, из-
вестны всем», будет добиваться, чтобы долг 
был погашен.

Прогнозы юристов сулят Николаю Тол-
стых серьезные сложности в связи с невы-
полнением контракта Фабио Капелло. Вале-
рий Федореев, глава практики спортивного 
права международной юридической фирмы 
CMS, напомнил, что «задержка зарплаты на 
столь длительное время может в теории по-
влечь даже уголовное наказание»: «Правда, 
для этого нужно будет доказать корыстный 
интерес лиц, по вине которых допущено на-
рушение. А в ситуации с Капелло, как я пони-
маю, невыплата все же обусловлена иными 
обстоятельствами: денег у РФС просто физи-
чески нет». Господин Федореев, комментируя 

”
Ъ“ заявление Роструда, отметил, что невы-

полнение в предусмотренный срок его пред-
писания может грозить Николаю Толстых 
еще одним штрафом до 2 тыс. руб. или дис-
квалификацией на срок от шести месяцев до 
трех лет. Кроме того, Роструд имеет право на-
ложить штраф не только на руководителя, но 
и на сам РФС как работодателя. Максималь-
ный размер составляет 20 тыс. руб.

«Юридические основания для дисквали-
фикации президента РФС появились уже в 
конце декабря прошлого года, когда истек 
первый срок выполнения предписания Ро-

струда. Однако и на сегодняшний день за-
долженность перед Капелло не погаше-
на,— подчеркнул юрист.— В похожей ситу-
ации для руководителя любой другой орга-
низации шанс попрощаться с руководящей 
должностью был бы более чем реален». По 
его мнению, однако, отстранять от занима-
емого поста Николая Толстых не будут, «учи-
тывая большой общественный резонанс, 
который может повлечь такой шаг»: «Думаю, 
что Роструд снова ограничится штрафом. А 
поскольку административный кодекс не со-
держит в себе четких норм, предусматрива-
ющих, после какого по счету невыполнения 
предписания необходимо безальтернатив-
но применять дисквалификацию руководи-
теля, то рискну предположить: Роструд сно-
ва отодвинет срок исполнения предписания 
и опять ограничится штрафом».

С гораздо большими проблемами, уточ-
нил Валерий Федореев, РФС столкнется, 
если у «Фабио Капелло кончится терпение и 
он обратится со своими требованиями в рос-
сийский суд или FIFA»: «В первом случае по 
судебному решению деньги будут принуди-
тельно списаны со счета РФС, а при их отсут-
ствии взыскание может быть обращено на 
имущество организации. При обращении в 
FIFA дело будет рассмотрено комитетом по 
статусу игроков в течение 60 дней. После это-
го FIFA установит для РФС срок для ликвида-
ции задолженности, за нарушение которого 
на федерацию могут быть наложены различ-
ные спортивные санкции — например, сня-
тие турнирных очков с нашей сборной». Но 
самым плохим сценарием для РФС будет, на 
взгляд господина Федореева, обращение Фа-
био Капелло в FIFA с требованием о досроч-
ном расторжении контракта «в связи с суще-
ственным невыполнением его условий». Ме-
ждународная федерация может обязать РФС 
выплатить господину Капелло неустойку, 
«которая, скорее всего, будет рассчитана ис-
ходя из срока контракта, то есть будет в разы 
превышать текущую задолженность».

Генеральный секретарь Профсоюза фут-
болистов и тренеров России Николай Грам-
матиков назвал ситуацию с контрактом Фа-
био Капелло «не красящей ни РФС, ни Ни-
колая Толстых, ни министра спорта РФ Ви-
талия Мутко, поскольку он принимал учас-
тие в его согласовании»: «От нее все устали. 
И мне кажется, что для Капелло настала уже 
пора четко определиться со своей позици-
ей по поводу его работы в России. Ведь со-
вершенно очевидно, что РФС в нынешней 
экономической ситуации, даже если будут 
вдруг найдены деньги, чтобы погасить теку-
щий долг, выполнять условия контракта все 
равно будет тяжело».

Алексей Доспехов

ТРУДОВЫЕ ОТНОШЕНИЯ

Фабио Капелло растет в цене
Российский футбольный союз по-прежнему не погасил долги перед тренером сборной

Фабио Капелло (слева) никак не может 
дождаться от президента РФС Николая 
Толстых положенной ему по контракту 
зарплаты  ФОТО РИА НОВОСТИ

В Мельбурне стартовал первый 
в сезоне турнир Большого шле-
ма — Australian Open. Для одной 
из главных претенденток на ти-
тул, второй ракетки мира Марии 
Шараповой, первый игровой 
день сложился неплохо — она 
обыграла Петру Мартич и выш-
ла в следующий раунд. Учитывая 
форму, в которой Шарапова по-
дошла к соревнованиям, впол-
не вероятно, что она не только по-
полнит свою коллекцию титулов, 
но еще и вернется на первое ме-
сто в рейтинге. В мужской части 
соревнований россиянам, к со-
жалению, на многое рассчиты-
вать не приходится.

Открытый чемпионат Австра-
лии, который проводится уже в 103-
й раз, еще до своего старта успел от-
метиться довольно заметным до-
стижением. Дело в том, что победи-
тели соревнований впервые полу-
чат более $2,5 млн. Если точнее, то 
чемпионам по текущему курсу ав-
стралийского доллара причитает-
ся по $2,543 млн. Для австралий-
ского турнира, традиционно являв-
шегося самым бедным из чемпио-
натов Большого шлема, это вполне 
весомое достижение. Не исключе-
но, что Australian Open в итоге по-
кинет четвертое место и обойдет 
Roland Garros. Призовой фонд па-
рижского чемпионата пока не объ-
явлен, но уже сейчас можно отме-
тить, что его организаторам, чтобы 
оставить позади Австралию, при-
дется ощутимо нарастить выплаты 
теннисистам. Для справки: в прош-
лом году чемпионы Roland Garros за-
работали по €1,650 млн, что по теку-
щему курсу составляет $1,913 млн. 
Впрочем, стоит все же отметить, что 
до абсолютного лидера по призово-
му фонду — US Open — и австралий-
скому, и французскому турнирам, 
и даже Wimbledon, где чемпионы 
в 2014-м заработали по £1,760 млн 
($2,667 млн), далеко. Ведь в прош-
лом году победители US Open полу-
чили по $3 млн, а в этом наверняка 
еще будет прибавка.

Помимо впечатляющего призово-
го фонда турнир в этом году получил 
еще и дополнительную интригу. Речь, 
в частности, о том, что исход соревно-
ваний может повлиять на то, кто ста-
нет первой ракеткой мира у женщин.

До конца турнира первую строчку 
в любом случае будет занимать Сере-
на Уильямс. То есть получится, что на 
вершине рейтинга она останется на 
протяжении 101 недели подряд. Это 
достижение, учитывая, что только 
трем теннисисткам в истории удава-
лось демонстрировать более впечат-
ляющие результаты. Штеффи Граф 
была первой на протяжении 186 не-
дель подряд, Мартина Навратилова 
— 156 и Крис Эверт — 113. Но совер-

шенно не факт, что Серене Уильямс 
удастся продлить свою серию. Впол-
не возможно, что ей придется усту-
пить первенство Марии Шараповой.

Российская теннисистка, в отли-
чие от Уильямс, которая в начале ян-
варя на Hopman Cup играла весьма 
неровно, подошла к турниру, уже 
выиграв один титул в 2015 году: она 
первенствовала на соревнованиях в 
Брисбене. Это, кстати, отразилось и 
на котировках букмекеров. Если не-
делю назад William Hill принимала 
ставки на победу Уильямс с коэффи-
циентом 2,87 против 6,0 на Шарапо-
ву, то теперь показатели почти вы-
ровнялись — 3,5 на американку и 
4,5 — на россиянку.

Вчера Мария Шарапова успеш-
но стартовала и в Мельбурне, обыг-
рав в двух сетах Петру Мартич. Нель-
зя сказать, что игра в исполнении 
россиянки была идеальной. Ска-
жем, в первом сете совершенно не-
обязательно было позволять сопер-
нице, уступавшей со счетом 2:5, под-
ниматься до отметки 4:5. Но в це-
лом, учитывая, что речь идет о пер-
вом круге, который топ-теннисисты 
нередко воспринимают как просто 
способ втянуться в ритм, Шарапова 
сыграла весьма надежно.

Стоит отметить также, что нижняя 
часть сетки, в которую попала Мария 

Шарапова, воспринимавшаяся по-
началу как более сложная, чем та, 
что досталась Серене Уильямс, в пер-
вый же день немного расчистилась. 
Так, из соревнований уже выбыла пя-
тая ракетка турнира Ана Иванович. 
Следом за сербкой, к сожалению, по-
следовала и Светлана Кузнецова. По 
большому счету на пути к финалу у 
Шараповой остаются две серьезные 
соперницы: Эжени Бушар в четверть-
финале и Симона Халеп в полуфина-
ле. И вот если российская теннисист-
ка решит все вопросы и окажется 
в финале, то у нее появляются шан-
сы потеснить Уильямс. Правда, при 
условии, что до решающего матча не 
доберется сама американка (в случае 
появления в финале потеснить ее в 
рейтинге не удастся).

Так вот Мария Шарапова может 
стать первой при реализации па-
ры сценариев. Если Серена Уиль-
ямс оступится до полуфинала, то вы-
хода в финал россиянке может хва-
тить. Тут, правда, стоит оговориться: 
этот вариант сработает только в том 
случае, если второй финалисткой не 
окажется Петра Квитова (она также 
имеет шансы на получение первого 
места, хоть и куда менее реальные). 
В противном случае придется обыг-
рывать и Квитову. В случае же если 
Уильямс проиграет в полуфинале не 

Квитовой, а кому-то еще, Шараповой 
также придется оформлять чемпион-
ский титул.

В мужской части соревнований 
россияне, что, к сожалению, уже ста-
ло привычным, выступают по боль-
шому счету в роли статистов. Болель-
щики надеялись, что Михаил Юж-
ный сумеет стать автором сенсации 
и в первом же раунде выбить из со-
ревнований Рафаэля Надаля. Предпо-
сылки к этому вроде бы были. Испа-
нец ведь много пропустил из-за травм 
и болезней. Как отметил сам Надаль, 
за последние семь месяцев он провел 
всего четыре матча. «Это мало способ-
ствует уверенности в своих силах»,— 
констатировал он. Однако с Южным 
Надаль разобрался так, словно и не 
было никакого вынужденного про-
стоя: легко и уверенно в трех сетах.

Так же надежно стартовал и еще 
один претендент на титул Роджер 
Федерер, в трех партиях обыграв-
ший Лу Яньсюня. Остается посмо-
треть, как справился с некстати воз-
никшим — буквально за день до 
старта турнира — недомоганием Но-
вак Джокович. Серб уверяет, что с 
ним все в порядке. Если это дейст-
вительно так, то Джокович должен 
оправдать выданные ему букмекера-
ми William Hill авансы. Его ведь ко-
тируют с коэффициентом 1,91 про-
тив 6,0 на Федерера и 9,0 на Надаля.

Афсати Джусойти

ТЕННИС

Мария Шарапова пошла за первой ракеткой
Стартовал Australian Open

РЕЗУЛЬТАТ

Шахматы
Супертурнир в Вейк-ан-Зе 
(Нидерланды)
Восьмой тур. Люк ван Вели (Нидерланды)—Фаби-
ано Каруана (Италия) 0:1. Хоу Ифань (Китай)—Ле-
вон Аронян (Армения) 0,5:0,5. Баадур Джобава (Гру-
зия)—Магнус Карлсен (Норвегия) 0:1. Теймур Рад-
жабов (Азербайджан)—Радослав Войташек (Польша) 
1:0. Василий Иванчук (Украина)—Уэсли Со (США) 
0:1. Максим Вашье-Лаграв (Франция)—Аниш Гири 
(Нидерланды) 1:0. Дин Лижэнь (Китай)—Иван Шарич 
(Хорватия) 1:0.
Положение участников. 1. Карлсен — 6 очков. 2–4. 
Вашье-Лаграв, Дин Лижэнь, Со — по 5,5. 5. Иванчук — 
5. 6–7. Каруана, Раджабов — по 4,5. 8–9. Войташек, 
Гири — по 4. 10. Аронян — 3. 11–12. Хоу Ифань, Ша-
рич — по 2,5. 13. Ван Вели — 2. 14. Джобава — 1,5.

Форма, которую набрала 
Мария Шарапова, позволяет 
ей рассчитывать на успешное 
выступление на Australian Open  
ФОТО REUTERS

Первый круг Australian Open
Общий призовой фонд — $40 млн
Мужчины. Первый круг. Рафаэль Надаль (Испания, 3)—Михаил Южный (Россия) 6:3, 6:2, 6:2. Энди 
Маррей (Великобритания, 6)—Юки Бхамбри (Индия) 6:3, 6:4, 7:6 (7:3). Григор Димитров (Болгария, 10)—
Дастин Браун (Германия) 6:2, 6:3, 6:2. Томаш Бердых (Чехия, 7)—Алехандро Фалья (Колумбия) 6:3, 7:6 
(7:1), 6:3. Маринко Матосевич (Австралия)—Александр Кудрявцев (Россия) 6:4, 6:7 (5:7), 4:6, 7:5, 6:3. 
Давид Гоффен (Бельгия, 20)—Майкл Расселл (США) 6:3, 6:3, 5:7, 6:0. Леонардо Майер (Аргентина, 26)—
Джон Миллмен (Австралия) 6:3, 6:3, 6:2. Маркос Багдатис (Кипр)—Теймураз Габашвили (Россия) 6:2, 6:7 
(5:7), 3:6, 6:4, 6:4. Жереми Шарди (Франция, 29)—Борна Чорич (Хорватия) 3:6, 6:4, 7:5, 6:4. Кевин Андер-
сон (ЮАР, 14)—Диего Шварцман (Аргентина) 7:6 (7:5), 7:5, 5:7, 6:4. Эдуар Роже-Васслен (Франция)—Томми 
Робредо (Испания, 15) 2:3, отказ. Ришар Гаске (Франция, 24)—Карлос Берлок (Аргентина) 6:1, 6:3, 6:1. 
Андреас Сеппи (Италия)—Денис Истомин (Узбекистан) 5:7, 6:3, 2:6, 6:1, 6:4. Роджер Федерер (Швейцария, 
2)—Лу Яньсюнь (Тайвань) 6:4, 6:2, 7:5. Иво Карлович (Хорватия, 23)—Рубен Бемельманс (Бельгия) 6:4, 6:2, 
6:4. Филипп Кольшрайбер (Германия, 22)—Поль-Анри Матье (Франция) 6:2, 6:2, 6:1. Танаси Коккинакис 
(Австралия)—Эрнестс Гулбис (Латвия, 11) 5:7, 6:0, 1:6, 7:6 (7:2), 8:6.
Женщины. Первый круг. Симона Халеп (Румыния, 3)—Карин Кнапп (Италия) 6:3, 6:2. Луция Градецка 
(Чехия)—Ана Иванович (Сербия, 5) 1:6, 6:3, 6:2. Ирина Бегу (Румыния)—Ангелика Кербер (Германия, 9) 6:4, 
0:6, 6:1. Кристина Младенович (Франция)—Сабина Лисицки (Германия, 28) 4:6, 6:4, 6:2. Каролина Гарсия 
(Франция)—Светлана Кузнецова (Россия, 27) 6:4, 6:2. Янина Викмайер (Бельгия)—Анастасия Павлю-
ченкова (Россия, 23) 4:6, 6:3, 6:3. Пэн Шуай (Китай, 21)—Татьяна Мария (Германия) 6:4, 7:5. Каролина 
Плишкова (Чехия, 22)—Евгения Родина (Россия) 7:5, 6:1. Катерина Синякова—Елена Веснина (Россия) 
6:2, 7:5. Мария Шарапова (Россия, 2)—Петра Мартич (Хорватия) 6:4, 6:1. Эжени Бушар (Канада, 7)—Анна-
Лена Фридзам (Германия) 6:2, 6:4. Карина Виттхёфт (Германия)—Карла Суарес Наварро (Испания, 17) 6:3, 
6:1. Ярослава Шведова (Казахстан)—Луция Шафаржова (Чехия, 16) 6:4, 2:6, 8:6. Александра Панова 
(Россия)—Сорана Чирстя (Румыния) 7:5, 6:0. Екатерина Макарова (Россия, 10)—Ан-Софи Местах (Бель-
гия) 6:2, 6:2. Сара Эррани (Италия, 14)—Грейс Мин (США) 6:1, 6:0.

Теннисные рейтинги
Рейтинг WTA
1 (1). Серена Уильямс (США) — 8016 очков. 2 (2). Мария Шарапова (Россия) — 7335. 3 (3). Симона Халеп 
(Румыния) — 6571. 4 (4). Петра Квитова (Чехия) — 6360. 5 (5). Ана Иванович (Сербия) — 4845. 6 (6). Агнешка 
Радваньска (Польша) — 4810. 7 (7). Эжени Бушар (Канада) — 4715. 8 (8). Каролина Возняцки (Дания) — 4625. 
9 (9). Ангелика Кербер (Германия) — 3360. 10 (11). Доминика Цибулкова (Словакия) — 3007. 11 (10). 
Екатерина Макарова (Россия) — 2970. 12 (12). Флавия Пеннетта (Италия) — 2861. 13 (13). Андреа Петкович 
(Германия) — 2780. 14 (14). Сара Эррани (Италия) — 2735. 15 (15). Елена Янкович (Сербия) — 2590. 16 (16). 
Луция Шафаржова (Чехия) — 2545. 17 (17). Карла Суарес Наварро (Испания) — 2415. 18 (18). Винус Уильямс 
(США) — 2370. 19 (19). Ализе Корне (Франция) — 2255. 20 (22). Каролина Плишкова (Чехия) — 2075... 25 
(23). Анастасия Павлюченкова — 1820... 27 (27). Светлана Кузнецова — 1730... 65 (62). Елена 
Веснина — 846... 82 (83). Виталия Дьяченко — 678... 84 (82). Алла Кудрявцева (все — Россия) — 674.
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 11 405 очков. 2 (2). Роджер Федерер (Швейцария) — 9875. 3 (3). Рафаэль 
Надаль (Испания) — 6585. 4 (4). Станислас Вавринка (Швейцария) — 5370. 5 (5). Кеи Нисикори (Япония) — 
5025. 6 (6). Энди Маррей (Великобритания) — 4675. 7 (7). Томаш Бердых (Чехия) — 4660. 8 (8). Милош Раонич 
(Канада) — 4575. 9 (9). Марин Чилич (Хорватия) — 4150. 10 (10). Давид Феррер (Испания) — 4145. 11 (11). 
Григор Димитров (Болгария) — 3645. 12 (12). Жо-Вильфрид Тсонга (Франция) — 2740. 13 (13). Эрнестс Гулбис 
(Латвия) — 2455. 14 (14). Фелисиано Лопес (Испания) — 2130. 15 (16). Кевин Андерсон (ЮАР) — 2125. 16 (15). 
Роберто Баутиста — 2110. 17 (17). Томми Робредо (оба — Испания) — 2015. 18 (18). Фабио Фоньини (Италия) 
— 1790. 19 (19). Гаэль Монфис — 1770. 20 (20). Жиль Симон (оба — Франция) — 1730... 49 (47). Михаил 
Южный — 850... 67 (64). Теймураз Габашвили — 730... 88 (87). Андрей Кузнецов (все — Россия) — 595.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.
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